
Банкам 
не одалживают 
абонентов
Идея единой базы 
данных не нашла 
поддержки у сотовых 
операторов

Участники рынка связи просят 
доработать законопроект о со-
здании в России единой системы 
сведений об абонентах для бан-
ков и других финансовых органи-
заций. Такая система потребует 
расходов со стороны государст-
ва, банков и операторов связи, 
которых обяжут подключаться 
к ней, указывает в отрицатель-
ном заключении рабочая группа 
«Связь и IT» экспертного совета 
при правительстве РФ. Эти рас-
ходы могут быть включены в та-
рифы на обслуживание клиентов, 
не исключают участники рынка.

Законопроект о единой систе-
ме проверки сведений об абонен-
тах требует комплексной доработ-
ки с участием банков и операто-
ров, следует из заключения рабочей 
группы «Связь и IT» экспертного со-
вета при правительстве РФ (есть 
у 

”
Ъ“). Текущая версия докумен-

та необоснованна «как с точки зре-
ния затрат на его реализацию, так 
и с точки зрения выполнения по-
ставленной задачи», говорится в до-
кументе, направленном вчера вице-
премьеру Максиму Акимову.

Речь идет о поправках к закону 
«О противодействии легализации 
(отмыванию) доходов, полученных 
преступным путем, и финансирова-
нию терроризма», внесенных в Гос-
думу 20 июля группой депутатов во 
главе с руководителем комитета по 
финансовому рынку Анатолием Ак-
саковым, а также сенатором Нико-
лаем Журавлевым. Проект предус-
матривает создание единой инфор-
мационной системы проверки све-
дений об абонентах сотовой связи. 
Предполагается, что ею смогут поль-
зоваться ЦБ, банки и другие финан-
совые организации, участие в ней 
сотовых операторов станет обяза-
тельным, а согласие абонента на пе-
редачу информации не потребуется. 
База будет содержать информацию 
о физических, юридических лицах 
и ИП, владеющих сотовыми номе-
рами, ее оператора назначит прави-
тельство по согласованию с ЦБ.
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Путь ракеты отследили до Теребовли
Минобороны заявило, что «Бук», сбивший Boeing,  
был отправлен на Украину 32 года назад

Министерство обороны 
РФ представило вчера но-
вые данные о непричаст-
ности России к траге-
дии Boeing 777 компании 
Malaysia Airlines, сбито-
го 17 июля 2014 года в До-
нецкой области Украи-
ны. Российские военные 
обнародовали архивные 
документы, а также ви-
део- и аудиофайлы, сви-
детельствующие, по их 
мнению, о том, что раке-
та для зенитного ракетно-
го комплекса (ЗРК) «Бук», 
равно как и сам ЗРК, не 
располагались на терри-
тории России или под-
контрольной ополченцам 
самопровозглашенных 
республик Донбасса. Рос-
сийские аргументы вновь 
не убедили международ-
ное сообщество. В Евро-
пе и на Украине назвали 
новые данные «фейком» 
и «ложью», в НАТО оста-
вили без комментариев. 
По данным ”Ъ“, часть до-
кументации, а именно па-
спорт на сопловой блок 
и формуляр двигателя ра-
кеты, была передана в по-
сольство Нидерландов 
в тот же день.

Минобороны РФ объя-
вило о готовности предста-
вить «вновь открывшиеся 
обстоятельства крушения 
Boeing 777» на прошлой не-
деле, однако их содержание 
держалось в тайне. Ранее Рос-
сия на уровне самых разных 
официальных лиц, включая 
президента Владимира Пу-
тина, отрицала все обвине-
ния в ее адрес и призывала 
к совместному расследова-

нию трагедии. На брифинге 
в понедельник, который ве-
ли официальный представи-
тель Минобороны РФ Игорь 
Конашенков и начальник 
главного ракетно-артилле-
рийского управления Нико-
лай Паршин, были представ-
лены новые аргументы.

По словам российских 
официальных лиц, ракета, 
сбившая самолет, была из-
готовлена на Долгопруднен-

ском научно-производствен-
ном предприятии (ДНПП), 
поставлена в часть на терри-
тории Украины и в Россию 
больше не возвращалась. До-
кументы, найденные в ар-
хивах ДНПП, представил ге-
нерал-лейтенант Николай 
Паршин, подчеркнув, что 
именно они позволили точ-
но определить бортовой но-
мер ракеты. Речь идет о тех-
нической документации — 

паспорте на сопловой блок 
и формуляре двигателя. «Да-
та сборки ракеты — 24 дека-
бря 1986 года. Ракета 29 дека-
бря 1986 года была отправле-
на железнодорожным тран-
спортом в войсковую часть 
20152. Ее действительное на-
именование — 223-я зенит-
ная ракетная бригада. Вхо-
дила в состав Прикарпатско-
го военного округа и дисло-
цировалась в городе Тере-

бовле Тернопольской обла-
сти УССР»,— сказал он.

На пресс-конференции 
были показаны сами жур-
налы, с которыми работали 
российские военные, а на 
экранах демонстрировалась 
видеозапись, в которой ут-
верждалось, что бортовой 
номер ракеты удалось уста-
новить по найденным на ме-
сте трагедии обломкам. На-
помним, фрагменты раке-

ты впервые были показаны 
24 мая 2018 года на пресс-
конференции совместной 
следственной группы (ССГ), 
которая занимается уголов-
ным расследованием круше-
ния и куда входят эксперты 
из Австралии, Бельгии, Ма-
лайзии, Нидерландов и Ук-
раины. Тогда ССГ оглаша-
ла предварительные ито-
ги расследования трагедии. 
По словам представителей 
Минобороны, эти фрагмен-
ты являются частью ракеты 
№886847379, предназначен-
ной для ЗРК «Бук».

Господин Паршин не-
сколько раз подчеркнул, что 
российские военные поде-
лятся с ССГ своими наход-
ками. По данным 

”
Ъ“, часть 

документации, а именно 
паспорт на сопловой блок 
и формуляр двигателя раке-
ты, была передана в посоль-
ство Нидерландов в 15 часов 
в понедельник. По словам 
военного источника 

”
Ъ“, ди-

пломатический канал ис-
пользован для ускорения 
процесса передачи данных. 
Другой собеседник 

”
Ъ“ рас-

сказал, что делегация из Гол-
ландии приезжала в Москву 
две недели назад и, в частно-
сти, «работала с Миноборо-
ны и по этим вопросам».

Официальный предста-
витель Следственного ко-
митета РФ Светлана Пет-
ренко назвала представлен-
ные факты «неоспоримы-
ми» и свидетельствующими 
о причастности украинских 
военнослужащих к круше-
нию самолета.
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ВЭБ призвал Украину 
к диалогу
Госкорпорация пытается вывести «дочку» 
из-под ареста с помощью письма

Внешэкономбанк (ВЭБ) призвал Украину 
вступить в переговоры по урегулирова-
нию ситуации с арестом акций принад-
лежащего ему Проминвестбанка (ПИБа). 
Госкорпорация считает, что Украина на-
рушила соглашение с Россией о защите 
взаимных инвестиций, и рассчитывает 
на компенсацию. Однако  добровольно 
Украина вряд ли согласится  возмещать 
ВЭБу потери, а выиграть дело в между-
народном арбитраже шансов мало, 
 считают юристы.

В распоряжении 
”
Ъ“ оказалось письмо 

ВЭБа от 14 сентября, адресованное прези-
денту Украины Петру Порошенко, премьер-
министру страны Владимиру Гройсману, ми-
нистру иностранных дел Павлу Климкину, 
министру экономического развития и тор-
говли Степану Кубиву и главе Национально-
го банка Украины Якову Смолию. В письме 
госкорпорация указывает, что Украина нару-
шила заключенное с Россией соглашение от 
1998 года о взаимной защите капиталовло-
жений, и предлагает им «незамедлительно 

связаться и вступить в переговоры по друже-
ственному урегулированию спора». 

Инвестиционный спор в рамках согла-
шения от 1998 года, по мнению ВЭБа, воз-
ник из-за того, что Украина с 2014 года «со-
вершает деяния, которые носят междуна-
родно-противоправный характер». В част-
ности, «националистически настроенные 
активисты» лишь в 2017 году провели 43 
акции против отделений ПИБа и еще 37 — 
против банкоматов. Акции, по мнению ВЭ-
Ба, были организованы государством и при-
вели к «критическому ухудшению эконо-
мического состояния банка». Санкции Ук-
раины против российских госбанков при-
вели к тому, что ПИБ был отрезан от рын-
ка ценных бумаг и не смог переводить сред-
ства в пользу связанных с ним лиц (напри-
мер, возвращать полученные от ВЭБа меж-
банковские кредиты). Украинским госпред-
приятиям с марта 2017 года было запреще-
но размещать в ПИБе средства.
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Победа не приходит одна
Приморские коммунисты и единороссы 
продолжают второй тур выборов губернатора 
на митингах

Не признавший свое поражение во вто-
ром туре выборов губернатора Примо-
рья кандидат от КПРФ Андрей Ищенко 
вывел несколько сот сторонников на ак-
цию протеста у здания администрации 
края. Однако по просьбе лидера Ком-
партии Геннадия Зюганова, который со-
бирается доложить о ситуации в При-
морье президенту, господин Ищенко 
отказался от голодовки и намерения 
разбить палаточный лагерь на централь-
ной площади Владивостока. Одновре-
менно с коммунистами единороссы 
провели митинг в поддержку своего кан-
дидата Андрея Тарасенко, настаивая на 
его «честной победе». С нарушениями на 
выборах пообещала разобраться глава 
Центризбиркома (ЦИК) Элла Памфило-
ва, пока ЦИК не увидел нарушений в сто-
процентном голосовании на отдельных 
участках.

Избирком Приморского края пока не 
подвел окончательные итоги второго тура 
выборов губернатора, прошедших 16 сен-
тября. «До 22 сентября должны определить 

результаты выборов, не позднее»,— сооб-
щила секретарь крайизбиркома Наталья 
Камаева. Предварительные данные остают-
ся прежние: после обработки 99,1% бюлле-
теней врио губернатора Андрей Тарасенко 
набрал 49,55%, коммунист Андрей Ищен-
ко — 48,06%. Лидировавший всю ночь под-
счета голосов и остававшийся победителем 
после обработки 95% бюллетеней кандидат 
от КПРФ не признал данные крайизбирко-
ма и назвал их сфальсифицированными. 
Как сообщается на сайте ЦИКа, по итогам 
подсчета 95% протоколов коммунист на-
бирал 51,61% при 45,79% у врио губернато-
ра. Председатель избиркома Татьяна Глад-
ких скандалы вокруг второго тура выборов 
не комментирует. 

Андрей Тарасенко итоги второго тура вы-
боров вчера также не комментировал. Вече-
ром он в компании с начальником своего из-
бирательного штаба экс-главой МЧС Влади-
миром Пучковым был замечен на хоккейном 
матче владивостокского «Адмирала» с ЦСКА.
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Банк России готовит рефор-
му контроля на рынке страхо-
вых посредников. Агентов стра-
ховщиков планируется включить 
в единый реестр, для них введут 
квалификационные экзамены и 
запретят продавать полисы стра-
хования ответственности пере-
возчиков и владельцев опасных 
объектов, а также страхования 
имущества юрлиц и предприни-
мательских рисков. При этом по 
розничным продуктам они полу-
чат доступ к онлайн-продажам. 
Агенты возмущены планами ЦБ: 
они полагают, что такие изме-
нения сократят их численность 
втрое и увеличат цены на страхо-
вание минимум на 30%.

Заместитель директора департа-
мента страхового рынка ЦБ Светла-
на Никитина в кулуарах открывше-
гося в Сочи страхового форума «Вы-

зовы года-2018» сообщила о реше-
нии регулятора усилить контроль 
над страховыми агентами. По ее сло-
вам, к реформе ЦБ подтолкнула си-
туация на рынке ОСАГО — с учетом 
предстоящих изменений решено 
ввести квалификационные требо-
вания к агентам и создать их реестр. 

По данным 
”
Ъ“, реестр будет ве-

сти не страховое СРО, а сам регуля-
тор. Кроме того, планируется созда-
ние единого источника информа-
ции, в котором будет указано, на ка-
кого именно страховщика работает 
агент. Планируется разделить аген-
тов на «связанных» (работающих 
только на одного страховщика) и не-
зависимых. Для независимых пла-
нируется введение требований о 
специальном банковском счете и о 
финансовой гарантии. СРО разрабо-
тает стандарт контроля страховщи-
ков за своими агентами. Статус аген-

та планируется привести в соответ-
ствие с институтом самозанятых. 
Квалификационные требования к 
ним на начальном этапе будут предъ-
явлены по части ОСАГО, затем — для 
продажи инвестиционных продук-
тов. Наконец, агенты будут сдавать 
квалификационные экзамены стра-
ховому СРО.

Поясним, сейчас на рынке работа-
ют два вида посредников — агенты 
и брокеры. Деятельность брокеров 
лицензируется ЦБ, они проигрыва-
ют агентам как по численности, так 
и по объему страховой премии. По 
данным статистики, в 2017 году аген-
ты продали страховых продуктов на 
915,2 млрд руб. (это 72% совокупной 
премии на рынке). Из них 391 млрд 
руб. пришлись на агентские прода-
жи банков. Самих агентов, по дан-
ным Росстата, свыше 250 тыс. В свою 
очередь, брокеров на рынке 64, и их 

продажи принесли страховщикам в 
прошлом году 2,7% страховых сбо-
ров (34,5 млрд руб.). Для усиления 
роли брокеров ЦБ предлагает запре-
тить агентам продавать продукты по 
страхованию имущества юрлиц, от-
ветственности перевозчиков и вла-
дельцев опасных объектов, а также 
предпринимательских рисков и по 
перестрахованию.

По остальным продуктам агентов 
предлагается допустить в онлайн-
продажи. Сейчас они не могут прода-
вать онлайн даже такие стандартные 
полисы, как ОСАГО. По словам пре-
зидента Всероссийского союза стра-
ховщиков Игоря Юргенса, союз под-
держивает повышение прозрачно-
сти для агентов. Он считает, что в ря-
де видов страхования следует устано-
вить контроль за комиссией посред-
ников. «Когда ее величина составля-
ет 90% — это уже сложно назвать стра-

хованием»,— говорит он. Проблема 
завышенных комиссий особенно 
распространена при продажах поли-
сов банками в качестве агентов.

«Думаю, что банки будут против 
контроля за агентскими продажа-
ми»,— говорит представитель одно-
го из брокеров. По словам президен-
та Национального союза страховых 
агентов Александра Тутинаса, «ре-
гулирование ЦБ подразумевает уве-
личение расходной части деятель-
ности агента». Он опасается, что по 
итогам реформы армия из 250 тыс. 
агентов сократится до 80 тыс., а стои-
мость страховых услуг вырастет ми-
нимум на 30%. Он говорит, что до-
пуск агентов к онлайн-продажам — 
это положительный момент, но без 
работы в корпоративном бизнесе 
доходность агентской деятельности 
сильно снизится.

Татьяна Гришина, Сочи

ЦБ пересчитает агентов
Регулятор усилит контроль за страховыми посредниками

Как стало известно ”Ъ“, веду-
щие бизнес-объединения — Рос-
сийский союз  промышленников 
и предпринимателей (РСПП), 
Торгово-промышленная пала-
та (ТПП) и «Опора России» — под-
готовили письмо премьеру Дмит-
рию Медведеву с просьбой учесть 
 мнение бизнеса в подготовке пен-
сионной реформы. Работода-
тели хотят снизить с 22% до 10–
12% взносы в Пенсионный фонд 
для предпенсионеров, а для тех 
из них, кто прошел диспансериза-
цию,— и взносы в Фонд соцстраха 
(с 2,9% до 2,5%). Ранее в прави-
тельстве говорили о невозможно-
сти уменьшения соцплатежей.

В проекте письма (есть у 
”

Ъ“) 
Дмитрию Медведеву (будет отправ-
лено на этой неделе) президенты 
трех бизнес-объединений — РСПП 
Александр Шохин, ТПП Сергей Ка-
тырин и «Опоры России» Александр 
Калинин — от лица Координацион-
ного совета предпринимательских 
союзов просят главу правительства 
поручить рассмотреть и учесть их 
предложения при подготовке пен-

сионной реформы. Предпринимате-
ли считают, что повышение пенси-
онного возраста на пять лет для жен-
щин и мужчин может привести к 
«снижению доходов граждан, росту 
уровня безработицы как в целом по 
стране, так и лиц предпенсионного 
возраста». Несмотря на то что часть 
этих предложений уже высказыва-
лась — а курирующий вопрос вице-
премьер Татьяна Голикова уже успе-
ла назвать идею снизить соцплатежи 
вдвое «беспрецедентно наглым»,— в 
письме выражена объединенная по-
зиция предпринимателей всех кате-
горий бизнеса, от микро и малого до 
крупных промышленных групп. Та-
тьяна Голикова называла снижение 
страховых взносов для предпенсио-
неров невозможным: ссылаясь на за-
кон, она напомнила, что страховые 
взносы в Пенсионный фонд — это 
возмездные платежи, которые фор-
мируют будущую пенсию.

Бизнес же настаивает на введе-
нии «льготного тарифа» в Пенсион-
ный фонд для предпенсионеров (за 
пять лет до выхода на пенсию) 10–
12% вместо 22%, аргументируя идею 

тем, что «подобный механизм» уже 
есть в Налоговом кодексе для компа-
ний—участников «Сколково», рези-
дентов ТОР и особых экономических 
зон. Предприниматели предлагают 
снизить и тариф в Фонд социально-
го страхования для предпенсионе-

ров, прошедших диспансеризацию 
— с 2,9% до 2,5%. Затраты при введе-
нии обязанности ежегодно предо-
ставлять предпенсионерам два дня 
на бесплатную диспансеризацию с 
сохранением зарплаты работодате-
ли оценили в 30 млрд руб.

Не обошел бизнес и вопрос го-
споддержки работодателей, которые 
вкладывают свои деньги в развитие 
профессионального образования. 
Эта поддержка, считают они, должна 

быть активной — в частности, необхо-
димо вывести из-под налогообложе-
ния затраты на образовательные про-
екты (учебные центры, материаль-
ную базу, методики, учебники и так 
далее). Поправки к Налоговому кодек-
су предлагают отнести такие траты на 

расходы (с целью уменьшения нало-
га на прибыль) с коэффициентом 1,5. 
В письме работодатели поддержива-
ют идею региональных программ по 
субсидированию занятости предпен-
сионеров. Механизм их финансиро-
вания, считают они, должен быть ана-
логичным антикризисным програм-
мам занятости в регионах. Размер суб-
сидии не должен быть меньше МРОТ 
на работника (сейчас 11,2 тыс. руб.). 
Увеличенный же размер пособия по 

безработице для предпенсионеров 
бизнес хочет сделать временной ме-
рой, усмотрев в этом элемент дискри-
минации по возрасту. 

«Мы выполняем поручение пре-
зидента Владимира Путина — пред-
ставить экономические стимулы для 
бизнеса — и считаем, что правитель-
ство и Госдума должны на это отреа-
гировать»,— говорит Александр Ка-
линин. «Хотелось бы серьезно сни-
зить размер взносов, наполовину и 
больше, чтобы очень серьезно заин-
тересовать работодателей в сохране-
нии возрастных работников. Но не-
обходимо подсчитать размер выпа-
дающих доходов, чтобы принять 
взвешенное решение о размере взно-
сов»— заявил 

”
Ъ“ Сергей Катырин. 

Обеспокоены работодатели и 
подготовкой ответственности за не-
обоснованный отказ в приеме на ра-
боту и увольнение предпенсионе-
ров. Так, в ТПП считают «правиль-
ным прибегать к этой мере в са-
мую последнюю очередь, когда все 
остальные возможности полностью 
исчерпаны».

Дарья Николаева

Бизнес готов обменять места для взрослых на налоговые скидки
Деловые объединения хотят снизить затраты на пенсионную реформу

экономическая политика

 мониторинг

сегодняшнее 
число 13,9

триллиона рублей составил объем кредитов физлицам на 1 сентября 2018 года, сообщил Банк 
России. Год к году показатель рос вдвое ускоренными темпами (+14,3% против 7% в 2017 году). Хотя значи-
тельный прирост по-прежнему приходится на ипотечные кредиты (всего 6 трлн руб., рост на 12,6%), увеличи-
вается и выдача необеспеченных потребительских ссуд (на 11,6%, до 6,7 трлн руб.) и автокредитов (на 6,6% 
год к году, до 755 млрд руб.). Регулятор отмечает значительное улучшение качества займов физлиц: доля 
необеспеченных потребительских ссуд с просроченной задолженностью свыше 90 дней сократилась с 12,8% 
на 1 января до 11% на 1 августа — в значительной степени, впрочем, за счет роста совокупного портфеля.

ПРОМЫШЛЕННОСТЬ

В августе  
промышленность  
энтузиазма  
не производила

Вчера Росстат сообщил о за-
медлении годовых темпов роста 
промпроизводства с 3,9% в июле 
до 2,7% в августе, что фактически 
совпало с ожиданиями аналитиков, 
опрошенных агентствами «Интер-
факс» и Reuters. Основная причина 
такого замедления — исчерпание 
июльского положительного кален-
дарного эффекта. В январе—августе, 
как и за семь месяцев, годовые тем-
пы роста промышленности остались 
на уровне 3,1%.

Динамика промпроизводства 
по данным Росстата, согласно оцен-
кам ЦМАКП и ВШЭ, выглядит не-
сколько хуже, указывая на вероятный 
перелом тренда (см. график). Эко-
номисты используют те же «сырые» 
данные, что и статистики, но иначе 
их обрабатывают (например, в 
ЦМАКП, в числе прочего, исправ-
ляют случайные сильные колебания 
выпуска на уровне видов продукции, 

связанные, как правило, с ошибками 
отчетности по регионам, и исполь-
зуют веса цен и добавленной стои-
мости 2011 года). На фактическое 
отсутствие внутригодового роста 
промпроизводства уже несколько 
месяцев указывают и опережающие 
индикаторы ИЭП им. Егора Гайдара 
(см. ”Ъ“ от 24 августа), PMI Markit 
и того же Росстата. Напомним, в 
2017 году и в первом квартале 2018 
года ЦМАКП и ВШЭ указывали на 
серьезные проблемы в первичной 
статистике промпроизводства 
после перехода Росстата на новые 
классификаторы и обнаруживали 
более высокие темпы роста выпуска. 
В результате в июне 2018 года 
статистики повысили оценку темпов 
роста промышленности в 2017 году 
с 1% до 2,1%; в первом квартале 
2018 года — до 2,8% вместо 1,9%, 
а в апреле — до 3,9% вместо 1,3%.

С исключением сезонного и ка-
лендарного факторов в августе 2018 
года промышленность, по оценке 
Росстата, как и в июле, выросла на 
0,3% — после 0,1% во втором квар-
тале и 0,7% в первом квартале 2018 
года. По оценкам же ЦМАКП средне-
месячные темпы прироста выпуска 
с учетом сезонности устойчиво сни-
жаются — с 0,6% в первом квартале 
до 0,1% во втором квартале и 0,1% 
в июле—августе (0,3% за июль и 
ноль за август). При этом в августе 
добыча (за счет газовой отрасли) 
сократилась на 0,1% на фоне роста 
обработки на 0,1%. В последней об-
наружено ускорение роста выпуска 
пищевых продуктов, возобновление 
медленного роста в химическом ком-
плексе и быстрого — в автомобиле-
строении, резкое снижение выпуска 
при этом затронуло стройматериалы 
и черные металлы.

Алексей Шаповалов

ДИНАМИКА ПРОМЫШЛЕННОГО 
ПРОИЗВОДСТВА (%)   ИСТОЧНИК: РОССТАТ. 
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Паспорта двух нацпроектов — 
«Цифровая экономика» и «Без-
опасные и качественные дороги» 
вчера получили одобрение прези-
диума совета по стратегическому 
развитию и национальным проек-
там. Финансирование цифровиза-
ции предлагает примерно равный 
вклад бюджета и бизнеса —  общий 
объем инвестиций  оценивается 
в 2 трлн руб. Дорожный проект, 
 напротив, частного финансирова-
ния не предусматривает — большая 
часть придется на регионы, от кото-
рых ожидают вложений в 3,1  трлн 
руб. при федеральных 1,5 трлн.

С учетом «Цифровой экономики» 
и «Безопасных и качественных до-
рог» теперь в активе правительства — 
восемь утвержденных нацпроектов. 
К 1 октября должны быть утвержде-
ны паспорта всех 13 проектов (вклю-
чая комплексный план развития ма-
гистральной инфраструктуры).

В проект «Цифровая экономика» 
трансформируется одноименная про-
грамма — он предполагает увеличе-
ние к 2024 году затрат на развитие этой 

сферы в три раза по сравнению с 2017 
годом (см. 

”
Ъ“ от 13 сентября). Премьер 

Дмитрий Медведев вчера обозначил 

основные направления проекта: сов-
ременное регулирование (законода-
тельство должно обеспечивать приток 

инвестиций), создание информацион-
ной инфраструктуры (обеспечение до-
ступа в интернет населенных пунктов, 
подключение к сети госорганов и бюд-
жетных организаций и использова-
ние интернета вещей), а также кадры, 
кибербезопасность, развитие россий-
ских цифровых технологий и «оциф-
ровка» госуслуг.

Как сообщил после заседания гла-
ва Минцифры Константин Носков, 
по проекту остались технические раз-
ногласия, которые в ближайшее вре-
мя будут устранены. По словам мини-
стра, общее финансирование соста-
вит 2 трлн руб.— деньги примерно 
поровну будут выделены за счет бюд-
жетных и внебюджетных средств. Он 
добавил, что программа «будет реали-
зовываться прежде всего на принци-
пах конкурсов, поэтому источники 
внебюджетного финансирования бу-
дут определяться в результате прове-
дения конкурсов, по большей части».

«Безопасные и качественные до-
роги» это, по сути, преобразованный 
приоритетный проект, действую-
щий с конца 2016 года. Цели остались 

прежними — приведение дорог в 
нормативное состояние, сокращение 
мест концентрации ДТП и перегру-
женных участков, снижение смерт-
ности на дорогах. По словам Дмитрия 
Медведева, в рамках нацпроекта пла-
нируется обновить технические тре-
бования и стандарты обустройства (в 
том числе на основе цифровых техно-
логий), использовать контракты жиз-
ненного цикла, а также усилить ответ-
ственность водителей за нарушение 
правил дорожного движения. 

Финансирование нацпроекта 
в большей степени будут обеспе-
чивать сами регионы — в течение 
шести лет им предстоит выделить 
3,1 трлн руб., федеральный бюджет 
добавит еще 1,5 трлн руб. «Проект 
не предусматривает частного софи-
нансирования, поскольку основная 
часть работ, которые будут выпол-
няться, относится к ремонтным — 
это капитальный ремонт, ремонт и 
модернизация дорожной сети и до-
рог между городами»,— пояснил гла-
ва Минтранса Евгений Дитрих.

Евгения Крючкова

В правительстве определились 
с цифрами и дорогами
Еще два нацпроекта получили паспорта
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Путь ракеты 
отследили  
до Теребовли

Она также напомнила, что СКР с 
2014 года взаимодействует с ССГ «в 
рамках исполнения запросов о пра-
вовой помощи Национальной про-
куратуры Королевства Нидерлан-
дов». Официальный представитель 
Генпрокуратуры РФ Александр Ку-
ренной заявил 

”
Ъ“, что там изучили 

материалы исполненного запроса о 
правовой помощи, поступившего в 
мае, и подтвердил, что они переда-
ны представителю нидерландской 
стороны.

Напомним, 24 мая 2018 года ССГ 
огласила предварительные выводы, 
которые, по оценке группы, указы-
вали на прямую причастность Рос-
сии к инциденту. По данным ССГ, зе-
нитный ракетный комплекс «Бук», 
из которого был сбит Boeing, при-
был на территорию Украины из Рос-
сии и якобы принадлежал дислоци-
рованной в Курске 53-й зенитной ра-
кетной бригаде российской армии. 
Пуск, по данным следствия, был 
произведен из района населенно-
го пункта Первомайское, который 
в тот момент находился под контр-
олем формирований самопровоз-
глашенных республик. ССГ тогда 
также представила видео о передви-
жении «Бука», которым был сбит ма-
лайзийский лайнер.

В понедельник Игорь Конашен-
ков заявил, что эти кадры — ани-
мация, сделанная на основе одной 
фотографии. «Изображения тягача, 
трейлера и 

”
Бука“ были вмонтирова-

ны в изображение соответствующе-
го участка автотранспортной улицы 
при изготовлении данной видеоза-
писи... В эпизоде, отображающем пе-
ремещение 

”
Бука“ по Луганску, так-

же было выявлено множество при-
знаков фальсификации видеозапи-
си. Так, иллюзия движения камеры 
и изменения фокусного расстояния 
была создана путем анимации ста-
тичного кадра, о чем, в частности, 
свидетельствует отсутствие шевеле-
ния листвы, деревьев и кустарни-
ков»,— заявил он.

Отметим, что расследовательская 
группа Bellingcat в июне 2017 года 
также опубликовала фотографии 
ЗРК «Бук», из которого, по ее версии, 
был сбит самолет. Расследователи 
также заключили, что этот ЗРК был 
приписан к российской 53-й зенит-
ной ракетной бригаде. Эти заявле-
ния Москва снова опровергла.

Кроме прочего, российское воен-
ное ведомство в понедельник заяви-
ло о перехвате аудиозаписи разгово-
ра украинских военных в 2016 году. 
На ней в нецензурных выражениях 
военные обсуждают некую задачу, и 
один из разговаривающих утвержда-
ет, что трагедию можно повторить: 
«Пацаны, если все будет вот так, *** 
(собьем.— 

”
Ъ“) еще один малайзий-

ский Boeing». Отмечается, что голос 
на аудиозаписи принадлежит пол-
ковнику ВС Украины Руслану Грин-
чаку, который, по данным Минобо-
роны РФ, в июле 2014 года занимал 
должность командира 164-й радио-
технической бригады ПВО Украины 
и отвечал за контроль воздушной об-

становки в зоне АТО. «Украина при-
частна не только к самой трагедии, 
но и к манипулированию междуна-
родным следствием»,— заключил го-
сподин Конашенков.

«Заявление Российской Федера-
ции о якобы украинском следе ра-
кеты, которая сбила МН17,— это оче-
редной неудачный фейк Кремля для 
того, чтобы прикрыть свое преступ-
ление, которое уже доказано как 
официальным следствием, так и не-
зависимыми экспертными группа-
ми»,— сказал в понедельник секре-
тарь Совбеза Украины Александр 
Турчинов. С ним согласился и ми-
нистр обороны страны Степан Пол-
торак: «Я хотел бы сказать только од-
ним словом: это неправда, это ложь, 
это политика Москвы, это очередной 
фейк РФ». Собеседник 

”
Ъ“, близкий 

к МИД Украины, подчеркивает, что 
Россия «оправдывается, а значит, по-
нимает свою вину».

Новые данные об обстоятельствах 
крушения малайзийского Boeing в 
Донбассе раскритиковал и министр 
обороны Великобритании Гэвин Уи-
льямсон. «Это новый экземпляр рос-
сийской дезинформации»,— заявил 
он на совместном брифинге с госпо-
дином Полтораком. В НАТО же на мо-
мент подписания номера в печать 
новости о лайнере не комментиро-
вали. «Мы свяжемся с вами, если нам 
будет что сообщить»,— сказал «РИА 
Новости» чиновник альянса.

Игорь Стрелков, командовав-
ший силами ДНР на момент ката-
строфы с малайзийским Boeing, за-
явил 

”
Ъ“, что брифинг Миноборо-

ны был «информативным». «Я уже 
говорил, что ополчение Boeing не 
сбивало и единственный 

”
Бук“, ко-

торый был у нас в распоряжении, 
был наполовину разобран и стоял 
на стоянке завода 

”
Точмаш“». На-

помним, однако, что суд Северного 
округа американского штата Илли-
нойс в январе признал господина 
Стрелкова виновным в смерти пас-
сажиров рейса MH17 и обязал его 
выплатить компенсацию 25 род-
ственникам погибших — в общей 
сложности $400 млн. Впрочем, сами 
истцы признали, что выплатить та-
кую сумму Игорь Стрелков не в со-
стоянии.

В ССГ неоднозначно отреагиро-
вали на сегодняшние заявления Ми-
нобороны РФ, рассказав, что в 2014, 
2016, 2017 и 2018 годах просили пре-
доставить всю необходимую инфор-
мацию, в частности, о номерах най-
денных нескольких ракетных ком-
понентов, однако так ее и не увиде-
ли. Тем не менее там заявили, что из-
учат представленные Минобороны 
РФ в понедельник материалы.

Пока шел брифинг Миноборо-
ны РФ, президент Украины Петр По-
рошенко утвердил решение Совета 
национальной безопасности и обо-
роны Украины (СНБУ) о разрыве до-
говора о дружбе, сотрудничестве и 
партнерстве с Россией (подробнее 
об этом читайте на стр. 6).

Александра Джорджевич, 
Николай Сергеев,  
Кирилл Кривошеев;  
Янина Соколовская, Киев

Победа не приходит одна
Когда во дворце спорта объявили о при-

сутствии господина Тарасенко, трибуны не-
довольно загудели.

Господин Ищенко вчера собрал своих сто-
ронников на центральной площади Влади-
востока. После 18 часов манифестантов, по 
оценке корреспондента 

”
Ъ“, было 300–400 

человек. «Сегодня ночью в Приморье у нас 
украли народную власть. Все мы должны объ-
единиться и стоять на этой площади, пока из-
бирательная комиссия не отменит результа-
ты выборов»,— заявил коммунист. Впрочем, 
он уточнил, что об анонсированной бессроч-
ной голодовке и палаточном лагере речь уже 
не идет. «Геннадий Андреевич Зюганов лич-
но попросил, чтобы этого не было. Доста-
точно будет каждый вечер приходить сю-
да и стоять с шести вечера до ночи»,— пояс-
нил господин Ищенко. Он добавил, что ли-
дер КПРФ должен встретиться с президентом 
и рассказать о ситуации в Приморье. 

Одновременно в парке Победы митинг 
в защиту победы Андрея Тарасенко прове-
ли единороссы. Информагентство vl.ru чи-
сло участников оценило в 100 человек, они 
держали плакаты «Народ выбрал Тарасенко», 
«Мы за честные выборы!». Ранее представи-
тели штаба кандидата от «Единой России» об-
винили Андрея Ищенко в скупке голосов из-
бирателей и попытке организовать Майдан. 
Жалобы на нарушения со стороны оппонен-
та штаб врио главы края намерен во вторник 
направить в краевую комиссию и ЦИК.

ЦИК в среду определит состав экспертной 
комиссии, которая, возможно, отправится во 
Владивосток, чтобы на месте разобраться «во 
всех вопросах». Направить экспертов в реги-
он пообещала вчера глава ЦИКа Элла Памфи-

лова. Поездка, по ее словам, потребуется для 
прояснения «вопросов, которые останутся» у 
членов ЦИКа после ознакомления с информа-
цией, полученной от обоих кандидатов. «Хо-
тя кампания региональная и итоги будет под-
водить краевая комиссия, но это не значит, 
что у Центральной избирательной комиссии 
нет серьезных возможностей самым прямым 
образом повлиять, если мы сочтем после тща-
тельного изучения материалов, что требуется 
наше вмешательство»,— заявила глава ЦИКа.

Лидер КПРФ Геннадий Зюганов вчера на-
правил ей правительственную телеграмму, 
в которой сообщил, что «есть основания по-
лагать, что на 19 избирательных участках, 
где были оформлены повторные протоколы 
участковых избиркомов, итоги были сфаль-
сифицированы». Он просил ЦИК «установить 
действенный контроль за соблюдением зако-
нодательства». Такие же уведомления госпо-
дин Зюганов отправил генпрокурору Юрию 
Чайке, попросив его «принять меры проку-
рорского реагирования», и главе Следствен-
ного комитета Александру Бастрыкину с 
предложением «возбудить уголовное дело».

Приморские коммунисты вчера подали 
первые исковые заявления в райсуды, что-
бы доказать факты фальсификаций на из-
бирательных участках Уссурийска. Прямым 
доказательством этого они считают расхо-
ждения в цифрах между полученными на-
блюдателями протоколами об итогах голо-
сования и теми, которые были введены в 
ГАС «Выборы». «Это означает, что протоко-
лы переписывались»,— сказал 

”
Ъ“ секре-

тарь ЦК КПРФ по информационно-аналити-
ческой работе Сергей Обухов.

В Уссурийске на участке №2801 предста-
вители КПРФ 16 сентября получили прото-
кол, в котором у кандидата Ищенко 161 го-
лос, у кандидата Тарасенко — 668 голосов 
при явке 839 избирателей. К утру у канди-
дата Ищенко оказалось 59 голосов, а голосо-
вавших за Тарасенко было 1900. Явка возро-
сла до 1961 избирателя. На участке №2834 
16 сентября у Андрея Ищенко 190 голосов, у 
Андрея Тарасенко — 81, к утру 17 сентября у 
коммуниста было 113 голосов, у врио — 985. 
На участке №2863 вечером у Ищенко был 
281 голос, у Тарасенко — 218, к утру у ком-
муниста оказалось 68, у единоросса — 1392. 
«Нам достаточно Уссурийска, чтобы доказать 
победу»,— заявил 

”
Ъ“ Сергей Обухов.

На целом ряде участков была зафикси-
рована 100-процентная явка избирателей, 
которые все до единого отдали голоса Ан-
дрею Тарасенко. Это участки №3801, 3802, 
3818 и др., установили наблюдатели движе-
ния в защиту прав избирателей «Голос». «Это 
полноценные и даже крупные участки, на 
которых голосуют от 500 до 1900 избирате-
лей»,— пояснил 

”
Ъ“ сопредседатель «Голо-

са» Григорий Мельконьянц.
Вчера ЦИК не обнаружил фальсифика-

ций на тех избирательных участках, где по 

итогам второго тура зафиксирована явка 
100% и 100% голосов, поданных за врио гу-
бернатора Андрея Тарасенко. «Это малень-
кие участки, это судоходное голосование, 
там коллективы 11 человек, 12–14 человек, 
не более 29 человек. Конечно, все, кто нахо-
дится на судне в море, они пришли и про-
голосовали»,— пояснила Элла Памфилова.

Наблюдатели от «Единой России» тоже 
обнаружили участки, где голосовать яви-
лись 100% избирателей, но предпочли Анд-
рея Ищенко: №5830, 5831, 5832 и др. Участ-
ки, обнаруженные единороссами, также ма-
лочисленные — там голосовали от 13 до 24 
избирателей. 

«Не понимаю, почему люди решили, что 
Ищенко должен победить, хотя у Тарасенко 
в первом туре было почти двукратное пре-
имущество (46,56% против 24,63% у Ищен-
ко.— 

”
Ъ“)»,— заявил 

”
Ъ“ глава исполкома 

партии «Единая Россия» Александр Борисов. 
Претензий к итогам второго тура «не может 
быть математически», полагает он. «Если по-
сле обработки 95% бюллетеней один канди-
дат опережал соперника на 5%, то соперник 
может победить только при тотальном вбро-
се бюллетеней»,— заявил 

”
Ъ“ электораль-

ный эксперт Дмитрий Орешкин. По его сло-
вам, «избиратель показал власти фигу в кар-
мане». «Очевидно, что проведена публичная 
фальсификация вопреки элементарной по-
литической логике»,— считает политолог 
Александр Кынев. При этом эксперты уве-
рены, что коммунисты не смогут доказать 
своей победы, хотя «кого-нибудь из членов 
местных избиркомов накажут». «Это мощ-
нейший удар по институту выборов»,— счи-
тает господин Кынев.

Алексей Чернышев, Владивосток; 
Виктор Хамраев

Коммунист Андрей Ищенко 
закончил голодовку, не успев  
ее начать  ФОТО РИА НОВОСТИ

с1

с1
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Как стало известно ”Ъ“, Следст-
венный комитет РФ (СКР) начал 
еще одно резонансное рассле-
дование, главным фигурантом 
которого стал бывший владе-
лец Черкизовского рынка Тель-
ман Исмаилов. Вчера в столице 
был задержан бывший гендирек-
тор ресторана «Прага» Заур Мар-
данов, который подозревается 

в избиении и похищении в 2004 
году известного в то время певца 
Авраама Руссо. Заказчиком пре-
ступления в СКР считают госпо-
дина Исмаилова, который яко-
бы хотел склонить исполнителя 
к «ведению совместной концерт-
ной деятельности» на невыгод-
ных для того условиях. Защита 
бизнесменов считает подозре-

ния в их адрес «нелепыми и аб-
сурдными» и недоумевает, по-
чему господин Руссо написал 
заявление о его похищении в 
правоохранительные органы че-
рез 14 лет после описываемых 
им событий.

Бывшего гендиректора ресто-
рана «Прага» и акционера холдин-
га АСТ, владевшего Черкизовским 

рынком, Заура Марданова опера-
тивники задержали у него дома в 
шесть часов утра. После этого по ме-
сту жительства бизнесмена на про-
тяжении нескольких часов следо-
ватели главного управления по рас-
следованию особо важных дел СКР 
проводили обыск. Затем господи-
на Марданова отвезли в здание ГСУ 
СКР в Техническом переулке. Там 
бизнесмену предъявили постанов-
ление о задержании в соответствии 
со ст. 91 УПК РФ (на срок до 48 часов), 
после чего его допросили в качестве 
подозреваемого.

Все эти мероприятия проводи-
лись в рамках уголовного дела об 
избиении и похищении в 2004 году 
в центре Москвы популярного ис-
полнителя Авраама Руссо. По дан-
ным источников 

”
Ъ“, сам певец и 

написал накануне заявление в пра-
воохранительные органы. Уголов-
ное дело, по данным собеседников 

”
Ъ“, было возбуждено 17 сентября 

в 4:30 утра на основании рапорта 
об обнаружении преступления, ко-
торый был подписан двумя часами 
ранее.

По некоторым данным, вчера ве-
чером была проведена очная ставка 
между задержанным и заявителем. 
Предполагается, что 18 сентября СКР 
обратится в суд с ходатайством об из-
брании господину Марданову меры 
пресечения.

По данным 
”
Ъ“, предварительная 

версия следствия состоит в том, что 
в конце января 2004 года основной 
владелец АСТ Тельман Исмаилов 
разработал план похищения Авраа-
ма Руссо, чью концертную деятель-
ность он одно время финансировал, 
но затем это сотрудничество было 
прекращено из-за конфликта между 

певцом и бизнесменом. Для выпол-
нения задуманного, считает следст-
вие, господин Исмаилов привлек 
своего племянника Заура Мардано-
ва, который согласился осуществить 
план своего дяди и, в свою очередь, 
взял в помощники пять «неустанов-
ленных следствием лиц» из своего 
ближайшего окружения.

Тельман Исмаилов, говорится в 
деле, распределив роли среди участ-
ников преступной группы, осу-
ществлял общее руководство ею, а 
также обеспечил всех сообщников 
транспортом. По предложению ор-
ганизатора, считает следствие, по-
сле похищения певца его должны 
были на машине увезти на дачу биз-
несмена в подмосковном поселке 
Апрелевка.

Вечером 31 января 2004 года, го-
ворится в деле, «пользуясь довери-
ем» со стороны господина Руссо, 
тогдашний владелец Черкизовско-
го рынка пригласил певца поужи-
нать в принадлежащий ему ресто-
ран «Прага» на Арбате. Пригласив 
господина Руссо в свой служебный 
кабинет, Тельман Исмаилов совмес-
тно с Зауром Мардановым и его по-
мощниками отобрали у потерпев-
шего мобильный телефон, после че-
го избили гостя, «нанеся ему удары 
руками и ногами в область головы, 
туловища и конечностей, повлек-
шие легкий вред здоровью», тем са-
мым «подавив его волю к сопротив-
лению». После этого Тельман Исма-
илов, считает следствие, потребо-
вал от певца отменить все свои кон-
церты, заключить контракт уже с 
ним и проводить все дальнейшие 
выступления лишь для господина 
Исмаилова и его гостей. Для «скло-
нения потерпевшего к выполне-

нию выдвинутых требований» пев-
ца на заднем сидении неустанов-
ленного автомобиля «против его 
воли» привезли в Апрелевку. После 
того как вечером 1 февраля госпо-
дин Руссо согласился выполнить 
все требования похитителей, гово-
рится в деле, Тельман Исмаилов дал 
указание его отпустить.

Адвокат Марина Русакова, пред-
ставляющая интересы Тельмана 
Исмаилова, считает подозрения в 
адрес ее подзащитного «незаконны-
ми, надуманными и абсурдными». 
«Заявление о таком тяжком престу-
плении, поданное спустя 14 лет, вы-
глядит совершенно нелогичным, а 
спешка с возбуждением дела в 4:30 
утра вообще необъяснима»,— ска-
зала она 

”
Ъ“. Адвокат также выра-

зила недоумение тем обстоятельст-
вом, что господин Руссо не сообщил 
о своем похищении правоохрани-
тельным органам даже тогда, когда 
расследовалось дело о покушении 
на него в 2006 году, а вспомнил толь-
ко сейчас.

Отметим, что это уже второе резо-
нансное дело, фигурантом которого 
стал бывший владелец Черкизовско-
го рынка. Как уже сообщал 

”
Ъ“, биз-

несмен числится в международном 
розыске по обвинению в организа-
ции убийства двух бизнесменов в 
Подмосковье в мае 2016 года. По это-
му делу проходят двое родственни-
ков господина Исмаилова (один так-
же числится в розыске, дело в отно-
шении другого сейчас рассматрива-
ется судом). Никто из семьи Исмаи-
ловых вины в инкриминируемых 
им деяниях не признает, а их защи-
та называет показания против них 
оговором.

Владислав Трифонов

Вчера Тверской райсуд 
Москвы арестовал ген-
директора ООО «Транс-
портная компания ”Азия 
Транс“» Евгения Матвее-
ва, обвиняемого следст-
венным департаментом 
МВД в хищении 1,26 мл-
рд руб. у ОАО РЖД. Защи-
та господина Матвеева 
утверждает, что у потер-
певших к нему не было 
претензий.

Евгения Матвеева отпра-
вили в СИЗО со второй по-
пытки. В первый раз соот-
ветствующее ходатайство 
было подано в Тверской суд 
еще в начале августа, после 
того как следственный де-
партамент МВД предъявил 
Евгению Матвееву обвине-
ние по ч. 4 ст. 159 УК РФ (мо-
шенничество в особо круп-
ном размере). Но тогда суд 
ограничился в отношении 
обвиняемого Матвеева до-
машним арестом. Такая же 
мера пресечения была из-
брана другому фигуранту де-
ла — бывшему гендиректо-
ру ООО «Прожектор — Логи-
стическая компания» Алек-
сею Кириллову. Под стражу, 
но заочно, был взят только 
предполагаемый организа-
тор аферы — Сергей Виль-
шенко, числящийся в ро-
зыске по еще одному обви-
нению, в хищении 142 млн 
руб. из ООО «Нерудная ком-
пания 

”
Бердяуш“».

Расследуя дело о хище-
нии в «Бердяуше», по ко-
торому помимо господи-
на Вильшенко проходили 
его бывшие руководите-
ли Дмитрий Супрун, Ека-
терина Красникина, Влади-
мир Гаца и их заместитель 
по экономике Елена Доро-
жевич, следователи МВД  
и вышли на хищение у ОАО 
РЖД 1,2 млрд руб. Стоит от-
метить, что по этому делу 
пока осужден только госпо-
дин Гаца, признавший свою 
вину и получивший три го-
да заключения в особом по-
рядке.

Согласно фабуле ново-
го расследования, Влади-
мир Гаца, с января 2013 года 
по декабрь 2015-го возглав-
лявший ООО «Транспорт-
ная компания 

”
Азия Транс“» 

(фигуранты дела о хищении 

в 
”
Бердяуше“ числились в 

транспортной компании 
топ-менеджерами), заклю-
чил с РЖД контракт на об-
служивание составов. Затем 
деньги, полученные РЖД, 
«Азия Транс» по договорам, 
в том числе за услуги страхо-
вания, перечислила на сче-
та ООО «Прожектор — Логи-
стическая компания». При 
этом, установили в МВД, по-
следняя компания не толь-
ко не имела лицензии на 
оказание страховых услуг, 
но и не вела никакой реаль-
ной финансово-хозяйствен-
ной деятельности.

В суде следователь СД 
МВД заявил, что Евгения 
Матвеева надо взять под 
стражу, потому что тот мо-
жет скрыться из-под домаш-
него ареста. Адвокат Алек-
сандр Бочкарев возразил 
ему тем, что в деле нет са-
мого события преступле-
ния. «Договор с РЖД на пре-
доставление 

”
Азией Транс“ 

вагонов и сопровождение 
грузов не мог быть мошен-
ническим хотя бы потому, 
что оплата по нему произ-
водилась за каждую опера-
цию,— заявил защитник.— 
При этом в РЖД проверяли 
все документы и отчеты и 
лишь потом платили день-
ги». Адвокат отметил, что 
это можно проверить по ав-
томатизированной системе, 
где отражены все докумен-
ты по оказанным и оплачен-
ным РЖД услугам.

Тем не менее суд решил, 
что ближайшие два месяца 
Евгений Матвеев должен 
провести в СИЗО. Защита со-
бирается обжаловать реше-
ние суда как необоснован-
ное и незаконное.

Оперативно получить 
комментарии в РЖД 

”
Ъ“ не 

удалось. При этом следу-
ет отметить, что замести-
тель генпрокурора Виктор 
Гринь подал в суд два иска 
— о признании РЖД потер-
певшей стороной, а второй 
— о взыскании в ее пользу 
с обвиняемых по этому делу 
1,26 млрд руб. Данные иски 
уже приобщены к уголовно-
му делу и будут рассмотре-
ны, когда оно дойдет до рас-
смотрения по существу.

Алексей Соковнин

Деньгами РЖД 
оплатили 
фиктивные 
страховки
Арестован обвиняемый  
в хищении 1,2 млрд руб. 

Авраам Руссо выступил перед следствием
Певец заявил, что 14 лет назад был похищен по заказу Тельмана Исмаилова

Вчера в Ленинградской области на 
трассе Санкт-Петербург—Петроза-
водск расстреляли Mercedes авто-
ритетного бизнесмена Бадри Шен-
гелии, выступавшего свидетелем 
обвинения по целому ряду резо-
нансных уголовных дел, в том числе 
бывшего высокопоставленного со-
трудника Следственного комитета 
России Михаила Максименко и пред-
полагаемого лидера тамбовского 
преступного сообщества Владими-
ра Барсукова (Кумарина). Следст-
венное управление СКР по Ленин-
градской области, возбудившее 
уголовное дело по факту убийства 
господина Шенгелии, не исключает, 
что нападение связано с уголовными 
делами, по которым он давал пока-
зания. Адвокаты осужденных по этим 
делам, называя господина Шенге-
лию «артистом», не исключают воз-
можности инсценировки его гибели.

По официальным данным, преступ-
ление было совершено около 13:30 на 
249-м км Новоприозерского шоссе (Все-
воложский район Ленобласти), связыва-
ющего Санкт-Петербург и Петрозаводск. 
Mercedes авторитетного предпринима-
теля Бадри Шенгелии двигался в сторону 
Санкт-Петербурга. При этом бизнесмен 
передвигался без охраны, что для него, по 
утверждению знакомых, было нехарак-
терно. Место для нападения, скорее все-
го, было выбрано неслучайно: в будний 
день здесь нет активного движения, а ка-
меры видеонаблюдения не установлены.

Иномарка коммерсанта, сообщили в 
следственном управлении СКР по Ленин-
градской области, была расстреляна не-
известными из проезжавшего мимо ав-
томобиля. Один из очевидцев рассказал, 
что огонь велся из Mercedes белого цвета. 
Другой утверждал, что в нападении участ-
вовали пассажиры сразу двух иномарок. 
В результате расстрелянный Mercedes съе-
хал на обочину, где через несколько ме-
тров остановился.

Выстрелы, полагают в СКР, были про-
изведены из автоматического оружия, 
скорее всего, из автомата Калашникова. 
В результате стрельбы потерпевший, по 
данным следствия, получил несколько ра-
нений, а одной из пуль ему якобы снесло 
половину головы. Личность погибшего, 
по неофициальным данным, была уста-
новлена по обнаруженным в Mercedes па-
спорте и правам на имя Бадри Шенгелии.

Как сообщила 
”
Ъ“ старший помощ-

ник руководителя следственного управ-
ления СКР по Ленобласти Юлия Мато-
лыгина, возбуждено уголовное дело по 
ч. 1 ст. 105 УК РФ (убийство). «Из наибо-
лее опытных сотрудников была сформи-
рована оперативно-следственная груп-
па, которая работает на месте преступле-
ния»,— уточнила представитель ведом-
ства. В ближайшее время следствие на-
значит ряд экспертиз, в том числе бал-
листическую, трассологическую и меди-
цинскую. Пока в региональном управ-

лении СКР отказываются высказать вер-
сии о причинах убийства авторитетного 
предпринимателя. В свою очередь источ-
ники, близкие к следствию, не исключа-
ют, что смерть господина Шенгелии мо-
жет быть связана с уголовными делами, 
по которым он проходил свидетелем.

За последние десять лет Бадри Шен-
гелия отметился в нескольких резонанс-
ных уголовных делах, выступая на сто-
роне обвинения. Так, летом 2007 года в 
Санкт-Петербурге был задержан автори-
тетный бизнесмен Владимир Барсуков 
(Кумарин). Поводом для этого стали пока-
зания Шенгелии о причастности Барсуко-
ва к покушению на убийство совладель-
ца Петербургского нефтяного терминала 
Сергея Васильева. Позже Бадри Шенгелия 
дал развернутые показания о причастно-
сти Барсукова к рейдерским захватам. 
Владимир Барсуков был признан судами 
виновным в мошенничестве, в организа-
ции покушения на убийство Сергея Васи-
льева и убийства его охранников, в вымо-
гательстве и приговорен в совокупности к 
23 годам колонии. Сейчас Куйбышевский 
райсуд Санкт-Петербурга рассматривает 
уголовное дело о создании тамбовского 
преступного сообщества, лидером кото-
рого правоохранители считают Владими-
ра Барсукова.

«Мне приходилось с ним (Бадри Шен-
гелией.— 

”
Ъ“) встречаться и общаться. 

Что могу сказать? Артистичная натура»,— 
так охарактеризовал свидетеля обвине-

ния адвокат Сергей Афанасьев, представ-
ляющий интересы Владимира Барсукова.

Бадри Шенгелия был свидетелем об-
винения и в уголовном деле о рейдер-
ском захвате Фрунзенского плодоовощ-
ного комбината, стоимость которого бы-
ла оценена в 500 млн руб., а обвиняемым 
по нему проходил в том числе и бывший 
заместитель начальника петербургско-
го УБОПа Владимир Сыч, получивший 
условный срок. По словам адвоката Сы-
ча Игоря Сочиянца, Бадри Шенгелия ут-
верждал, что якобы его клиент встре-
чался с Владимиром Барсуковым и обсу-
ждал с ним рейдерские захваты.

«Со смертью Бадри Шенгелии ушла це-
лая эпоха»,— так отреагировал на извес-
тие о расстреле авторитетного бизнесме-
на господин Сочиянц, отказавшись обсу-
ждать версии происшедшего.

Последним делом, по которому Ба-
дри Шенгелия выступил потерпевшим и 
свидетелем обвинения, стало уголовное 
преследование экс-начальника главно-
го управления межведомственного взаи-
модействия и собственной безопасности 
СКР Михаила Максименко. В апреле это-
го года полковник Максименко по сово-
купности обвинений — в получении взят-
ки $500 тыс. за освобождение подручного 
вора в законе Захария Калашова крими-
нального авторитета Андрея Кочуйкова 
(Итальянец) и вознаграждения в $50 тыс. 
от Шенгелии за привлечение к уголов-
ной ответственности полицейских, изъ-
явших у него дорогостоящие часы,— по-
лучил 13 лет колонии строгого режима 
и штраф в размере 165 млн руб. Недавно 
Верховный суд России, отклонив жалобу 
защиты полковника Максименко, оста-
вил приговор в силе.

Адвокат Михаила Максименко Анд-
рей Гривцов заявил 

”
Ъ“, что у него нет 

какой-либо версии о мотивах убийст-
ва Бадри Шенгелии. «Это слишком неод-
нозначный человек с богатой биографи-
ей»,— сказал защитник, пояснив, что го-
тов к любому развитию событий — как 
к тому, что господин Шенгелия действи-
тельно был застрелен киллерами, так и к 
возможной инсценировке преступления.

Кстати, в петербургской следствен-
ной практике уже были случаи, когда по-
терпевший, объявленный официальном 
мертвым, впоследствии «воскресал». Так, 
весной 2009 года была инсценирована 
смерть ректора Полярной академии Кер-
мен Басанговой, когда сыщики узнали о 
готовящемся на нее покушении. Инфор-
мация о ее убийстве была вброшена в 
СМИ, а причастные к подготовке к этому 
преступлению задержаны (

”
Ъ“ писал об 

этом 23 апреля 2009 года).
Адвокат Гривцов подчеркнул, что ви-

дел Бадри Шенгелию лишь в суде, когда 
тот давал показания в качестве свидете-
ля обвинения по делу полковника Мак-
сименко. Он также отметил, что сам пре-
ступный эпизод, по которому свидете-
лем являлся господин Шенгелия, был, по 
большому счету, «довеском» к основному 
обвинению. Интересно, что по воспоми-
наниям адвоката Гривцова, в суд Бадри 
Шенгелия приезжал в сопровождении те-
лохранителей, которые, однако, не были 
похожи на бойцов спецназа ФСБ. Послед-
ние, как ранее сообщал 

”
Ъ“, его постоян-

но охраняли на заседаниях по делу Влади-
мира Барсукова (Кумарина).

Между тем источники 
”
Ъ“ рассказыва-

ют, что проблемы у Бадри Шенгелии мо-
гли возникнуть не только из-за уголовных 
дел, по которым он давал показания, но и 
в связи с его бизнесом. В частности, они 
говорят о конфликте с его участием из-за 
недвижимости на набережной Обводно-
го канала, где располагается ООО «УНР-35 
треста Ленотделстрой» — его совладель-
цем выступал Бадри Шенгелия.

При этом следует отметить, что сам Ба-
дри Шенгелия, перебравшийся в Санкт-
Петербург в 1996 году, был не только сви-
детелем, но и подсудимым. Петербургские 
правоохранители не раз называли его 
«идеологом рейдерского движения». Так, 
в 2001 году авторитетный предпринима-
тель был осужден горсудом Санкт-Петер-
бурга за мошенничество, но освобожден 
от наказания по состоянию здоровья, а 
впоследствии и вовсе оправдан. В 2008 го-
ду Бадри Шенгелия вместе с еще несколь-
кими сообщниками был осужден Нев-
ским райсудом Санкт-Петербурга за рей-
дерский захват здания стоимостью 35 млн 
руб. Суд признал коммерсанта виновным 
в мошенничестве и приговорил его к двум 
годам и девяти месяцам колонии общего 
режима. Освободился же будущий свиде-
тель обвинения условно-досрочно.

Дмитрий Маракулин,  
Санкт-Петербург;  
Сергей Сергеев

Свидетель обвинения  
расстрелян без приговора
Убит Бадри Шенгелия, давший показания  
на криминального авторитета и чиновника СКР

Следствие не исключает,  
что нападение на автомобиль 
Бадри Шенгелии может 
быть связано с уголовными 
делами, по которым он давал 
показания
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После того как поисковики Мино-
бороны пообещали продолжить 
поиски доказательств гипотезы, 
выдвинутой учеными Петроза-
водского госуниверситета (Петр-
ГУ) о массовых расстрелах фин-
нами красноармейцев во время 
ВОВ на территории Карелии (см. 
”Ъ“ от 30 августа 2018 года), кор-
респондент ”Ъ“ Галина Дудина 
встретилась с историком-руси-
стом Университета Хельсин-
ки Антти Куялой. По его словам, 
о массовых расстрелах говорить 
не приходится, и доказательст-
вом тому служат документы, нахо-
дящиеся в открытом доступе. На-
помним, экспедиция Российского 
военно-исторического общества 
(РВИО) работала в конце августа 
в урочище Сандармох, где похо-
ронены жертвы Большого терро-
ра 30-х годов прошлого века, ра-
зыскивая могилы военнопленных, 
расстрелянных финнами во время 
оккупации 1941–1944 годов.

«Зачем им надо было бы 
везти тела так далеко»
— В карельском урочище Сандар-
мох российские поисковики на-
шли останки пяти человек, уби-
тых в затылок, а также остатки зе-
леной формы, предположитель-
но английской шинели (судя по 
всему, их выдавали военноплен-
ным), и пули разного производ-
ства и калибра. Представители 
РВИО не стали утверждать, что 
это и есть советские военноплен-
ные, расстрелянные финнами, 
но намекают на это. Вы полагае-
те, такое возможно?
— Большинство советских воен-
нопленных, попавших в финский 
плен в 1939–1944 годах, содержа-
лись в лагерях на территории Фин-
ляндии, и если и погибали, то их хо-
ронили на месте гибели. Мне неиз-
вестно о лагере в Сандармохе, а во-
круг других финских лагерей в Вос-
точной Карелии было полно лесов. 
Зачем им надо было бы везти те-
ла так далеко и закапывать именно 
в этом месте?
— Может, чтобы похоронить тела 
на месте уже имеющегося захоро-
нения?
— Финская армия даже не знала о за-
хоронении в Сандармохе — это мы 
сегодня знаем из финских архивов. 
Все они открыты: в Финляндии за-
крыты на 25 лет только отдельные 
материалы по внешней политике. 
Так что это место было ничем не при-
мечательно.
— Но могло ли все-таки быть, что 
это советские военнопленные?

— Какая-то доля вероятности всегда 
существует. Есть доля вероятности, 
что там могли кого-то расстрелять. 
Но я в это пока не верю. Это могло бы 
быть, если бы рядом были финские 
лагеря — но неизвестно, чтобы та-
кие располагались в районе Сандар-
моха. Неубедительной кажется мне 
и версия про то, что раз были най-
дены немецкие пули — значит, это 
финны. Я не специалист по оружию, 
но слышал, что в НКВД использова-
ли немецкое оружие как более эф-
фективное.
— У журналистов вызвали вопро-
сы и найденные кусочки шине-
ли. Якобы они были зелеными, 
а английские шинели — корич-
невыми.
— В некоторых финских послевоен-
ных судебных материалах действи-
тельно упоминаются коричневые 
английские шинели, которые Брита-
ния послала нам еще во время Зим-
ней войны 1939–1940 годов.

«Белые пятна остались, 
но их немного»
— Еще десять лет назад вы опу-
бликовали книгу «Незаконные 
расстрелы советских военноплен-
ных во время Войны-продолже-
ния» — так в Финляндии называ-
ют Вторую мировую, последовав-
шую за советско-финской вой-
ной. Насколько вообще судьба со-
ветских военнопленных исследо-
вана в финской историографии?
— Сейчас этой темой в Финляндии 
занимаются меньше десятка чело-
век, но мы считаем, что она изучена 
основательно. Основную работу с ар-
хивами мы провели более десяти лет 
назад, когда изучали материалы по 
советским военнопленным и пере-

мещенным лицам в 1939–1955 годах. 
Проект целиком финансировался 
финским Национальным архивом 
(то есть государством), а его результа-
ты вместе с обширной онлайн-базой 
выложены в онлайн-доступ. Конеч-
но, белые пятна остались, но их нем-
ного, и речь не идет о неизвестных 
расстрелах тысяч жертв. Скажем, по 
моим оценкам, около 3 тыс. совет-
ских солдат и офицеров погибли от 
болезней и недоедания до того, как 
были зарегистрированы в качестве 
военнопленных. А потому информа-
ции о них у нас нет.
— Откуда эта цифра?
— Процесс регистрации в лагерях за-
нимал месяц, а в крайних случаях до 
полугода. И в условиях жуткого голо-
да и болезней многие умирали. Но 
сравнивая данные финских армей-
ских корпусов о пленных и данные 
послевоенного времени о погибших 
и репатриированных, можно уви-
деть расхождения — получается, что 
6 тыс. человек были взяты в плен, 
но не репатриированы. Путаницу 
в данные армейских корпусов вно-
сит и тот факт, что учет не всегда вел-
ся безупречно, иногда солдат путали, 
записывали по второму разу, дубли-
ровали ошибочные записи. Поэтому 
я условно делю 6 тыс. пополам и по-
лагаю, что 3 тыс.— это оценка, наи-
более приближенная к реальности.
— Их судьбой в послевоенное вре-
мя кто-то интересовался?
— В Советском Союзе даже после 
формальной реабилитации военно-
пленных отношение к ним сохра-
нялось отрицательное. В Финлян-
дии также из-за натянутых отноше-
ний с Москвой этой чувствительной 
темой никто не занимался. Если бы 
мы раскрыли правду о том, как мы 

относились к попавшим к нам лю-
дям… В последние 20–30 лет ситуа-
ция изменилась, этим вопросом ста-
ли заниматься историки. Параллель-
но вопросами прошлых преступле-
ний своих армий занимались и дру-
гие страны, прежде всего Германия. 
Впрочем, у них ситуация куда хуже.
— С чем вы тогда связываете ны-
нешний всплеск интереса с рос-
сийской стороны к этим захоро-
нениям?
— Не исключаю, что в вашей стране 
есть люди из органов безопасности, 
которые не любят, когда им напо-
минают о преступлениях 1930-х го-
дов. Тем более что Сандармох — это 
очень чувствительное место, где мы 
знаем имена большинства убитых 
в годы Большого террора. Можно 
было бы ожидать, что кто-то захочет 
сказать: «Да, мы совершали преступ-
ления, но глядите, другие тоже». По-
этому проблемы возникают и у исто-
рического общества «Мемориал».
— В Финляндии подобного отно-
шения к истории нет, вы пола-
гаете?
— Возможно, тридцать-сорок лет на-
зад нашлись бы люди, которые бы 
стали отрицать любую информа-
цию о военных преступлениях тех 
лет. И за мою книгу меня назвали бы 
коммунистом. Но больше такого нет.

О таких вещах надо говорить, 
ведь люди помнят о том горьком 
опыте. И между собой, и прежде все-
го с теми, кто тогда выжил и был объ-
явлен преступником — некоторые 
из них еще могут быть живы.

«Расстреливали всегда 
одного-двух,  
никогда не сотни человек»
— Вы пишете, что в финском пле-
ну в годы Второй мировой оказа-
лись 67 тыс. военнослужащих из 
СССР. Почему так много?
— Я связываю это с запретом для со-
ветских солдат на отступление. Если 

бы войска могли в нужный момент 
податься назад, военнопленных бы-
ло бы меньше. Например, во время 
Зимней войны 1939–1940 годов из 
5,7 тыс. военнопленных погибли 
только 135 человек.
— А из 67 тыс. человек сколько 
всего погибло?
— По официальным данным — 
19 тыс., но как я говорил, к этому 
надо добавить еще 3 тыс. Выходит 
22 тыс. из 67 тыс. человек.
— Ваш коллега Ларс Вестерлунд 
указывает, что около 4 тыс. во-
еннопленных погибли не в Фин-
ляндии, а на территории Восточ-
ной Карелии, в концентрацион-
ных и фильтрационных лагерях. 
Как я понимаю, их тоже надо до-
бавить. Что вообще известно о по-
гибших военнопленных?
— Большинство умерли от болезней, 
голода. При этом все они тяжело ра-
ботали, и шансы выжить были выше 
у тех, кого посылали работать в де-
ревни. Около 1,2 тыс. человек были 
расстреляны. Официально — 1019 
человек, но я к ним добавил еще око-
ло 200, так как я изучал послевоен-
ные судебные материалы и видел, 
что там встречаются данные о рас-
стрелянных, но не идентифициро-
ванных военнопленных из СССР. Не 
идентифицирована была каждая пя-
тая жертва — отсюда и число в 200 че-
ловек, которые я добавил к 1019.
— На какие материалы опирают-
ся историки, исследующие судь-
бу военнопленных того времени?
— Прежде всего это карточки плен-
ных, которые сохранил Финский 
Красный Крест, послевоенные ма-
териалы судов, документы о взятых 
в плен из лагерей и архивов воору-
женных сил. Все они открыты.
— А материалы допросов выжив-
ших в финских лагерях совет-
ских военнопленных органами 
СМЕРШ (на эти документы ссыла-
ются ученые ПетрГУ.— 

”
Ъ“)?

— Конечно, с ними сложно: люди 
во время допросов были истощены 
и запуганы. Но я не читал эти мате-
риалы и не могу сказать точно.
— В своих материалах вы говори-
те о «законно» и «незаконно» рас-
стрелянных. О чем речь?
— Формально право на расстрел по 
закону того времени мог дать только 
суд, а в случае военнопленных — во-
енный суд. Все было «законно» так-
же, если, например, при неудачной 
попытке побега военнопленный ко-
го-то убивал, или ему приказывали 
остановиться предупредительным 
выстрелом, но он продолжал бе-
жать. Большинство расстрелов были 
нелегальными: убивали для поддер-
жания дисциплины в лагерях и без 
предупреждения при попытках по-
бега. Но расстреливали всегда одно-
го-двух, никогда не сотни человек.
— Откуда вы это знаете?
— Я изучал судебные дела. Конеч-
но, причину смерти нередко уста-
навливали охранники без медицин-
ского образования. Но изучая доку-
менты, я обнаружил, что если кого-
то расстреливали, только в единич-
ных случаях это не фиксировалось, 
а указывалось, что человек умер из-
за болезни. Из 500 застреленных во-
еннопленных, чьи истории я изучил, 
только в девяти случаях в докумен-
тах была искажена причина смерти. 
Ситуация в финских лагерях все-та-
ки отличалась от немецких. А после 
войны сотни людей предстали пе-
ред открытыми судами и были на-
казаны. Жаль, что советские военно-
пленные, которых репатриировали 
на родину, не могли выступить сви-
детелями на этих судах и восстано-
вить справедливость. Но в СССР по-
сле войны в этом не были заинтере-
сованы, а только в том, чтобы еще раз 
наказать бывших военнопленных.

Вопросы подготовили  
Галина Дудина  
и Анастасия Курилова

«Ситуация в финских лагерях отличалась от немецких»
Финский историк прокомментировал ”Ъ“ гипотезу о массовых расстрелах советских военнопленных

Президент Финляндии Саули Ни-
инистё в конце минувшей неде-
ли выразил уверенность в том, 
что членство в НАТО может лишь 
навредить его стране. Эта пози-
ция остается неизменной в те-
чение десятилетий, но, посколь-
ку тема военной угрозы с востока 
периодически всплывает, Хель-
синки предпочитает, с одной сто-
роны, держать для себя открыты-
ми двери в Североатлантический 
альянс, а с другой — поддержи-
вать на должном уровне обороно-
способность собственной армии. 
В этом убедилась корреспондент 

”Ъ“ Галина Дудина, побывавшая 
в Министерстве обороны и од-
ной из воинских частей соседней 
страны.

«Атаковать Финляндию 
резона нет»
«Русские ясно дали понять, что ког-
да они смотрят через границу, то ви-
дят финнов. Если бы мы были в НА-
ТО, они увидели бы врагов. Это их 
позиция»,— заявил президент Фин-
ляндии Саули Ниинистё в интер-
вью немецкой газете Frankfurter 
Allgemeine Zeitung. По его словам, 
у Финляндии есть возможность стать 
членом НАТО, но на данном этапе 
она не собирается вступать в альянс.

«Не думаю, что Россия нападет на 
балтийские государства, да и атако-
вать Финляндию у нее резона нет»,— 
добавил президент, отвечая на во-
прос журналиста о том, видит ли 
он в России угрозу. И резюмировал: 
Хельсинки будет продолжать тесно 
сотрудничать с Североатлантиче-
ским альянсом и не отвергает воз-
можность вступления Финляндии 
в НАТО, но сейчас этот вопрос на по-
вестке дня не стоит.

• С 1994 года Финляндия сотрудни-
чает с НАТО в рамках программы 
«Партнерство ради мира». Стату-
са «наблюдателя» в альянсе не суще-
ствует, но фактически именно та-
кую позицию занимает Хельсинки, 
и финский президент даже присут-

ствовал в качестве гостя на самми-
те НАТО этого года. В 2014 году Фин-
ляндия и Швеция подписали с альян-
сом договор о военной помощи, по-
дразумевающий углубление сотруд-
ничества.
Когда же немецкий журналист 

в доказательство своих слов о рос-
сийской угрозе упомянул о крупней-
ших за 37 лет российских военных 
учениях «Восток-2018», финский 
президент проигнорировал это вы-
сказывание и дал понять, что по ряду 
причин ничего не хотел бы менять 
в отношениях с Россией. Географию, 
сказал он, не изменишь, а россий-
ско-финская граница в 1,3 тыс. км — 
это почти столько же, сколько у Фин-
ляндии с другими странами ЕС и НА-
ТО, вместе взятыми. «Наши отноше-
ния с Россией простые и понятные. 
Мы ясно дали понять, как относим-
ся к Крыму и к санкциям ЕС. Русские 
знают о нашей позиции и не пытают-
ся на нее повлиять»,— заявил госпо-
дин Ниинистё.

Сбалансированная 
позиция
Финляндия не может сбрасывать со 
счетов свой исторический опыт, по-
казывающий, что теоретически уг-
роза с востока существует. Нападе-
ние с этого направления время от 
времени становится легендой уче-
ний финских вооруженных сил. При 
этом доля финнов, опасающихся во-
енной агрессии со стороны РФ, не-
велика, хотя с 2009 до 2017 года она 
и увеличилась с 8% до 17%.

После событий 2014 года быв-
ший посол Финляндии в России 
Ханну Химанен призвал руководст-
во страны начать процедуру вступ-
ления в НАТО без предваритель-
ного референдума. Однако на этот 
счет в финском обществе существу-
ет консенсус: представители прави-
тельства, ведущие политики и боль-
шинство граждан убеждены, что по-
ка вступать в НАТО не стоит. Доля 
тех, кто решительно против такого 
сценария, последние десять лет не 

опускается ниже 60%. Да и об угрозе 
нападения со стороны России фин-
ны думают в прямом смысле в деся-
тую очередь. Куда более реальную 
опасность, согласно опросу, прове-
денному в прошлом году по заказу 
Минобороны, финны видят в терро-
ризме, организованной преступно-
сти, мировом экономическом кри-
зисе, глобальном потеплении, кибе-
ругрозах, социальном или ядерном 
взрыве в странах, близких к Фин-
ляндии, вооруженном конфликте 
по соседству, мировой ядерной ка-
тастрофе, и только после этого — аб-
страктное «вооруженное нападение 
на Финляндию».

Как в официальных заявлени-
ях, так и в неофициальных бесе-
дах финские госчиновники отмеча-
ют: в сфере политики и экономики 
Хельсинки важно занимать сбалан-
сированную позицию между запад-
ными партнерами — ЕС и США и со-
седом — Россией. «В послевоенное 
время политические отношения ста-
рались выстраивать так, чтобы Фин-
ляндия никогда не стала предметом 
конкуренции между Россией и США. 
И Финляндии это удалось»,— сказал 
один из высокопоставленных фин-
ских собеседников 

”
Ъ“.

За независимость, 
территориальную 
целостность и демократию
«Можно сказать, что у Финляндии 
две национальные идеи — это вы-
живание и развитие. Учитывая, на-
сколько нестабильной и непредска-
зуемой стала ситуация с безопасно-
стью в последние годы, мы стремим-
ся подготовить как внешний, так 
и внутренний ответ на нее. На ме-
ждународном уровне мы укрепляем 
сотрудничество в области безопасно-
сти со Швецией и участвуем в меж-
дународных учениях, а на нацио-
нальном — повышаем собственную 
обороноспособность»,— объясняет 
Шарли Салониус-Пастернак, науч-
ный сотрудник Финского института 
международных отношений (FIIA).

Финляндия действительно осу-
ществляет военное сотрудничест-
во не только с ближайшим парт-
нером — Швецией, но и с други-
ми странами Северной Европы, ЕС 
и НАТО. В 2018 году военнослужа-
щие из Финляндии приняли участие 
более чем в восьми десятках между-
народных учений и маневров (вклю-
чая мероприятия по линии НАТО). 
Отдельно можно сказать и об уча-
стии финских военных в миротвор-
ческих операциях за рубежом — 
этой практике уже около 60 лет, 
и сейчас такую службу проходят око-
ло 500 финских солдат и офицеров.

Оборонный бюджет страны со-
ставляет около €2 млрд в год (это 
в 20 раз меньше российского), а чи-
сленность штатного персонала ВС 
после реформы 2014 года сократи-
лась с 14 тыс. до 12 тыс. человек (это 
для мирного времени, без тех, кто 
в запасе).

95% военного бюджета идут на на-
циональную оборону — сюда вклю-
чается закупка нового вооружения 
(оно и без вступления в НАТО соот-
ветствует всем современным требо-
ваниям), а также расходы на кадро-
вый состав и подготовку солдат сроч-
ной службы. Именно они составят 
большинство личного состава воо-
руженных сил в случае всеобщей мо-
билизации. Срочную военную служ-
бу проходят 75% финских мужчин — 
ежегодно это порядка 40 тыс. ново-
бранцев и участников сборов.

«Мы довольны уровнем подготов-
ки, у нас прекрасные мотивирован-
ные срочники»,— заверяет меня пол-
ковник Кари Нисула после посеще-
ния штаба бронетанковой бригады 
в Пароланнуми и присутствия на за-
нятиях по тактике военнослужащих 
срочной службы. К слову, выучка но-
вобранцев впечатляет, равно как 
и то, что из-под шлемов некоторых 
из них торчат хвостики и косички: 
в армию ежегодно добровольцами 
записываются около 500 девушек.

Чувствуется, что полковник Нису-
ла гордится своими солдатами. Сам 

он служил в составе международных 
сил содействия безопасности (ISAF) 
в Афганистане, а затем — в командо-
вании миротворческой миссии ООН 
в Ливане.

Срочники получают меньше €10 
в сутки, но продолжение службы 
по контракту дает стабильный ста-
тус и зарплату от €3 тыс. Так что на 
контракт и на офицерские должно-
сти всегда высокий конкурс. «Что бы 
там ни решили политики, наша за-
дача — быть в состоянии защищать 
себя всеми средствами»,— коротко 
и дружелюбно, на прекрасном ан-
глийском говорит полковник, укло-
няясь от прямых ответов на мои во-
просы об обороноспособности фин-
ской армии.

Фотографировать на террито-
рии воинской части разрешают ве-
зде, просят не снимать только во-
енную технику изнутри. В казар-
мах чисто, а на вопрос о дедовщине 
лишь пятый собеседник вспомина-
ет: од нажды был случай, когда ста-
рослужащие в шутку приказали но-
вобранцам быстро разбежаться по 
комнатам.

В финских казармах не ограни-
чивают пользование социальны-
ми сетями: пусть срочники расска-
жут сверстникам, как классно им 
служится, объясняют мне, это мо-
тивирует молодежь. Впрочем, ны-
нешнюю систему подготовки солдат 
срочной службы и так высоко оцени-
вают почти 80% населения. Такая же 
доля финнов довольна в целом обо-
ронной политикой своей страны.

Граждане хорошо знают, что и как 
они будут защищать в случае вой-
ны,— об этом свидетельствует мас-
штабный опрос, недавно проведен-
ный Минобороны к столетию воору-
женных сил Финляндии. Так, лично 
встать в ряды национальной оборо-
ны готовы при необходимости 87% 
населения. 83% говорят, что будут 
бороться с оружием в руках за неза-
висимость своей страны, 60% — за 
ее территориальную целостность 
и 43% — за демократию.

Пока не НАТО
Почему Финляндия больше полагается на свою армию, чем на войска альянса

Срочную военную службу проходят 75% финских мужчин — 
ежегодно это порядка 40 тыс. новобранцев и участников 
сборов  ФОТО ГАЛИНЫ ДУДИНОЙ
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В Идлибе обойдутся без операции
Президенты России и Турции договорились стабилизировать обстановку в провинции  
путем создания демилитаризованной зоны

Военной операции в сирийской 
провинции Идлиб не будет. Таков 
итог переговоров в Сочи между 
президентами России и Турции 
Владимиром Путиным и Редже-
пом Тайипом Эрдоганом. Мини-
стры обороны двух стран подпи-
сали в присутствии президентов 
меморандум о стабилизации об-
становки в этой провинции и со-
здании демилитаризованной зо-
ны вдоль линии соприкосновения 
сирийских войск и вооруженной 
оппозиции.

Вчера в Сочи Владимир Путин и 
Реджеп Тайип Эрдоган сумели дого-
вориться о том, как избежать воен-
ной операции в Идлибе — послед-
ней из четырех зон деэскалации, 
еще не вернувшейся под контроль 
Дамаска (их создание было согласо-
вано в прошлом году Россией, Тур-
цией и Ираном в ходе переговоров в 
астанинском формате).

Несколько месяцев назад прези-
дент Сирии Башар Асад пообещал 
восстановить контроль над всей 
территорией страны, назвав «осво-
бождение» Идлиба своим приори-
тетом. Готовящаяся военная опера-
ция ставила под угрозу жизни бо-
лее чем 3,5 млн мирных граждан, и 
Россия пыталась решить вопрос пу-
тем переговоров. Однако вооружен-
ная оппозиция в Идлибе, которую 
опекает Анкара, категорически от-
казывалась уступать контролируе-
мую ею территорию Дамаску. Един-
ственное, с чем были согласны все 
стороны,— в зоне не должно остать-
ся террористов.

Переговоры шли трудно — на 
встрече в астанинском формате в Те-

геране 7 сентября проблему решить 
не удалось, но президент Турции тут 
же пообещал в ближайшие дни про-
должить переговоры с Владимиром 
Путиным. И вот в итоге вчерашней 
встречи компромисс был найден и 
закреплен в меморандуме о стаби-
лизации обстановки в зоне деэскала-
ции Идлиб. Его подписали министр 

обороны России Сергей Шойгу и ми-
нистр национальной обороны Тур-
ции Хулуси Акар.

Суть соглашений можно свести к 
четырем пунктам:

к 15 октября должна быть создана 
демилитаризованная зона глубиной 
15–20 км вдоль линии соприкосно-
вения проправительственных сил и 

вооруженной оппозиции. Как под-
черкнул Владимир Путин, из зоны 
должны выйти радикально настро-
енные боевики, включая отряды тер-
рористической группировки «Джеб-
хат ан-Нусра» (запрещена в РФ);

к 10 октября из зоны должны 
быть выведены тяжелое вооруже-
ние, танки, реактивные системы за-

лпового огня, орудия и минометы 
всех оппозиционных группировок;

контроль в демилитаризованной 
зоне будут осуществлять подвижные 
патрульные группы турецких подра-
зделений и подразделений россий-
ской военной полиции;

до конца года должно быть вос-
становлено транзитное сообщение 
по трассам Алеппо—Латакия и Алеп-
по—Хама.

Президент Путин в своем заявле-
нии по итогам переговоров напом-
нил об угрозе со стороны боевиков 
в Идлибе, в том числе для жителей 
городов в провинции Алеппо и для 
российских военных баз в Тартусе 
и Хмеймиме. По мнению Москвы, 
боевики не раз провоцировали Рос-
сию и сирийские власти на ответные 
действия. Со своей стороны, прези-
дент Эрдоган пообещал вместе с Рос-
сией «приложить усилия, чтобы из-
бежать провокаций» и подчеркнул 
два важных для Анкары итога пере-
говоров. Первый: решение не про-
водить операцию позволит избежать 
гуманитарной катастрофы, которая 
привела бы к многочисленным жер-
твам среди мирного населения и ты-
сячам беженцев. Второй: вооружен-
ная оппозиция, сможет по-прежне-
му контролировать Идлиб.

После подписания меморандума 
журналисты спросили Сергея Шой-
гу, означают ли эти договоренно-
сти, что новой военной операции в 
сирийском Идлибе не будет. «Да»,— 
ответил он. Меморандум, по его сло-
вам, согласовывается с Дамаском. 
Москва обещала также обсудить до-
стигнутые договоренности с Тегера-
ном. А еще до завершения перего-

воров в Сочи иранская сторона да-
ла понять, что поддерживает уси-
лия Москвы и Анкары. «Тегеран убе-
жден, что вопрос в отношении Идли-
ба должен быть решен таким обра-
зом, чтобы не нанести вред мирно-
му населению»,— заявил официаль-
ный представитель МИД Ирана Бах-
рам Гасеми.

Источники 
”
Ъ“ указывают, что са-

мый сложный вопрос для реализа-
ции меморандума — как будет орга-
низован выход из Идлиба радикаль-
ных группировок.

«На саммите в Сочи удалось оста-
новить кровопролитие между де-
сятками тысяч сирийцев — оппози-
цией и теми, кто лоялен к властям. 
И это позитивный шаг в отношени-
ях России с силами сирийской рево-
люции»,— сказал 

”
Ъ“ один из лиде-

ров сирийской вооруженной оппо-
зиции Фатех Хасун. Он не исключил, 
что реализация меморандума в Сочи 
столкнется с рядом трудностей, так 
как некоторые вооруженные груп-
пировки могут его отвергнуть.

Вместе с тем в беседе с 
”
Ъ“ предсе-

датель Партии строительства сирий-
ского государства Луай Хусейн не 
исключил, что договоренности в Со-
чи — временное решение и рано или 
поздно Дамаск вернет контроль над 
Идлибом. «Ни Дамаск, ни лояльные 
к нему силы, ни россияне не оставят 

”
островок безопасности“ вне контр-

оля сирийской армии и не позволят, 
чтобы в регионе оставалось незакон-
ное оружие. В то же время договорен-
ности в Сочи позволят покончить с 
террористами, в том числе с 

”
Джеб-

хат ан-Нусрой“»,— отметил он.
Марианна Беленькая

Президенты России и Турции Владимир Путин и Реджеп Тайип Эрдоган с удовольствием наблюдали, 
как их министры обороны Сергей Шойгу и Хулуси Акар подписывают прорывные итоговые документы  
ФОТО ДМИТРИЯ АЗАРОВА

Украина победила дружбу
Администрация Петра Порошенко объявила о расторжении договора о дружбе и сотрудничестве с РФ

Вчера после четырех с  лишним 
лет баталий в Верховной  раде 
администрация украинского 
президента объявила о растор-
жении договора о дружбе и со-
трудничестве между РФ и Укра-
иной. Срок действия договора 
в 2018 году истек, и его продле-
ние, скорее всего, снизило бы 
шансы победы на предстоящих 
президентских выборах дейст-
вующего главы государства Пет-
ра Порошенко. МИД РФ выразил 
«глубокое сожаление» в  связи 
с этим шагом Киева. По  мнению 
ряда экспертов,  расторжение 
договора открывает дорогу 
к разрыву дипотношений между 
Москвой и Киевом.

«МИД Украины должен заявить 
РФ о желании Украины прекра-
тить действие договора о дружбе 
с РФ в соответствии со ст. 40 настоя-
щего договора»,— сообщила вчера 

пресс-служба администрации пре-
зидента Украины. Стоит отметить, 
что договор был не разорван, а не 
продлен. Он был подписан главами 
двух государств в 1997 году и всту-
пил в силу 1 апреля 1999 года. Ка-
ждые десять лет он должен был ав-
томатически продлеваться на сле-
дующие десять лет, если ни одна из 
сторон не выскажется против это-
го. На сей раз Украина решила не 
продлевать этот договор, вследст-
вие чего он прекратит свое дейст-
вие 1 апреля 2019 года. До того вла-
стям страны нужно уведомить о ре-
шении РФ по официальным кана-
лам, а Петру Порошенко — внести 
в парламент закон о прекращении 
действия договора.

До настоящего момента договор 
был правовой базой для всего ком-
плекса российско-украинских от-
ношений. В нем стороны обещали 
строить свои отношения «на взаим-

ном уважении и доверии, стратеги-
ческом партнерстве и сотрудниче-
стве», проводить регулярные кон-
сультации и развивать отношения 
во всех сферах (включая сферы обо-
роны и безопасности).

О том, что действие договора 
тем или иным образом нужно пре-
кращать ввиду событий в Крыму 
и на востоке Украины, представи-
тели Киева говорили с середины 
2014 года. Тем не менее он до се-
годняшнего дня так и не был отме-
нен. Основных причин две. Во-пер-
вых, согласно ст. 2 договора, сто-
роны «уважают территориальную 
целостность друг друга и подтвер-
ждают нерушимость существую-
щих между ними границ». Украин-
ские парламентарии и чиновни-
ки опасались, что денонсация до-
говора может быть воспринята РФ 
как непризнание границ между го-
сударствами, что, в свою очередь, 

приведет к эскалации военных 
 действий между сторонами.

Во-вторых, договор был поло-
жен в основу многих исков Украи-
ны к России в Международном уго-
ловном суде, Международном суде 
ООН, Европейском суде по правам 
человека и Постоянной палате тре-
тейского суда. Противники денон-
сации утверждали, что она подо-
рвет позиции Украины в судебных 
разбирательствах. По мнению гла-
вы украинского центра приклад-
ных политических исследований 
«Пента» Владимира Фесенко, осно-
ваний под этими опасениями нет. 
«Думать, что отмена договора при-
ведет к нарушению Россией терри-
ториальной целостности Украины, 
довольно странно. Она уже была на-
рушена ею в 2014 году, поэтому де-
факто договор уже не действует,— 
сообщил он 

”
Ъ“.— Что же касается 

аргумента по поводу судов, он так-

же несостоятелен: договор действо-
вал на момент событий 2014 года 
и был тогда грубо нарушен».

Господин Фесенко указал на зна-
чение решения Петра Порошенко 
в контексте приближающихся на 
Украине выборов президента (они 
пройдут весной 2019 года). «В теку-
щей ситуации его продление при-
вело бы к куда более негативным 
последствиям для президента, чем 
непродление»,— заметил эксперт. 
Согласно опросу, проведенному 
совместно Киевским международ-
ным институтом социологии, Цен-
тром Разумкова и центром «Социс», 
среди определившихся со своим 
кандидатом на грядущих выборах 
Петр Порошенко пока занимает 
лишь второе место (7,1%), уступая 
бывшему премьер-министру Укра-
ины Юлии Тимошенко (11%).

По словам директора россий-
ского Центра политической конъ-

юнктуры Алексея Чеснакова, не-
продление договора «подтвержда-
ет курс на дальнейшее ухудшение 
отношений» между Москвой и Ки-
евом. «Этот шаг провоцирует мно-
жество вариантов дальнейшего раз-
вития, к примеру приближает к раз-
рыву дипломатических связей»,— 
заметил он в беседе с 

”
Ъ“.

По словам члена Совета феде-
рации Франца Клинцевича, свои-
ми действиями Петр Порошенко 
«выполняет прямой заказ опреде-
ленных кругов Запада» и «работает 
на себя любимого, рассчитывая на 
волне русофобии вновь стать прези-
дентом». Напомним, что 28 августа 
депутат Госдумы РФ Леонид Калаш-
ников заявил, что разрыв договора 
освобождает Россию от «морально-
политических обязательств» соблю-
дать основанные на этом договоре 
соглашения с Украиной.

Михаил Коростиков

«Мы не будем нарушать европейское единство по вопросу санкций»
Глава МИД Венгрии рассказал „Ъ“, о чем будут говорить Владимир Путин и Виктор Орбан

Президент РФ Владимир Путин 
примет сегодня в Москве пре-
мьер-министра Венгрии Викто-
ра Орбана. О том, что связыва-
ет сейчас Москву и Будапешт, 
а также может ли охлаждение 
отношений между Венгрией 
и партнерами по ЕС быть на ру-
ку России, корреспонденту ”Ъ“ 
Галине Дудиной рассказал со-
провождающий главу государ-
ства министр иностранных дел 
 Венгрии Петер Сийярто.

— Что сейчас Будапешту важно 
обсудить с Москвой?
— Прежде всего это торгово-эконо-
мическое сотрудничество. Нам уда-
лось переломить негативную тен-
денцию: в прошлом году наш двусто-
ронний товарооборот впервые с вве-
дения санкций вырос примерно на 
30% по сравнению с предыдущим го-
дом. В переводе на денежные пока-
затели это $5,5 млрд. Это по-прежне-
му далеко от показателей, которые 
у нас были когда-то, но по крайней 
мере это позитивный тренд.

Мы хотели бы добиться соглаше-
ния по газовому вопросу: в 2020 го-
ду у нас истекает контракт на постав-
ку российского газа, мы уже догово-
рились об объеме и цене на 2019 год 
и хотим как можно раньше догово-
риться в отношении 2020 года.
— Сейчас Венгрия и «Газпром» 
также обсуждают строительство 
газопровода на территории стра-
ны, который станет продолжени-
ем «Турецкого потока». Когда этот 
газопровод будет введен в строй?
— Речь не идет об отдельном, новом 
газопроводе — скорее о националь-

ных программах по развитию газо-
транспортных систем стран региона 
таким образом, чтобы газ можно бы-
ло из Турции через Болгарию и Сер-
бию поставлять в Венгрию и далее. 
Только из Сербии при минимальных 
инвестициях в нашу инфраструкту-
ру мы смогли бы физически полу-
чать до 6 млрд кубометров газа в год.
— Планируется ли продление га-
зопровода до Австрии?
— Чем больше газопроводов, тем вы-
ше уровень нашей безопасности. Так 
что мы заинтересованы в поставках 
газа в Австрию, но через Словакию, 
и мы уже обсуждали такую перспек-
тиву с болгарами и сербами.
— А кроме энергетики в Кремле 
что-то будет обсуждаться?
— На российском рынке уже актив-
но работают венгерские фармацев-
тические компании и «дочка» вен-

герской банковской группы OTP. Те-
перь мы хотим развивать сотрудни-
чество с российскими партнерами 
и в других отраслях, скажем, в сфе-
ре управления водными ресурсами.

Мы также планируем изменить 
соглашение о гражданской авиации 
с тем, чтобы запустить новый регу-
лярный прямой рейс из Казани в Бу-
дапешт. Наконец, надеюсь, что уже 
скоро мы сможем начать поставку 
железнодорожных пассажирских ва-
гонов в Египет по тендеру, который 
выиграл российско-венгерский кон-
сорциум, а кредит на производство 
выделит венгерский банк «Эксим».
— Насколько скоро? Протокол 
о намерениях по поставкам 700 
вагонов «Трансмашхолдинга» 
был подписан еще в 2015 году.
— Текст коммерческого контракта на 
поставку 1,3 тыс. вагонов уже согла-
сован, и мы рассчитываем подписать 
его на следующей неделе в Каире.
— А какие-то документы на встре-
че Владимира Путина и Виктора 
Орбана планируется подписывать?
— На этой встрече нет. Но 22 ноября 
в Будапеште, на следующем заседа-
нии Межправительственной комис-
сии по экономическому сотрудни-
честву, мы подпишем несколько до-
кументов, в том числе соглашение 
о взаимном признании дипломов 
о высшем образовании.
— На прошлой неделе депутаты Ев-
ропарламента призвали Совет ЕС 
рассмотреть состояние правово-
го государства в Венгрии. В резуль-
тате против вашей страны могут 
быть фактически введены санк-
ции — Будапешт может лишить-
ся права голоса в Совете ЕС. Одна-

ко Виктор Орбан уже заявил, что 
не видит тут никакой опасности. 
А вы как оцениваете ситуацию?
— Понимаете, вся проблема в мигра-
ции. В Евросоюзе продолжают спо-
рить о том, что с ней делать. А Венг-
рия с самого начала твердо придер-
живалась мнения, что надо не бо-
роться с последствиями притока не-
легальных мигрантов, а остановить 
этот поток. И мы стали первой стра-
ной, которая смогла доказать: оста-
новить этот поток возможно. Теперь 
власти Италии пытаются доказать, 
что такое возможно и на морских 
границах ЕС.
— То есть вы не жалеете о том, как 
отреагировала ваша страна на 
миграционный кризис?
— Мы своим примером показали, 
что его возможно остановить. Про-
блема в том, что опасность не мино-
вала, пока Евросоюз продолжает ны-
нешнюю политику гостеприимства 
по отношению к тем, кто по разным 
причинам покинул свои дома в Аф-
рике, Азии или на Ближнем Востоке. 
Необходимо ясно дать понять: к нам 
можно въехать только легально. Ведь 
пока не убедишь людей, что смысла 
пускаться в путь нет, они так и будут 
продолжать это делать. Но вместо 
этого в Западной Европе есть силы, 
которые заинтересованы в превра-
щении Брюсселя в столицу единой 
Европы, в ослаблении националь-
ных государств и в наступлении в Ев-
ропе постнационального и постхри-
стианского периода.
— Тем не менее политика Брюссе-
ля в отношении Будапешта и уг-
роза санкций кажутся вам нес-
праведливыми. Не помогает ли 

это вам лучше понимать Москву? 
Российские политики ведь тоже 
не согласны с политикой ЕС.
— Давайте разделим этот вопрос на 
два. Решение Европарламента по 
Венгрии было политически моти-
вированным и не имело под собой 
юридических оснований. Наконец, 
оно было нечестным: не было учте-
но число воздержавшихся и голосо-
вавших против, а их было предоста-
точно. И наши польские друзья уже 
заявили, что наложат вето на любую 
попытку ввести против нас санк-
ции. Мы со своей стороны также на-
ложим вето при любой попытке вве-
сти санкции против Варшавы. Кро-
ме того, как мы поняли, Польша не 
единственная готова поддержать нас 
своим правом вето.

Что касается России, могу сказать, 
что есть двойные стандарты. Пока 
крупнейшие западноевропейские 
компании вместе с «Газпромом» ра-
ботают над проектом «Северный по-
ток» (а это связано с беспрецедент-
ными объемами инвестиций!), за-
падноевропейские страны на сло-
вах выступают против России.

Мы со своей стороны всегда яс-
но давали понять: мы не будем на-
рушать европейское единство по во-
просу санкций, но считаем необхо-
димым вести разумную дискуссию 
в ЕС об эффективности санкций.
— Вы когда-нибудь выступа-
ли с требованием провести ди-
скуссии о необходимости про-
дления санкций на уровне ли-
деров ЕС вместо автоматическо-
го продления без обсуждений? 
Скажем, итальянцы именно так 
и поступили.

— Их позиция изменилась только 
недавно, со сменой правительства.
— Но вы ведь не выступали с тре-
бованием провести дискуссию?
— Мы всегда давали ясно понять, 
что нам нужна дискуссия. Но затем 
санкции продлевались автоматиче-
ски. Посмотрим теперь, что изменит 
смена власти в Италии. Это круп-
ная страна ЕС, член G7, и их позиция 
в ЕС имеет большое значение.
— У ваших партнеров по ЕС выз-
вали много вопросов и введен-
ные недавно поправки к консти-
туции, в частности, направлен-
ные на ограничения деятельнос-
ти НКО и запрет на «заселение 
(страны) иностранными народ-
ностями». Можно ли быть уверен-
ным, что эти поправки не кос-
нутся, например, проживающих 
в Венгрии россиян?
— Полагаю, что те, кто остается 
в Венгрии на законных основани-
ях, вполне довольны жизнью. И мы 
благодарны каждому, кто остается 
на территории нашей страны на за-
конных основаниях, за вклад в наше 
процветание.

А поправки направлены преиму-
щественно на борьбу с нелегальной 
миграцией и теми, кто способствует 
ей. Потому что принимать решение, 
кому мы разрешаем въезд, а кому — 
нет, кто может с нами жить, а кто — 
нет, можем только мы, венгры. Ка-
кие-то другие организации не могут 
за нас принимать решение, кому мы 
разрешим с нами жить. Это можем 
сделать только мы.

полная версия 
kommersant.ru/12424
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 НЕФТЬ BRENT ИНДЕКС DOW JONES ИНДЕКС МОСБИРЖИ КУРС ЕВРО К ДОЛЛАРУ США КУРС ДОЛЛАРА США К РУБЛЮ

Nikkei 225* 23094,67 (+273,35)
РТС 1099,5 (+4,77)
FTSE 100 7302,1 (–1,94)

DAX 30 12096,41 (–27,92)
DJIA** 26121,13 (–33,54)
NASDAQ Composite** 7939,59 (–70,45)

*14.09.18.    **На 20:11.    По данным агентства Reuters. 
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 Индексы ведущих фондовых бирж на 17.09.18 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 18.09.18
Австралийский доллар 48,8964
Английский фунт 89,2751
Белорусский рубль** 31,9418
Датская крона* 10,6538

Доллар США 68,1958
Евро 79,3595
Индийская рупия*** 94,0891
Казахский тенге*** 18,3381

Канадский доллар 52,3375
Китайский юань* 99,2733
Норвежская крона* 82,8685
СДР 95,6582

Сингапурский доллар 49,6330
Новая турецкая лира 10,9318
Украинская гривна* 24,2560
Шведская крона* 75,7100

Швейцарский франк 70,5961
Японская иена*** 60,9245
*За 10. **За 10000. ***За 100. 
По данным агентства Reuters. 
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«Остался последний вопрос — это 
цена»,— привычно заявил в поне-
дельник глава «Газпрома» Алексей 
Миллер, комментируя ход перего-
воров по контракту на поставку газа 
в Китай по «западному маршруту» 
(бывший проект «Алтай»). Это вы-
ражение, которое «Газпром» тради-
ционно использует для описания 
переговоров с китайцами уже мно-
го лет, прекрасно охарактеризовал 
еще в 2013 году главный экономист 
ВР в России Владимир Дребенцов: 
«Если удалось согласовать все, кро-
ме цены, для меня как экономиста 
это значит, что не удалось согласо-
вать ничего». Поэтому сделанное 
чуть позднее в понедельник заявле-
ние вице-премьера Дмитрия Коза-
ка о том, что контракт нужно подпи-
сать до конца года, мои собеседни-
ки в отрасли восприняли с привыч-
ным скепсисом.

И все же обсуждение вопроса 
цены газа по «западному маршруту» 
кардинально отличается от «восточ-
ного маршрута», который сейчас на-
зывается «Сила Сибири» и находится 
в процессе строительства после под-
писания контракта в 2014 году. В по-
следнем случае мы говорим о двух 
крайне удаленных месторождени-
ях в Восточной Сибири — Ковык-
тинском и Чаяндинском, у которых 
в силу расположения никогда не воз-
никло бы другого рынка сбыта, кро-
ме Китая. Это месторождения с про-
блемной геологией и сложным со-
ставом газа, который нужно перера-
батывать, для чего «Газпрому» при-
ходится строить Амурский ГПЗ стои-
мостью 1 трлн руб. Кроме того, в мо-
мент, когда переговоры по «восточ-
ному маршруту» вошли в активную 
стадию (конец 2013-го — начало 2014 
года), Китай мог рассчитывать на но-
вые проекты по производству сжи-
женного газа, в том числе из США, 
а Россия все глубже погружалась в ге-
ополитический конфликт с Западом 
и все больше нуждалась в КНР как 
в экономическом союзнике. Учиты-
вая все это, неудивительно, что «Газ-
пром» до сих пор упорно не раскры-
вает цену в контракте 2014 года.

Однако в переговорах по «запад-
ному маршруту» позиции России 
гораздо сильнее. Ресурсной базой 
газопровода должны стать место-
рождения Западной Сибири, кото-
рые можно одним нажатием кноп-
ки переключить на поставки в Ев-
ропу. Так что «Газпром» может с пол-
ным основанием настаивать как ми-
нимум на равнодоходности поста-
вок в ЕС и КНР, а также в любой си-
туации будет иметь свободу манев-
ра. На этих месторождениях — «су-
хой» газ, который не нужно перера-
батывать и в добыче которого у «Газ-
прома» огромный опыт. Сама тру-
ба будет пролегать не в глухой тай-
ге, а в основном в коридоре дейст-
вующих газопроводов. В то же вре-
мя Китай из-за осложнившихся отно-
шений с США уже не может так по-
лагаться на СПГ, а Туркмения прош-
лой зимой показала себя ненадеж-
ным источником. Конечно, все это 
вовсе не гарантирует «Газпрому» кон-
тракт, но в отличие от «Силы Сиби-
ри» на «Алтае» у компании действи-
тельно есть шанс заработать деньги.

правила  
игры

У «Газпрома» 
есть шанс зарабо
тать день ги на пос
тавке газа в Китай 
по  «западному мар
шруту» в отличие 
от «Силы Сибири»

в новых газовых переговорах 
с Китаем складываются в пользу 
России, считает глава группы ТЭК

Юрий Барсуков

«Росинфокоминвест» застраховался от стартапов
Фонд не выполнил план по инвестициям

Государственный венчурный фонд «Ро-
синфокоминвест» не выполнил собст-
венный план по количеству вложений 
в стартапы. Согласно стратегии фонда, 
с 2015 года 14 проектов должны были 
получить от него 1,2 млрд руб., но «Ро-
синфокоминвест» анонсировал только 
две сделки, из которых закрыл лишь 
одну. В частности, как стало известно 

”
Ъ“, от инвестиций фонда отказалась 

занимающаяся мониторингом соцсе-
тей компания «Крибрум» Натальи Кас-
перской и Игоря Ашманова.

Стратегия фонда «Росинфокоминвест» 
может быть скорректирована, сообщил 
источник 

”
Ъ“, знакомый с ситуацией. Из ин-

формации на сайте фонда следует, что Мин-
комсвязь уже сменила его куратора: членом 
совета директоров фонда стал новый замми-
нистра связи Олег Войтенко. Глава Минком-
связи Константин Носков комментарий 

”
Ъ“ 

не предоставил.
Действующая стратегия фонда на 2015–

2018 годы предполагала вложение 1,2 млрд 
руб. в 14 «растущих компаний». За это вре-
мя было анонсировано лишь две сдел-
ки на 650 млн руб. Как выяснил 

”
Ъ“, одна 

из них — инвестиция 350 млн руб. в ком-
панию «Крибрум» — так и не была закрыта. 

«Крибрум» разработала систему мониторин-
га и анализа социальных медиа и рассчи-
тывала за счет государства профинансиро-
вать выход на Ближний Восток. Инвестиция 
не состоялась, подтвердила 

”
Ъ“ президент 

ГК «Инфовотч» (акционер «Крибрум») Ната-
лья Касперская. «Мы не сошлись по деталям. 
Когда начали писать контракт, выяснилось, 
что у нас совершенно разное понимание од-
ного из этапов. Мы не были готовы прини-
мать инвестиции»,— пояснила она. В резуль-
тате «Крибрум» вышла на самоокупаемость 
без помощи внешних инвесторов. По итогам 
2017 года чистая прибыль АО «Крибрум» со-
ставила 22 млн руб., уточнила гендиректор 
компании Татьяна Анохина. Сделка с «Кри-
брум» не состоялась, подтвердил и гендирек-
тор «Росинфокоминвеста» Павел Родионов. 
Фонду «нужно максимально гарантировать 
возвратность государственных денег», по-
яснил он, не уточнив причину разногласий 
на этапе подписания соглашения.

Таким образом, первой и единственной 
пока венчурной инвестицией «Росинфоко-
минвеста» стал проект группы FinEx по раз-
витию робоэдвайзинга на финансовом рын-
ке РФ. В 2017 году фонд и акционер про-
екта договорились инвестировать в него 
до 300 млн руб., сообщал «Росинфокомин-

вест». В 2017 году «Росинфокоминвест» вло-
жил 75 млн руб., уточняет источник в фонде. 
«Сделка состоялась, была успешной»,— под-
твердил Павел Родионов.

В 2015 году инвестиционная стратегия 
«Росинфокоминвеста» вызывала критику 
Генпрокуратуры, требовавшей возбудить 
уголовное дело в связи с тем, что средства 
фонда размещались на депозитах и вкла-
дывались в ценные бумаги, а растущие IT-
компании их не получали. Представитель 
вице-премьера Аркадия Дворковича тогда 
говорил «Ведомостям», что фонд нужно пе-
репрофилировать для реализации програм-
мы импортозамещения в IT.

В силу того что «Росинфокоминвест» име-
ет «сложную историю» за прошлые годы, 
в последнее время применялись «крайне 
консервативные подходы к инвестирова-
нию», признает Павел Родионов. Во всех ин-
вестициях фонд требовал «достаточно серь-
езной защиты госденег», что зачастую явля-
лось препятствием к сделкам, поясняет он. 
Тем не менее, с 2015 года фонд рассмотрел 
около 500 проектов, утверждает господин 
Родионов: «Мы подготовили десять сделок, 
из которых реализовалась одна с нашим 
участием, а девять нашли частные деньги. 
В IT-отрасль было привлечено около 1,5 млрд 

руб.». Таким образом, фонд перевыполнил 
целевой показатель по привлечению соин-
вестиций в проекты, подчеркивает он. До-
ходность по проинвестированному проекту 
оказалась не ниже заявленной, а доходность 
от управления временно свободной лик-
видностью на несколько процентных пун-
ктов превышает ставки банковских депози-
тов, уточнил господин Родионов. По его сло-
вам, за последние годы фонд также нарабо-
тал компетенции по оценке проектов в неф-
тяной сфере и инженерном ПО. «Фактиче-
ски все готово для мощного развития. С но-
вой командой Минкомсвязи мы это и обсу-
ждаем»,— заключает он.

«Росинфокоминвест» оказался заложни-
ком ситуации, типичной для государствен-
ных фондов развития, не исключают опро-
шенные 

”
Ъ“ участники рынка. «В деятель-

ности любой такой структуры руководитель 
вынужден находить баланс между тем, что-
бы поддержать компании, которые в этом 
нуждаются, и потом не объясняться с прове-
ряющими органами на тему того, почему та-
кая поддержка была оказана. Это серьезная 
проблема»,— полагает экс-глава Фонда раз-
вития промышленности, проректор РАН-
ХиГС Алексей Комиссаров.

Владислав Новый

В конце недели в Алжире может быть 
подведен итог двухлетним усилиям 
стран ОПЕК и России по балансиров-
ке нефтяного рынка. Ведущим стра-
нам, прежде всего Саудовской Ара-
вии, предстоит сделать выбор: либо 
объявить о росте добычи, чтобы ком-
пенсировать эффект от санкций про-
тив Ирана, либо отложить решение 
до следующей встречи в ноябре. В пер-
вом случае сделка ОПЕК+ по сокраще-
нию добычи будет де-факто отменена, 
во втором — рынок может отреагиро-
вать резким ростом цен на нефть.

Министры ведущих производителей 
нефти в мире соберутся 22–23 сентября 
в Алжире, чтобы обсудить результаты сдел-
ки по сокращению добычи, начало кото-
рой было положено два года назад. За это 
время сделка ОПЕК+ позволила сбаланси-
ровать мировой рынок нефти и привела 
к росту цен, причем даже в большей степе-
ни, чем ожидали ее участники. Теперь веду-
щим участникам сделки, прежде всего Сау-
довской Аравии и России, предстоит при-
нять сложное решение о том, как сохранить 
координацию основных производителей 
нефти в условиях, когда цели сделки фак-
тически достигнуты, и при этом справить-
ся с проблемой наполнения рынка.

Суть последней проблемы в том, что 
кризис в экономике Венесуэлы вызвал по-
чти двукратное падение добычи нефти, ко-
торая продолжает снижаться. Одновремен-
но США вернули санкции против Ирана — 
они должны вступить в силу с начала ноя-
бря и запрещают торговлю иранской неф-
тью. В результате, по оценкам аналитиков 

S&P, с рынка может уйти 1,4 млн баррелей 
в сутки иранской нефти (38% добычи в стра-
не и 1,4% мировой добычи). В июне участ-
ники ОПЕК+ уже договорились увеличить 
добычу на 1 млн баррелей в сутки, в том чи-
сле Россия — на 200 тыс. баррелей. Факти-
чески в сентябре добыча нефти в РФ увели-
чилась до 11,33 млн баррелей в сутки, что 
уже выше уровня квоты в рамках соглаше-
ния ОПЕК+.

Таким образом, учитывая также рост 
цен, министрам в Алжире было бы логично 

обсудить рост добычи, что автоматически 
делает неактуальной сделку ОПЕК+, заклю-
чавшуюся в ситуации, когда требовалось, 
напротив, сократить предложение нефти. 
Глава Минэнерго РФ Александр Новак в по-
недельник, комментируя предположения 
об увеличении добычи странами ОПЕК+ 
на 1 млн баррелей, заявил: «У нас есть воз-
можность обсуждать любые сценарии раз-
вития ситуации». Однако категорически 
против роста добычи выступает Иран, так 
как именно его нефть в результате будет вы-

теснена с рынка. Между тем США активно 
призывают страны ОПЕК+ нарастить добы-
чу, чтобы удержать цены на нефть от вспле-
ска, что особенно важно для Вашингтона 
накануне ноябрьских выборов в Конгресс.

По мнению Андрея Полищука из Рай-
ффайзенбанка, странам ОПЕК+ следова-
ло бы нарастить добычу, чтобы избежать 
всплеска цен. Он также полагает, что сдел-
ка по сокращению добычи подойдет к сво-
ему естественному концу и не будет про-
длена в конце года. «Важно не задирать 
цены, сохраняя их в коридоре примерно 
$60–70 за баррель, чтобы не ослабить спрос 
и не замедлить рост мировой экономи-
ки»,— говорит аналитик. Впрочем, прогноз 
Райффайзенбанка по цене нефти на конец 
2018 года составляет $86 за баррель, в сред-
нем в 2019 году — $71.

Мария Белова из Vygon Consulting счита-
ет, что страны ОПЕК+ не будут принимать 
решение о росте добычи в Алжире, а от-
ложат его до ноября, когда вступят в силу 
санкции против Ирана. «Зимой потребле-
ние нефти падает, а сколько нефти в реаль-
ности уйдет с рынка из-за санкций — не-
ясно. Кроме того, если произойдет резкий 
рост цен, страны ОПЕК+ всегда могут со-
брать внеочередное заседание, что будет 
только позитивно воспринято рынком»,— 
говорит аналитик. Она отмечает также, что 
фактически значительные свободные до-
бычные мощности есть только у Саудов-
ской Аравии, но для России важно было 
бы не допустить слишком резкой конфрон-
тации между Эр-Риядом и Тегераном, сохра-
нив последний за столом переговоров.

Юрий Барсуков
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Плюс-минус нефть
Ведущим производителям предстоит заново сбалансировать мировой рынок

Имплантам подыскивают людей
Производители медизделий против новых испытаний своей продукции

Российские врачи могут лишиться воз-
можности применения новейших тех-
нологичных медицинских изделий, 
в частности, имплантируемых. Это слу-
чится, если Минздрав внедрит обя-
зательные клинические испытания 
с участием человека. Против этого вы-
ступает Ассоциация международных 
производителей медицинских изделий 
(IMEDA), которая просит вице-премье-
ра Татьяну Голикову не менять сущест-
вующие правила.

IMEDA (объединяет 50 производителей, 
обеспечивающих 80% потребности россий-
ского здравоохранения в медизделиях) на-
правила вице-премьеру Татьяне Голиковой 
и министру здравоохранения Веронике 
Скворцовой письмо (копия есть у 

”
Ъ“), в ко-

тором прогнозирует негативные эффекты 
от ожидаемого внесения изменений в два 
приказа Минздрава. Изменения предпола-
гают внедрение обязательного проведения 
клинических испытаний с участием чело-
века для всех медицинских изделий с повы-
шенной и высокой степенью риска, а так-
же имплантируемых. Нововведения кос-

нутся и тех изделий, которые были испыта-
ны за рубежом. Проект уже прошел публич-
ные обсуждения и получил положительное 
заключение об оценке регулирующего воз-
действия. Согласно данным Минпромторга, 
в 2017 году объем рынка медизделий в Рос-
сии составил 255 млрд руб.

В IMEDA считают, что обязательные кли-
нические испытания увеличат затраты про-
изводителей на регистрацию медизделий 
не менее чем вдвое. Только стоимость одно-
го изделия, отправленного на испытания, 
может составлять несколько миллионов ру-
блей. Таких изделий требуется несколько, 
а исследования должны проводить две ак-
кредитованные организации. Всего на рос-
сийском рынке, по подсчетам IMEDA, необ-
ходимо будет проводить около 500 таких ис-
следований в год. В IMEDA пояснили 

”
Ъ“, 

что процедура регистрации одного изделия 
благодаря нововведениям может дополни-
тельно затянуться на год-два. Удорожание 
регистрации там оценить затруднились из-
за недостаточной проработанности норма-
тивной базы для проведения испытаний. 
Дополнительные затраты будут склады-

ваться как минимум из стоимости направ-
ляемых на испытания изделий, госпошли-
ны, страхования пациентов, оплаты услуг 
исследовательских центров. В ассоциации 
просят вице-премьера исключить требова-
ние об обязательном проведении клиниче-
ских испытаний и вынести вопросы об из-
менении процедуры на публичные слуша-
ния. Татьяна Голикова пока не получала 
письмо, сообщил 

”
Ъ“ ее представитель.

Гендиректор DSM Group Сергей Шуляк 
считает оправданной обеспокоенность 
Минздрава качеством технологичных меди-
зделий: периодически появляющиеся пре-
тензии к ним могут существенно осложнить 
жизнь пациента. Однако директор НИИ ор-
ганизации здравоохранения и медицин-
ского менеджмента Москвы Давид Мелик-
Гусейнов полагает, что затягивание сроков 
регистрации новых медицинских изделий 
приведет к их моральному устареванию 
еще в процессе согласования: «Срок обнов-
ления медизделий составляет два-три года». 
По его словам, большая часть технологич-
ных медизделий, используемых в России, 
импортные.

Собеседник 
”
Ъ“ в одном из ведущих рос-

сийских научных центров, специализирую-
щихся на трансплантологии, подтверждает, 
что в России пока нет аналогов лучшим за-
рубежным медизделиям, в частности, карди-
остимуляторам. «Мало найдется доброволь-
цев, которые согласятся испытать на себе та-
кое оборудование. Негативный эффект мо-
жет быть намного серьезнее, чем от клини-
ческих испытаний, к примеру, таблеток»,— 
подчеркивает он. По его словам, инициати-
ва породит целый ряд проблем, среди кото-
рых отсутствие необходимого числа паци-
ентов для испытаний, высокие расценки 
страхования таких исследований, необходи-
мость продолжительных наблюдений за па-
циентом. При этом оплачивать все расходы 
предстоит производителям. Собеседник 

”
Ъ“ 

недоумевает, почему инициатива об испыта-
ниях медизделий продвигается параллельно 
возможной отмене клинических испытаний 
для ряда иностранных лекарств, уже про-
шедших проверку за рубежом (такая иници-
атива также рассматривается Минздравом). 
В министерстве не ответили на запрос 

”
Ъ“.

Олег Мухин
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Процентное изменение 
за торговый день 

Диапазон изменения индикатора 
за последние три месяца
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Последнее значение
за минувший торговый день

Рост или снижение индикатора
за торговый день

деловые новости
l   КоммерсантъFM 93,6   l   kommersant.ru   l   Вторник 18 сентября 2018 №169   l   Коммерсантъ

июнь июль августавгуставгуставгуставгуст июльиюльиюльиюль июньиюньиюньиюнь

2,2 2,4

2,20

2,24

2,28

2,32

2,36

2,40% ● 2,3371

0,13%
5,8 7,3

5,8

6,1

6,4

6,7

7,0

7,3тыс. пунктов ● 6,244

0,03%
0 70

0

14

28

42

56

70млрд руб. ● 33,67

1,13 1,33

1,13

1,17

1,21

1,25

1,29

1,33тыс. $ / тр. унц.

25

28

31

34

37

40

25,0 40,0
0,49%20,34% 0,72%

● 1,202трлн руб. ● 36,98

Бюро кредитных историй (БКИ) 
в августе отметило беспрецедент
ный рост количества выданных 
гражданам кредиток. Причина
ми являются агрессивное про
движение кредиток банками, же
лание населения сохранить уро
вень жизни при падающих дохо
дах, популяризация карт рассроч
ки. В то же время в случае кризи
са многим игрокам, заигравшим
ся в кредитные карты, будет не
просто, предрекают эксперты.

В августе 2018 года банки выдали 
населению 1 млн кредитных карт, по-
добная выдача «была зафиксирована 
впервые за всю историю наблюде-
ний» с 2003 года, сообщили вчера в На-
циональном бюро кредитных исто-
рий (НБКИ, входит в топ-3). При этом 
за аналогичный период прошлого го-
да было выдано 0,64 млн карт. До авгу-
ста абсолютный рекорд по количеству 
выданных карт был поставлен в декаб-
ре 2017 года — 0,95 млн штук, отмеча-
ет директор по маркетингу НБКИ 
Алексей Волков. Таким образом, по 
его словам, августовский рост — это 
вполне устойчивый тренд.

Схожую динамику отмечают и в 
других крупнейших БКИ. Так, в «Экви-
факсе» 

”
Ъ“ сообщили, что, по их дан-

ным, в августе банки выдали 960 тыс. 
кредиток против 600 тыс. карт в авгу-
сте 2017 года. По данным ОКБ, в авгу-
сте 2018 года было выдано 1,17 млн 
кредитных карт, тогда как в августе 
2017 года 0,85 млн штук. Гендиректор 
БКИ «Эквифакс» Олег Лагуткин уве-
рен, что главным драйвером роста вы-
дачи являются набирающие популяр-

ность карты рассрочки. И. о. генераль-
ного директора ОКБ Николай Мясни-
ков отметил, что многие клиенты пе-
реходят из сегмента «кредиты налич-
ными» в сегмент карт. Так, доля креди-
тов наличными в общем количестве 
новых выдач снизилась за последний 
год с 73% до 67%, при этом доля карт 
выросла с 24% до 29%.

В банках тезис о влиянии карт рас-
срочек на рост темпов выдачи креди-
ток не отрицают. Например, по словам 
исполнительного директора кредитно-
карточного бизнеса банка «Русский 
стандарт» Ростислава Яныкина, с мо-
мента запуска продукта сумма офор-
мленных рассрочек удваивается каж-
дый месяц. По словам главного управ-
ляющего директора Совкомбанка Анд-
рея Спивакова, в августе их банком бы-
ло выдано 110 тыс. карт рассрочки «Хал-
ва», в то время как годом ранее — 
97 тыс. «Карты рассрочки представляют 
собой небольшой сегмент рынка и, ско-
рее всего, глобально не влияют на об-
щую картину»,— уверен руководитель 
проекта «Совесть» Олег Ряженов-Симс.

Однако в большей степени рекорд-
ные выдачи формирует активное про-
движение банками стандартных кре-
диток как наиболее выгодного про-
дукта с точки зрения выдачи и дохода. 
«Банки не зарабатывают на корпора-
тивном кредитовании, вложения в об-
лигации в этом году были неактуаль-
ны, и именно потребкедитование по-
зволяло увеличивать прибыль»,— го-
ворит главный экономист «ПФ Капи-
тал» Евгений Надоршин. «Выдача кре-
дитных карт — наиболее быстрый и 
технологичный способ, позволяю-

щий удовлетворить желание населе-
ния сохранить привычный уровень 
жизни на фоне стагнирующих дохо-
дов»,— добавляет младший директор 
по банковским рейтингам «Эксперт 
РА» Иван Уклеин. По данным Росстата, 
реальные доходы населения в июле 
2018 года упали на 4,7% по сравнению 
с июнем. По словам исполнительного 
директора «Ренессанс Кредита» Дмит-
рия Курганова, рекордные показатели 
могут быть следствием достаточно аг-
рессивной политики отдельных игро-
ков по продвижению своих карточ-
ных продуктов. «Сейчас, даже получая 
пенсию, можно стать обладателем кре-
дитки»,— отметил он.

Впрочем, в агрессивном росте вы-
дачи кредитных карт эксперты видят и 
риски. «Подобное повышение аппети-
та к риску у банков не наблюдалось с 
2014 года, и отражается оно в мини-
мальном резервировании по подоб-
ным продуктам,— отмечает Иван 
Уклеин.— И если высокотехнологич-
ные игроки при массовом буме выдач 
могут позволить себе выбор качествен-
ного заемщика, то небольшие игроки 
в погоне за ними сильно рискуют». По 
его словам, малейший кризис (при-
шедший извне или же внутринацио-
нальный) расставит все точки над i. 
Если для одних игроков спад кредито-
вания просто затормозит выдачи, то 
для других может грозить серьезными 
последствиями, добавил господин 
Уклеин. Кроме того, очевидны риски и 
для населения, наращивающего ис-
пользование заемных средств без ро-
ста доходов, заключают эксперты.

Вероника Горячева

Граждане обогатились долгами
Выдача кредитных карт бьет рекорды

Количество клиентов, открыв
ших индивидуальные инвести
ционные счета (ИИС), составляет 
значительную часть от общего 
 количества клиентов на брокер
ском обслуживании. При этом 
 доля клиентских активов на 
ИИС по отношению к общему 
объему активов на брокерских 
счетах крайне мала (менее 1%). 
ЦБ полагает, что данная тенден
ция сохранится до конца года, 
но в дальнейшем за счет укреп
ления доверия к институту ИИС 
доля вложенных в них активов 
будет расти.

Около трети общего прироста кли-
ентской базы российских брокеров за 
последние два года обеспечивают кли-
енты, открывающие ИИС. По данным 
на 31 марта 2018 года, такие клиенты 
составляли 18% от всей клиентской ба-
зы отрасли. При этом брокерские ИИС 
составляли 85% от общего количества 
таких счетов, открытых в компаниях-
профучастниках. Об этом говорится в 
опубликованном в понедельник ана-
литическом обзоре ЦБ по брокерской 
отрасли за первый квартал 2018 года. 
Общий объем активов граждан на 
ИИС на конец отчетного периода со-
ставил 59,8 млрд руб., из них на бро-
керских ИИС — 40,9 млрд руб., на ИИС 
в доверительном управлении (ДУ) — 
18,8 млрд руб. За квартал объем пор-
тфеля ИИС вырос почти на 17%.

По данным ЦБ, индивидуальные 
инвестиционные счета в исследуе-

мый период открывали 132 компа-
нии—профучастника рынка ценных 
бумаг, из них 82 компании являются 
некредитными финансовыми орга-
низациями (НФО). Данный рынок по-
казывает тенденцию к высокой кон-
центрации: на шесть участников рын-
ка приходится 88% активов (36,2 млрд 
руб.). Такая ситуация выглядит естест-
венной, отмечается в обзоре, посколь-
ку основными операторами обслужи-
вания ИИС являются крупнейшие ри-
тейловые брокеры, а небольшие ком-
пании на рынок ИИС существенного 
влияния не оказывают.

Однако доля вложений граждан на 
счетах такого типа остается незначи-
тельной по сравнению с общим объе-
мом активов на брокерских счетах. Со-
гласно данным ЦБ, на конец 2017 года 
она не превышала 1%. Вероятно, такая 
тенденция сохранится и на протяже-
нии 2018 года. «Стоит учитывать, что в 
первые годы ИИС часто открывались 
действующими клиентами брокеров, 
и не с целью торговли, а чтобы дать 
старт трехлетнему льготному налого-
вому периоду»,— напоминает замести-
тель гендиректора «Алор брокера» Мак-
сим Дремин. Пока такие «технические» 
счета составляют большинство ИИС.

Тем не менее, полагают авторы об-
зора, доля активов на ИИС в общем 
объеме средств на брокерских счетах в 
дальнейшем будет увеличиваться. 
Основанием для оптимизма, следует 
из документа, можно считать тенден-
цию к увеличению среднего счета. Так, 

средний «чек» брокерского ИИС за по-
следние два года вырос в 2,5 раза, до 
147 тыс. руб., ИИС в ДУ — более чем в 
3,6 раза, до 386 тыс. руб. Увеличение 
среднего размера портфеля на ИИС де-
монстрирует рост доверия населения к 
данному институту, указывается в тек-
сте обзора. Как отмечает предправле-
ния ГК «Финам» Владислав Кочетков, 
«хотя существуют опасения, что бан-
ковские ставки еще будут поднимать-
ся, привлекательность вложений в 
фондовый рынок для граждан стала 
уже вполне очевидным фактом». По его 
словам, значительную роль в продви-
жении инвестиций в ценные бумаги 
могут сыграть госбанки, в последнее 
время активно занимающиеся продви-
жением своих брокерских услуг. «Мы 
рассчитываем на то, что часть клиен-
тов, первоначально пришедших на ры-
нок через крупные банки, в дальней-
шем в поисках более быстрого и выгод-
ного обслуживания придет к крупным 
частным брокерам»,— надеется госпо-
дин Кочетков. Господин Дремин указы-
вает, что, когда ИИС пошли в широкие 
продажи, особенно через банковские 
сети, процент фондирования новых 
счетов приблизился к 80%. «За счет них 
доля активов будет постоянно прира-
стать. Думаю, года через два мы уви-
дим, что средний процент фондирова-
ния ИИС станет больше 50% и основ-
ной приток на фондовый рынок будет 
именно через инвестиционные сче-
та»,— оптимистичен он.

Мария Сарычева

Счет на будущее
ИИС дают брокерам клиентов без активов

 3-МЕС. LIBOR (REUTERS)  ИНДЕКС «ММВБ ФИНАНСЫ» (МБ)  ОБЪЕМ ТОРГОВ АКЦИЯМИ (МБ)  КАПИТАЛИЗАЦИЯ (МБ)  ЗОЛОТО (REUTERS)

ЦБ планирует разрешить микро
финансовым институтам выда
вать займы из поступивших 
в кассу денег. Сейчас компании 
обязаны проводить ежедневные 
инкассации всей выручки, а для 
выдачи займов снимать средства 
с банковского счета, что весьма 
затратно. Впрочем, использовать 
всю выручку на новые займы 
не выйдет, что обесценивает 
 поблажку для многих игроков. 
Однако эксперты даже при огра
ничении суммы неинкассируе
мых средств видят в инициативе 
регулятора риски вывода неуч
тенного нала.

Банк России опубликовал проект 
поправок к указанию «Об осуществле-
нии наличных расчетов», в рамках ко-
торого ЦБ намерен разрешить микро-
финансовым организациям (МФО), 
ломбардам, кредитным потребитель-
ским кооперативам (КПК) использо-
вать для выдачи займов выручку из 
кассы. Сейчас перечисленные органи-
зации могут выдавать займы только 
за счет денежных средств, снятых с 
банковского счета, что требует обяза-
тельной инкассации выручки. Участ-
ники рынка неоднократно обраща-
лись к регулятору с просьбой отме-
нить это «кабальное» требование, ссы-
лаясь на то, что проводить деньги че-
рез банки слишком дорого для не-
больших участников рынка (см. 

”
Ъ“ от 

5 июня 2017 года).

В результате регулятор прислушал-
ся к рынку, но установил ряд ограниче-
ний. МФО и ломбарды смогут выда-
вать наличными из кассы до 50 тыс. 
руб. по одному договору займа, ежед-
невный лимит составит 1 млн руб. 
КПК ограничат суммой в 100 тыс. руб. 
на одного заемщика при 2 млн руб. 
ежедневно. «Предложены лимиты с 
конкретными значениями, получен-
ными путем анализа статистических 
данных, сформированных по резуль-
татам опроса участников микрофи-
нансового рынка и их саморегулируе-
мых организаций,— пояснили в ЦБ.— 
Указанные значения максимально 
приближены к средним». Конечная 
цель указанных послаблений — сни-
зить стоимость финансовых продук-
тов для потребителя, а также обеспе-
чить их доступность в сельской мест-
ности и в удаленных от центров дело-
вой активности районах.

Долгожданное смягчение регулиро-
вания в части оборота наличных в це-
лом рынок воспринял позитивно. «Ког-
да указание вступило в силу, тарифы 
банков сразу взлетели в несколько раз 
и продолжали стремительно расти, 
вплоть до настоящего времени»,— ука-
зывает директор СРО МиР Елена Стра-
тьева. По оценке директора Союза СРО 
НОКК Оксаны Гараниной, для снятия 
10 млн руб., которые потом выдаются 
заемщикам, организации было необ-
ходимо заплатить банку комиссию 
около 700 тыс. руб., затраты на инкасса-

цию составляли еще около 30 тыс. руб. 
«Теперь у компаний будет возможность 
направить денежные средства на дру-
гие статьи расходов»,— добавляет она.

Однако предложенные регулято-
ром лимиты не смогут решить пробле-
му в полной мере. «Около 10% у основ-
ной массы ломбардов приходится на 
займы размером свыше 50 тыс. руб., 
так же как и у ломбардов, кредитую-
щих под залог шуб и произведений 
искусства,— говорит председатель Ас-
социации развития ломбардов Сергей 
Соковников.— Совсем забыты авто-
ломбарды, у которых средний заем 
300–400 тыс. руб., их около 7% от обще-
го количества игроков на рынке». По 
словам госпожи Гараниной, у круп-
ных КПК существует по несколько от-
делений и для них предложенный ли-
мит является незначительным, по-
скольку значительно меньше необхо-
димых им сумм.

Впрочем, даже при указанных огра-
ничениях послабление может быть 
чревато рисками незаконного исполь-
зования денежных средств, предупре-
ждают эксперты. «Возможность опери-
ровать кассой всегда давала соблазн до-
полнительной 

”
подработки“ теневым 

способом,— говорит партнер юриди-
ческой компании 

”
Рустам Курмаев и 

партнеры“ Дмитрий Горбунов.— Одна-
ко незаметно воспользоваться лазей-
кой смогут лишь компании с большим 
оборотом наличности».

Светлана Самусева

Выручка уйдет в народ
ЦБ разрешит выдавать займы из кассы

Вчера курс доллара США к веду
щим мировым валютам опустил
ся к полуторамесячным миниму
мам. Американская валюта по
страдала изза планов президен
та страны Дональда Трампа ввес
ти новые пошлины на товары 
из Китая. По отношению к руб
лю, так же как и к валютам раз
вивающихся стран, доллар по
степенно теряет позиции, по
скольку центральные банки 
 России и Турции дали четкий 
 сигнал на ужесточение денежно
кредитной политики.

Курс доллара уверенно сдает пози-
ции по отношению к ведущим миро-
вым валютам. По данным агентства 
Reuters, в понедельник индекс DXY 
(курс доллара относительно шести ва-
лют) вернулся к минимальным значе-
ниям с конца июля — 94,45 пункта, что 
на 0,6% ниже значений закрытия пят-
ницы. Шведская и норвежские кроны 
укрепились по отношению к амери-
канскому доллару на 1–1,6%. Курс обще-
европейской валюты вырос на 0,6% до 
отметки $1,17. За шесть дней доллар 
ослабил позиции по отношению к ва-
лютам развитых стран на 1,2–3,5%.

Игра на понижение доллара ведет-
ся из-за новых торговых ограничений 
США в отношении Китая. В выходные 
газета The Wall Street Journal со ссыл-

кой на источники сообщила, что 17–
18 сентября президент США Дональд 
Трамп планирует объявить о введе-
нии пошлин на импорт китайских то-
варов и услуг на сумму $200 млрд. При 
этом источники издания отметили, 
что в случае такого решения амери-
канской стороны Китай может отка-
заться от участия в новом раунде тор-
говых переговоров. В понедельник 
МИД КНР отметил, что выступает за 
решение торгового спора с США толь-
ко через диалог. «Доллар сам постра-
дал из-за обеспокоенности инвесто-
ров в отношении торговых рисков»,— 
отмечает начальник отдела анализа 
банков и денежного рынка «Велес Ка-
питал» Юрий Кравченко.

Вместе с тем в выигрыше оказа-
лись валюты развивающихся стран. 
По данным агентства Bloomberg, кур-
сы большинства из них выросли к дол-
лару на 0,5–2%. Не остался в стороне от 
глобального тренда и российский 
рубль. В ходе вчерашних торгов курс 
доллара опускался на Московской 
бирже до 67,91 руб./$ и по итогам ос-
новных торгов закрылся возле отмет-
ки 68 руб./$, что на 5 коп. ниже закры-
тия прошлой недели. За шесть дней, 
по данным Bloomberg, рубль укрепил 
позиции к доллару на 2,8%. Поддержку 
валютам развивающихся стран оказа-
ло ужесточение денежно-кредитной 

политики ЦБ России и Турции. В кон-
це прошлой недели российский регу-
лятор повысил ставку на 0,25 п. п., до 
7,5%, турецкий Центробанк поднял 
ключевую ставку на 6,25 п. п., до 24%. 
«Действия центробанков обеих стран 
показали их готовность адекватно ре-
агировать на внешние вызовы, тем са-
мым вселив надежду на соответствую-
щие действия регуляторов других раз-
вивающихся стран»,— отмечает ди-
ректор департамента операций на фи-
нансовых рынках банка «Русский 
стандарт» Максим Тимошенко.

На текущей неделе внимание 
участников рынка будет приковано к 
заседаниям центральных банков Бра-
зилии и ЮАР. «Если они смогут успоко-
ить участников рынка и приостано-
вить отток капитала, то можно ожи-
дать продолжения укрепления валют 
развивающихся стран»,— отмечает 
главный аналитик «БКС Премьер» Ан-
тон Покатович. «Среди негативных 
факторов для российской валюты сле-
дует отметить усиление санкционных 
рисков, а также замедление темпов ро-
ста цен на нефть»,— указывает началь-
ник управления разработки страте-
гии СМП-банка Анатолий Салтыков. 
По оценкам участников рынка, курс 
доллара на текущей неделе может 
остаться в диапазоне 66–68,5 руб./$.

Виталий Гайдаев

Доллар проиграл на всех рынках
Валюты развивающихся стран укрепили позиции
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 ИНДЕКС «ММВБ МЕТАЛЛУРГИЯ» (МБ)  ИНДЕКС «ММВБ ЭЛЕКТРОЭНЕРГЕТИКА» (МБ) ИНДЕКС «ММВБ НЕФТЬ И ГАЗ» (МБ) ДИЗТОПЛИВО («КОРТЕС-ГАЗОЙЛЬ»)  НЕФТЬ URALS (REUTERS)

Суд удовлетворил требование 
 ВЭБа взыскать с проблемного 
концерна «Тракторные заводы» 
(КТЗ) почти 30 млрд руб. по кре
дитным обязательствам. При 
этом, по сведениям источников 

”
Ъ“, ВЭБ эти средства не получит: 

права требования по долгам КТЗ 
ВЭБ продаст с дисконтом «Росте
ху», ВЭБу, как ранее писал 

”
Ъ“, 

отойдет только 5,4 млрд руб. 
 Судебное решение о взыскании 
— неотъемлемая часть процесса, 
которая позволит ВЭБу списать 
долг, полагают юристы.

Арбитражный суд Москвы удов-
летворил иск ВЭБа о взыскании с 
предприятий ООО «Компания кор-
поративного управления 

”
Концерн 

«Тракторные заводы»“» (ККУ КТЗ) 
29,94 млрд руб., следует из решения 
суда. Из них 15 млрд руб. составляет 
основной долг, 11,4 млрд руб.— про-
центы за пользование кредитом, 
1,36 млрд руб.— неустойка по долгу, 
а также 2,17 млрд руб.— неустойка 
по процентам. Сумма должна быть 
солидарно взыскана с ККУ КТЗ и 
предприятий КТЗ, в том числе ООО 
«Агромашхолдинг», ВГТЗ, Владимир-
ского моторо-тракторного завода, 
Красноярского завода комбайнов, 
Курганмашзавода, «Промтрактора», 
«Промтрактор-вагона», «Промтрак-
тор-Промлита», Чебоксарского агре-
гатного завода и других.

ВЭБ с 2010 года владел 100% КТЗ, 
которые получил в обмен на кредит 
15 млрд руб. от прежних собственни-
ков концерна Михаила Болотина и 
Альберта Бакова. К концу 2016 года 
КТЗ накопил 72,6 млрд руб. долга, в 
том числе 45,6 млрд руб. перед ВЭБом. 
Тогда ВЭБ согласовал план реструкту-
ризации КТЗ, по которому военный 
дивизион концерна отходил «Росте-

ху», а гражданский — оставался у го-
спод Болотина и Бакова. В сентябре 
2017 года долг КТЗ перед ВЭБом до-
стиг 58,5 млрд руб., и госкорпорация 
признала оздоровление гражданско-
го дивизиона неудачным и приняла 
решение о «дефолтной стратегии» 
КТЗ, передаче операционного и акци-
онерного контроля над его предприя-
тиями «Ростеху» и выдала еще 1,5 мл-
рд руб. на производственную деятель-
ность (к маю 2018 года потрачены), по-
сле чего подала иски о банкротстве за-
водов концерна. Позднее, в 2017 году, 
суд ввел в отношении КТЗ начальную 
процедуру банкротства — наблюде-
ние — по заявлению ВЭБа. В реестр 
требований по решению суда была 
включена задолженность концерна 
перед ВЭБом на 68,5 млрд руб.

В апреле 2018 года правление «Ро-
стеха» одобрило новую схему спасе-
ния завода: для гражданского дивизи-
она найден частный инвестор — ООО 
«Транспортные компоненты» (ТК), 
партнер «Трансмашхолдинга» Андрея 

Бокарева и Искандара Махмудова. 
ООО ТК должно было получить акции 
гражданских предприятий КТЗ по 
символической цене и обязаться ре-
шить проблему дефицита оборотных 
средств и реструктуризировать долги, 
выкупив их у ВЭБа (см. 

”
Ъ“ от 20 апре-

ля). На июль, по данным 
”
Ъ“, задол-

женность КТЗ перед ВЭБом превыси-
ла 112 млрд руб. Дисконт, с которым 
ВЭБ продаст «Ростеху» долг КТЗ,— бо-
лее 90%. Права требования по долгам 
КТЗ на момент, когда они составляли 
81,5 млрд руб., оценены лишь в 5,4 мл-
рд руб. ВЭБ через месяц после прода-
жи долга может потребовать погасить 
эту сумму, но это все, что удастся ему 
вернуть (см. 

”
Ъ“ от 10 августа). В сентя-

бре Михаил Болотин сообщил, что 
распределение активов КТЗ в счет его 
задолженности пройдет после прода-
жи долга «Ростеху», в нем будет участ-
вовать «Трансмашхолдинг».

В ВЭБе 
”
Ъ“ сказали, что «системно и 

последовательно защищают свои пра-
ва и законные интересы и в рамках 
этого подхода банк был обязан обра-
титься с исковым заявлением в суд». В 
КТЗ не ответили на запрос 

”
Ъ“. По дан-

ным 
”
Ъ“, решение суда никак не по-

влияет на ход передачи КТЗ «Ростеху». 
ВЭБ взыскивает средства, чтобы в 
дальнейшем после перехода КТЗ «Ро-
стеху» передать госкорпорации право 
на их востребование, пояснил собе-
седник 

”
Ъ“, а ВЭБ, как ранее и предпо-

лагалось, получит 5,4 млрд руб.
Партнер юридической компании 

«Рустам Курмаев и партнеры» Дмит-
рий Клеточкин полагает, что теку-
щая активность — это подготовка к 
процедуре списания долгов ВЭБом и 
формирования работоспособного 
предприятия без непомерной долго-
вой нагрузки.

Ольга Никитина

ВЭБ извлекает долги из КТЗ
Проблемный актив готовится к реструктуризации

Реформа электросетевых та
рифов, приостановившаяся 
в последние несколько лет, 
 получила неожиданное разви
тие при новом правительстве. 
Дмитрий Медведев в целом под
держал курс нового профиль
ного вицепремьера Дмитрия 
Козака и одобрил пересмотр 
убыточ ного для сетей льготно
го техприсоединения и переход 
на оплату неиспользуемого 
 резерва мощности. Наиболее 
проблемный вопрос — диф
ференциация тарифа Феде
ральной сетевой компании 
(ФСК) — пока не был рассмо
трен. Но  дискуссия вокруг се
тевых тарифов уже ознамено
валась столкновением пози
ций крупной промышленности 
и профильных министерств.

Премьер Дмитрий Медведев при-
дал ускорение реформе электросе-
тевых тарифов, поддержав боль-
шинство предложений Минэнерго, 
следует из протокола совещания у 
премьера 4 сентября (есть у 

”
Ъ“). В 

целом протокол дублирует предва-
рительные решения в части элек-
тросетей, принятые на совещании у 
профильного вице-премьера Дмит-
рия Козака (см. 

”
Ъ“ от 6 сентября).

Главной темой совещания у 
Дмитрия Медведева стала оплата 
сетевого резерва — закрепленных 
за потребителями, но мало исполь-
зуемых ими трансформаторных 
мощностей. На электросетях лежит 
обязанность их поддерживать в ра-
бочем состоянии, но из-за отсутст-
вия собственно передачи электроэ-
нергии доходов они не получают. 
Потребители же считают, что не 
должны платить за неиспользуе-
мые мощности. Судя по протоколу, 
премьер в итоге поддержал пози-
цию Минэнерго и «Россетей» по 
введению платы за резерв, хотя и 
несколько смягчил формулировки: 

в протоколе Дмитрия Козака отра-
жено, что потребители начнут пла-
тить за резервируемую мощность 
уже в 2020 году, начав с 10% и посте-
пенно перейдя к полной оплате в 
2024 году. В протоколе премьера го-
ворится лишь о переходе на оплату 
«с учетом максимальной присоеди-
ненной мощности». Но Дмитрий 
Медведев также поддержал введе-
ние полного резерва сетевой мощ-
ности для новых потребителей (по 
сути, перевод их на абонентскую 
плату). Итоговую конфигурацию 
ведомства должны представить до 
31 октября. 

Также премьер в целом поддер-
жал предложение Минэнерго по 
корректировке механизма льготно-
го техприсоединения (ТП) к сетям 
мелких промпотребителей (до 
150 кВт). Этот вид ТП также прино-
сит убытки сетям, а расходы пога-
шаются из инвестпрограмм МРСК. 
Минэнерго и «Россети» предложи-
ли ввести плату для льготного ТП 
до 150 кВт пропорционально мощ-
ности (около 5 тыс. руб. за 1 кВт), за-
фиксировав ее на уровне 50% от 
экономически обоснованной. Но 
премьер поручил проработать ва-
риант, при котором субъекты РФ 
получат право субсидировать 
льготное ТП из региональных бюд-
жетов. Предложения должны вне-
сти до 31 октября. Наталья Порохо-
ва из АКРА считает, что в идее опла-
чивать льготное ТП за счет бюдже-
тов есть смысл, поскольку это будет 
стимулировать регионы в борьбе за 
инвесторов. При этом Минвосто-
кразвития, «РусГидро» и регулято-
ры в те же сроки должны дать пред-
ложения по компенсации затрат за 
ТП для потребителей, получивших 
земельные участки по программе 
«Дальневосточный гектар». В Мин-
востокразвития на запрос 

”
Ъ“ не от-

ветили, в «РусГидро» от коммента-
риев отказались.

Наиболее спорный вопрос сете-
вой повестки — дифференциация 
тарифа на передачу электроэнергии 
по магистральным сетям, к которым 
подключена крупная промышлен-
ность,— пока будет обсуждаться на 
уровне Дмитрия Козака, вопрос надо 
проработать до 1 октября. По сути, 
эта идея возвращает «последнюю ми-
лю» — механизм субсидирования 
мелких потребителей крупными.

Но потребители отчаянно крити-
куют эти инициативы. Так, глава 
РСПП Александр Шохин 4 сентября 
направил Дмитрию Медведеву 
письмо с просьбой «прекратить раз-
работку решений, предусматриваю-
щих рост тарифов для потребите-
лей, возврат ранее отмененных и 
введение новых платежей». В пись-
ме речь идет о возврате к «послед-
ней миле» и введению платы за ре-
зерв, которые, по оценке РСПП, 
приведут к росту платежей на 
140 млрд руб. в год. Глава «Сообщест-
ва потребителей энергии» Василий 
Киселев считает, что «размазывать» 
перекрестку по потребителям не-
правильно. «Необходимо снижать 
нагрузку на бизнес, стимулировать 
регионы использовать тарифные 
возможности и ресурсы повышения 
эффективности местных энерго-
компаний для скорейшего прекра-
щения ценовой дискриминации 
промпотребителей»,— считает он.

Владимир Скляр из «ВТБ Капита-
ла» отмечает, что одобренный пакет 
документов, с одной стороны, под-
держивает возможности электросе-
тей по продолжению обширных ин-
вестиций, при этом минимизируя 
убытки от «социальной» нагрузки 
таких инвестиций. Но также он уве-
личивает платеж потребителей за 
счет «цементирования» перекрест-
ного субсидирования и отказа от 
экономически необоснованной 
платы за ТП.

Татьяна Дятел

Сетевой резерв нашел своего премьера
Дмитрий Медведев поддержал позицию Минэнерго и «Россетей»

Как выяснил 
”
Ъ“, замглавы 

 Федеральной службы по эколо
гическому, технологическому 
и атомному надзору (Ростех
надзор) Светлана Радионова 
 лишилась кураторства над неф
тегазовым комплексом. Вероят
но, ее полномочия перейдут 
к другому заместителю Алексан
дру Трембицкому. В Ростехнад
зоре называют ротацию заме
стителей обычной практикой. 
По мнению источников 

”
Ъ“, по

добным решением глава Ростех
надзора Алексей Алешин хочет 
укрепить свое положение.

Замглавы Ростехнадзора Светла-
на Радионова, курировавшая надзор 
за нефтегазовым комплексом, была 
переведена на другое направление, 
рассказали несколько источников 

”
Ъ“ в отрасли. В августе глава Ростех-

надзора Алексей Алешин подписал 
приказ о перераспределении полно-
мочий между заместителями, уточ-
няют два собеседника 

”
Ъ“. Теперь 

нефтегазовый комплекс курирует 
другой замглавы службы Александр 
Трембицкий, уточняет один из собе-
седников 

”
Ъ“, он ранее отвечал за 

энергетический комплекс и уголь-
ную отрасль. Один из источников 

”
Ъ“ 

уточняет, что в функционал Светла-

ны Радионовой может попасть уголь-
ный и горный надзор. Несмотря на 
подписание приказа, Светлана Ради-
онова по-прежнему занимается во-
просами нефтегазового комплекса. 
Согласно сайту Ростехнадзора, на 
прошлой неделе она проводила сек-
цию по безопасности объектов неф-
тегазового комплекса Научно-техни-
ческого совета службы.

В Ростехнадзоре 
”
Ъ“ подтвердили 

смену полномочий, не уточнив дета-
лей. «Все заместители будут работать 
по новым направлениям, что являет-
ся обычной практикой в министерст-
вах и ведомствах»,— сказали в службе.

Светлана Радионова считается хо-
рошо знакомой с главой СОГАЗа Ан-
тоном Устиновым, ранее занимав-
шем пост замруководителя секрета-
риата вице-премьера Игоря Сечина 
(сейчас возглавляет «Роснефть»). Го-
спожа Радионова и господин Усти-
нов в конце 1990-х заканчивали Са-
ратовскую государственную акаде-
мию права. Госпожа Радионова в на-
чале карьеры работала в органах 
прокуратуры, с 2009 года пришла в 
Ростехнадзор, сразу заняв должность 
начальника управления, а уже через 
год стала замглавы службы. На сайте 
службы ее биография, в отличие от 
других заместителей, отсутствует.

В мае источники 
”
Ъ“ говорили, 

что госпожа Радионова может по-
кинуть службу. Летом РБК называ-
ло Светлану Радионову кандидатом 
на пост руководителя Росприрод-
надзора, но назначения так и не 
случилось. При этом в апреле Алек-
сей Алешин говорил «Интерфаксу», 
что в 2017 году на объектах нефте-
газодобычи, а также газораспреде-
ления и газопотребления число 
аварий выросло более чем вдвое, 
до 43. Знакомые госпожи Радионо-
вой говорят, что ее отличала жест-
кость в принятии решений и зна-
ние отрасли, особых нареканий к 
ее работе не было. Два источника 

”
Ъ“ полагают, что перераспределе-

нием полномочий господин Але-
шин хочет упрочить свое положе-
ние в службе.

В лучших практиках госуправле-
ния действительно предусматрива-
ется кадровая ротация раз в четыре-
шесть лет, отмечает глава совета ди-
ректоров TopContact Артур Шами-
лов. Считается, что это положительно 
сказывается на общей эффективно-
сти, а в связи со сменой правительст-
ва сейчас логичный момент для при-
нятия подобного рода решений, счи-
тает эксперт.

Дмитрий Козлов

Нефтяной отрасли сменили надзор
В Ростехнадзоре перераспределены полномочия
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Я считаю, что нужно 
обязательно банкротить 
предприятие, потому что 

никакое финансовое 
оздоровление не поможет

— Сергей Чемезов,
глава «Ростеха», о КТЗ,  
27 сентября 2017 года

Ц И Т А Т А

Кроме того, самый крупный 
должник банка — ПАО «Украинская 
железная дорога»,— получивший 
кредиты на $153 млн, находится в 
просрочке более трех лет. Так как уч-
редителем заемщика является пра-
вительство Украины, ситуация, по 
мнению ВЭБа, свидетельствует о 
том, что государство поощряет не-
возврат банку кредитов. 

Последней каплей стал арест ак-
ций ПИБа по решению Киевского ар-
битражного суда. Гаагский арбитраж 
в мае вынес решение по иску 19 ком-
паний против РФ, которые могут 
быть связаны с бывшим собственни-
ком Приватбанка Игорем Коломой-
ским, присудив истцам около 
$130 млн компенсации за потерю не-
движимости в Крыму. На прошлой 
неделе апелляционный суд Киева в 
рамках исполнения данного реше-
ния арестовал акции ПИБа, а также 
украинских «дочек» Сбербанка и ВТБ 
(см. 

”
Ъ“ от 13 сентября). В своем пись-

ме ВЭБ называет это решение «неза-
конной экспроприацией инвести-
ций», которая носит косвенный ха-
рактер. Она не привела к лишению 
собственности, а «свела к нулю» стои-
мость принадлежащих ВЭБу акций 
ПИБа, которые на 1 марта 2014 года 
стоили $2,27 млрд. За нарушения со-
глашения 1998 года предусмотрена 
ответственность в виде компенса-
ции расходов и убытков инвесторов, 
а также проценты, предупреждает 
ВЭБ в конце письма. 

Старший вице-президент, руково-
дитель правовой дирекции ВЭБа 
Игорь Краснов заявил 

”
Ъ“, что точный 

размер компенсации будет опреде-
лен в ходе переговоров с Украиной. 
Если же переговоры зайдут в тупик, 
то ВЭБ через шесть месяцев сможет 
обратиться в Стокгольмский арби-
траж. Пойдет ли Украина на перегово-
ры, узнать у адресатов письма 

”
Ъ“ не 

удалось. Ни один из них не ответил на 
запросы 

”
Ъ“ к моменту сдачи номера.

Эксперты разошлись во мнениях, 
насколько уместна отсылка ВЭБа к 

соглашению 1998 года. Партнер FMG 
Group Николай Коленчук считает ее 
логичным шагом, так как именно к 
этому соглашению апеллировала Ук-
раина в споре в Гааге, который Рос-
сия проигнорировала. Полномоч-
ный представитель интересов РФ в 
м е ж ду н ар од н о й  а ссоц и а ц и и 
PraeLegal Алим Бишенов, напротив, 
считает отсылку к этому соглашению 
необоснованной. «Если анализиро-
вать все обстоятельства происшедше-
го, то становится понятно, что ника-
кого нарушения не было,— считает 
господин Бишенов.— Речь идет о 
применении санкций, а заявления о 
косвенной экспроприации являются 
притянутыми». При этом эксперты 
согласны, что международные ин-
станции вряд ли поддержат ВЭБ. «Ук-
раина провела блокировку активов в 
исполнение принятого решения 
международного суда,— добавляет 
господин Коленчук.— С этой точки 
зрения она руководствуется между-
народным законодательством».

Виталий Солдатских

ВЭБ призвал Украину к диалогу
с1
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Второй по величине российский 
продовольственный ритейлер 
«Магнит» теперь сможет напря-
мую закупать лекарства для сво-
их аптек у фармпроизводителей. 
Для этих целей компания прио-
брела структуру, владеющую ли-
цензией на осуществление фар-
мацевтической деятельности. Ра-
ботать с поставщиками лекарств 
напрямую «Магниту» рекомендо-
вали его миноритарии, недо-
вольные его планами купить ди-
стрибутора «СИА групп».

Структура «Магнита», краснодар-
ское АО «Тандер», в начале сентября 
приобрела 100% в московском ООО 
«Фармасистемс», следует из данных 
«СПАРК-Интерфакс». В «Магните» под-
твердили факт сделки. «Фармасис-
темс» создана в 2017 году, предыду-
щим владельцем компании был Ни-
кита Шестерников. В мае текущего го-
да ООО получило лицензию Росздрав-
надзора на осуществление фармацев-
тической деятельности.

Как пояснили в «Магните», прио-
бретение «Фармасистемс» связано с 
развитием собственной аптечной се-
ти ритейлера. «

”
Фармасистемс“ обла-

дает оптовой фармацевтической ли-
цензией и будет осуществлять закуп-
ки лекарственных средств напрямую 
у производителей для обеспечения 
аптечной розницы»,— заявил пред-
ставитель ритейлера. Сумму сделки 
он не раскрыл.

Пилотный проект собственных ап-
тек «Магнит» запустил в 2017 году. В 
рамках него была открыта 51 аптека 
(на площадях магазинов «Магнит») в 
Краснодарском крае, Ростовской об-
ласти и Адыгее. «Тестирование пока-
зало, что объекты востребованы у по-
купателей и отвечают их актуальным 
потребностям»,— утверждают в 
пресс-службе «Магнита». По их дан-
ным, товары в аптеке попутно прио-
бретает каждый десятый покупатель 
продуктового магазина.

• «Магнит» — второй по обороту по-
сле X5 Retail Group (сети «Пятерочка», 
«Перекресток», «Карусель») продоволь-
ственный ритейлер России. На конец 
июня под его управлением было 

16,96 тыс. магазинов. Выручка ком-
пании по итогам первого полугодия 
2017 года составила 595,3 млрд руб., 
чистая прибыль — 17,76 млрд руб. Ос-
новным акционером ритейлера явля-
ется группа ВТБ — ей принадлежит 
17,8%. В понедельник капитализация 
«Магнита» на Лондонской бирже со-
ставила $7,77 млрд.
Для развития аптечного бизнеса 

«Магнит» в этом году начал вести пере-
говоры о покупке 100% дистрибутора 
лекарств «СИА групп». Им сейчас вла-
деет Marathon Group Александра Ви-

нокурова и Сергея Захарова (бывшие 
топ-менеджеры А1), которой также 
принадлежат 11,81% акций в самом 
«Магните». Против будущей сделки 
выступили миноритарные акционе-
ры ритейлера в лице Prosperity Capital 
Management: они, в частности, указа-
ли на то, что «Магнит» может напря-
мую договариваться с поставщиками 
лекарств, работая на базе существую-
щих логистических мощностей, тогда 

как покупка отдельного фармдистри-
бутора несет риски неплатежей со сто-
роны других аптечных сетей. В июле 
совет директоров ритейлера счел не-
достаточно проработанными предва-
рительные условия сделки по покуп-
ке СИА, рекомендовав привлечь ин-
вестбанк для изучения оптимальной 
стратегии усовершенствования логи-
стики компании «с целью выявить 
подходящий актив и условия».

Директор Prosperity Capital 
Management Алексей Кривошапко 
считает, что решение «Магнита» вести 
закупку лекарств напрямую может оз-
начать если не отказ от сделки с «СИА 
групп», то «шаг в сторону» от нее. 
Управляющий партнер экспертной 
группы Veta Илья Жарский также по-
лагает, что покупка компании «Фар-
масистемс» свидетельствует о том, что 
«Магнит» предпочел использовать ме-
нее дорогой способ развития аптек 
вместо покупки целой дистрибутор-
ской компании. Как отмечает госпо-
дин Жарский, рентабельность аптеч-
ного бизнеса сейчас доходит до 18–
20%, но при этом основной заработок 
аптеки приходится на продукцию, 
получаемую напрямую от производи-
телей со скидками. Если этих скидок 
не будет, то существование всей ап-
течной сети может оказаться под во-
просом, говорит он.

Андрей Нимченко,  
Краснодар

«Магнит» закупится лекарствами
Аптеки сети будут работать напрямую с производителями

Актер Михаил Пореченков за-
нялся ресторанным бизнесом. 
Он стал совладельцем бара  
«Концерт» на Пятницкой улице 
в Москве в партнерстве с продю-
сером Максимом Королевым и 
радиодиджеем Игорем Панько-
вым. Заведение открылось  
на месте ресторана «Чугунный 
мост», который основали топ-
менеджеры «МегаФона» и ресто-
ратор Михаил Серебряников.

Актер Михаил Пореченков стал 
совладельцем ООО «Омега-Интер-
нешнл», ранее управлявшего ресто-
раном «Чугунный мост» в Москве, 
рассказал 

”
Ъ“ сооснователь рестора-

на Михаил Серебряников. Связать-
ся с самим господином Пореченко-
вым не удалось.  По данным 
Kartoteka.ru, смена собственников 
произошла в конце июня, Михаилу 
Пореченкову принадлежат 40% ком-
пании, столько же — у директора 
актера и продюсера Максима Коро-
лева, оставшиеся 20% принадлежат 
диджею «Нашего радио» Игорю 
Панькову. Ранее 70% «Омега-Интер-
нешнл» владела операционный ди-
ректор «МегаФона» жена Михаила 
Серебряникова Анна, а по 15% дели-

ли Евгения Лебедева и бывший PR-
директор оператора Петр Лидов.

«Чугунный мост» был прибыль-
ным, инвестиции в него окупились, а 
с продажей проект тем более вышел в 
плюс, отметил Михаил Серебряни-
ков. На Пятницкой «Омега-Интер-
нешнл» до «Чугунного моста» в 2009–
2014 годах развивала азиатский ре-
сторан «Торияки». После смены вла-
дельцев «Чугунный мост» закрылся, 
на его месте начал работать бар «Кон-
церт». Это уже вторая локация бара — 
до 2015 года он располагался на Кур-
ской, но закрылся из-за разногласий 
с арендодателями. Концепция пред-
полагает выступления артистов по 
выходным, а в будние дни заведение 
работает как закусочная.

По словам Михаила Серебряни-
кова, за подбор артистов отвечает 
Игорь Паньков, а Михаил Поречен-
ков может использовать свою ме-
дийность для привлечения посети-
телей. Отчасти это уже происходит: 
актер написал в Instagram, что «в Мо-
скве появилось фантастическое заве-
дение», и настоятельно порекомен-
довал посетить бар.

Директор консалтинговой ком-
пании «Ресткон» Андрей Петраков 

согласен, что формат «Концерта» 
жизнеспособен, но отмечает, что 
количество посетителей будет за-
висеть от качества приглашенных 
артистов. При этом он сомневается 
в доходности «Чугунного моста» и 
напоминает, что ресторанный биз-
нес у актеров редко бывает успеш-
ным: «Популярность на сцене не да-
ет преимущества при открытии за-
ведений».

Впрочем, у кинодеятелей есть и 
успешные проекты: так, Александр 
Цекало с 2011 года развивает ресто-
ран «The Сад» в партнерстве с Ginza 
Project и Иваном Ургантом. В том же 
году актер Олег Меньшиков запу-
стил «Чемодан». Продюсеру Игорю 
Толстунову принадлежат доли в ра-
чевне «Поплавок», которая работает 
в Калининграде, а прошедшим ле-
том запустилась и в Москве. Актер и 
режиссер Федор Бондарчук открыл с 
партнерами сразу несколько заведе-
ний, в том числе рестораны «Vа-
ниль» и Bistrot, сеть «Булка» и ресто-
раны «Папарацци» и «Папарацци 
Express» в Екатеринбурге (последние 
два закрылись в 2015 и 2018 годах со-
ответственно).

Елизавета Макарова

Михаил Пореченков  
даст «Концерт»
Актер вышел на ресторанный рынок

Негативное отношение москви-
чей к заведениям общепита, 
расположенным в жилых до-
мах, вынуждает рестораторов 
активно искать альтернатив-
ные площадки для новых объ-
ектов. В центре внимания ока-
зались московские парки, где 
число капитальных кафе и ре-
сторанов в ближайший год мо-
жет вырасти на 20%. Ставки 
аренды недвижимости здесь 
для рестораторов уже оказыва-
ются сопоставимы с расценка-
ми Кузнецкого Моста.

Число капитальных кафе и ре-
сторанов в московских парках в 
следующем году может вырасти на 
20%. Такие прогнозы в своем иссле-
довании делают аналитики Knight 
Frank. По расчетам консультантов, в 
семи крупнейших парках работают 
сто заведений общепита. В общей 
с л о ж н о с т и  в  н и х  д о с т у п н о 
15,63 тыс. посадочных мест, из них 
48% действуют только летом. Дирек-
тор направления стрит-ритейла 
компании Виктория Камлюк пред-
полагает, что в дальнейшем ресто-
раторы сделают ставку именно на 
развитие всесезонных заведений: 
их окупаемость выше благодаря 
возможности получить лицензию 
на алкоголь. По оценкам старшего 
аналитика департамента исследо-
ваний Colliers International Магоме-
да Ахкуева, продажа алкоголя обыч-
но обеспечивает 30–75% выручки 
ресторанов.

Лидером по числу действующих 
заведений общепита в Knight Frank 
называют ВДНХ, где работают 40 ка-

фе на 5,7 тыс. мест (35% из них до-
ступны только в летний период), на 
втором месте — парк «Сокольни-
ки», где доступна 21 точка питания 
на 3,8 тыс. человек (47%). Популяр-
ный у москвичей и гостей города 
парк Горького находится на третьем 
месте: здесь работают 15 рестора-
нов на 3,2 тыс. мест (70%). В Измай-
ловском парке доступны семь заве-
дений общепита. В «Царицыно», 
«Коломенском» и «Кузьминках» ра-
ботают по шесть ресторанов. Госпо-
дин Ахкуев предполагает, что ресто-
раторов сейчас интересуют далеко 
не все парки. «Есть площадки, где 
традиционно хорошо идет торгов-
ля, например парк Горького, а есть 
менее успешные локации, напри-
мер 

”
Сокольники“»,— рассуждает 

он. В последнем парке 
”
Ъ“ поясни-

ли, что дополнительного спроса на 
размещение пока действительно не 
зафиксировано. Но, по словам пред-
ставителя парка «Сокольники», 
удовлетворить его площадке в лю-
бом случае бы не удалось: все места 
уже заняты на основании долгос-
рочных договоров аренды. Викто-
рия Камлюк добавляет, что рестора-
торов сейчас интересуют прежде 
всего площадки, получающие в 
зимний сезон высокий трафик с 
катков. 

В Knight Frank выделяют две при-
чины роста интереса рестораторов к 
паркам. «С одной стороны, их посе-
щаемость растет, с другой — заведе-
ниям общепита стало намного 
сложнее работать в жилых домах 
после ужесточения законодательст-
ва в 2015 году»,— объясняет госпо-

жа Камлюк. С этими тезисами согла-
шаются и сами рестораторы. Осно-
ватель сети «АндерСон» Анастасия 
Татулова объясняет, что заведения 
общепита действительно вынужде-
ны искать для себя новые варианты 
размещения. По ее словам, несмо-
тря на то что законодательство было 
скорректировано еще три года на-
зад, многие заведения сталкивают-
ся с проблемами только сейчас. «Ак-
тивность жильцов очень возросла, 
даже если кафе работает по всем 
правилам, это чревато постоянны-
ми проверками»,— объясняет го-
спожа Татулова. В качестве примера 
она называет ситуацию, сложившу-
юся в районе Патриарших прудов, 
где местные жители уже год добива-
ются ограничения работы рестора-
нов. При этом, по мнению госпожи 
Татуловой, качественный состав пу-
блики московских парков заметно 
вырос: появились платежеспособ-
ные посетители. 

Руководитель отдела торговых 
помещений CBRE Марина Мала-
хатько полагает, что, несмотря на 
высокий спрос, московские парки 
далеко не всегда готовы обеспечи-
вать для рестораторов дополни-
тельные всесезонные площадки. 
Кроме того, продолжает эксперт, из-
за нехватки качественных капи-
тальных зданий в парках ставки 
аренды оказываются сопоставимы-
ми с помещениями на Кузнецком 
Мосту. В этой локации аренда для 
рестораторов обходится в 1,8 млн 
руб. в месяц (данные «Магазина ма-
газинов»). 

Александра Мерцалова

К зеленым легким столицы 
подступает еда
Московские рестораны перемещаются в парки

К О Н Ъ Ю Н К Т У Р А В  « 3 6 , 6 »  У С И Л И Л С Я  « Р Е Г И О Н »

ООО «Регион Портфельные инвестиции» увеличило долю в ПАО «Аптечная сеть 

”36,6“» с 2,67% до 14%, сообщила публичная компания. «36,6» — один из 
крупнейших в России аптечных ритейлеров, управляет аптеками под одно-
именным брендом, а также сетями «Горздрав», A.v.e. и др. Летом «36,6» 
избрала новый совет директоров, в котором появился Алексей Аболяев, 
фигурирующий в материалах на сайте ГК «Регион» как гендиректор ООО 
«Регион Портфельные инвестиции». До 2011 года эта компания называлась 
УК «Портфельные инвестиции» и входила в НК «Роснефть». О том, что «Реги-
он» полностью контролирует операционную деятельность «36,6» и является 
крупнейшим акционером ритейлера, говорили два источника. На 30 июня у 
«36,6» не было конечного контролирующего собственника. Кипрской Panerio 
Holdings принадлежат 28% сети, еще 15% акций управляет американский 
аптечный гигант Walgreens Boots Alliance. По данным RNC Pharma, на конец 
2017 года «36,6» управляла 1,75 тыс. аптеками, занимая 5% рынка. Продажи 
группы за тот период выросли на 5%, до 48,25 млрд руб., валовая прибыль 
увеличилась на 14,5%, до 12,32 млрд руб. Reuters

10,5 тысячи аптек
планировал открыть 
«Магнит» в среднес-
рочной перспективе

ТУРИЗМ

Туризму сменили 
куратора
Вместо Минкульта его развитием 
займется Минэкономики
Президент Владимир Путин сделал Минэко-
номики новым куратором туристической  
отрасли, отдав ему контроль за деятельнос-
тью Ростуризма. Ранее эти функции были  
у Минкульта. Решение совпало с появлени-
ем новых претензий к работе агентства 
у Счетной палаты и началом развития тури-
стической отрасли как направления несырь-
евого экспорта.

Указ о передаче Ростуризма в ведение 
Минэкономики президент Владимир Путин 
подписал 14 сентября. Его текст был опубли-
кован в понедельник. Минэкономики получи-
ло функции по реализации государственной 
политики и нормативно-правовому регулиро-
ванию в сфере туризма. Также оно займется 
надзором за деятельностью туроператоров и 
ассоциации «Турпомощь».

С 2012 года туризм в России курировал 
Минкульт, а до него начиная с 1990-х годов 
контроль за отраслью осуществляло Мини-
стерство спорта, туризма и молодежной по-
литики. В Минкульте вопросами туризма из-
начально занималась замминистра Алла Ма-
нилова, которая до этого была вице-губерна-
тором Санкт-Петербурга. В июле этого года 
полномочия госпожи Маниловой были пере-
даны другому замминистра культуры Ольге 
Яриловой. Перестановка в Минкульте совпа-
ла с появлением слухов о скорой смене гла-
вы Ростуризма Олега Сафонова и переходом 
туризма от вице-премьера Виталия Мутко 
к Ольге Голодец. Участники туристического 
сообщества традиционно негативно воспри-
нимали курирование отрасли Министерст-
вом культуры, считая его непрофильным.

Решение о переходе Ростуризма под 
контроль Минэкономики случилось вскоре 
после заявления Счетной палаты о призна-
нии бюджетной отчетности ведомства за 
2017 год недействительной. Претензии ауди-
торов вызвало нарушение 12 регионами сро-

ков создания объектов в рамках ФЦП «Раз-
витие внутреннего и въездного туризма». 
Из 108 объектов туристской инфраструктуры, 
запланированных к созданию в рамках про-
граммы за счет средств частных инвесторов, 
52 не были реализованы, подсчитали аудито-
ры. В Счетной палате отдельно указали на то, 
что такая ситуация произошла из-за ненад-
лежащего контроля со стороны Ростуризма. 
В вину агентства вменялось также то, что 
в регионы не были направлены требования 
о возврате средств.

Смена куратора туризма может быть свя-
зана также с появившейся в июне информа-
цией о том, что меры по поддержке туризма 
могут включить в Национальный проект 
по развитию экспортного потенциала стра-
ны, который разрабатывается «Российским 
экспортным центром» по поручению премь-
ер-министра Дмитрия Медведева. В совет 
директоров этой организации входят глава 
Минэкономики Максим Орешкин и его заме-
ститель Сергей Горьков.

Александра Мерцалова

По мнению экспертов при пра-
вительстве, положения законопро-
екта нарушают закон «О персональ-
ных данных», который в том числе 
не допускает обработку таких дан-
ных, несовместимую с целями ока-
зания услуг связи. На это же, по со-
общению «Интерфакса», ранее ука-
зывала в отзыве на законопроект и 
Минкомсвязь, также отмечая, что 
должным образом не учитывается и 
проблема информационной без-
опасности, не проработаны вопро-
сы защиты от несанкционирован-
ного доступа, а круг получателей 
сведений об абонентах — «доволь-
но широкий».

Кроме того, нововведения не 
снимут правовую неопределен-
ность, связанную с тем, что на тер-
ритории России находятся и ино-
странные субъекты финансового 
рынка, отмечается в заключении 
рабочей группы. Также в поправках 
не описаны механизм определения 
стоимости взаимодействия с систе-
мой и источники финансирования 
ее создания, масштабирования и 
эксплуатации, обращают внимание 
эксперты. Кроме того, законопро-
ект ужесточает порядок взаимодей-
ствия с физическими лицами при 
возврате просроченной задолжен-
ности, обязывая банки подтвер-
ждать сведения об абоненте через 
систему. «Фактически на банки и 
иные финансовые организации на-
кладывается дополнительная обя-

занность, которая потребует от них 
финансовых затрат. Введение до-
полнительной обязанности избы-
точно и должно оставаться на усмо-
трение соответствующих организа-
ций»,— говорится в отзыве.

Требование проверять данные 
абонента при упрощенной иденти-
фикации считают «излишней на-
грузкой на рынок» и в «Яндекс.
Деньгах». Кроме того, банкам при-
дется платить за доступ к базе и 
СМС-информирование — эти рас-
ходы могут лечь на клиентов, для 
которых могут повыситься тарифы 
за обслуживание, добавляет собе-
седник 

”
Ъ“ на финансовом рынке.

Опрошенные 
”
Ъ“ операторы свя-

зи согласны с аргументами рабочей 
группы. Создание такой системы, 
введение обязательства операторов 
предоставлять через нее данные, а 
также государственное регулирова-
ние тарифов на обмен информаци-
ей «приведут в первую очередь к мо-
нополизации рынка», полагают в 
«МегаФоне». «Неясны источники 
финансирования создания такой 
базы, повысится угроза информа-
ционной безопасности граждан,— 
перечисляет представитель опера-
тора.— Банки не смогут обслужи-
вать клиентов, если оператор связи 
не подтвердит данные,— напри-
мер, информировать о задолженно-
сти или совершать операции с 
упрощенной идентификацией».

В МТС поддерживают основные 
тезисы экспертов, отмечая, что ряд 
положений законопроекта уже за-
ложены в программу «Цифровая 
экономика». «Это касается, напри-
мер, оборота персональных дан-
ных, удаленной идентификации и 
доступа к государственным инфор-
мационным системам»,— уточняет 
собеседник 

”
Ъ“, знакомый с ходом 

обсуждения поправок. В Tele2 счи-
тают, что «законопроект избыточен 
и предлагает излишнее регламен-
тирование». В «Вымпелкоме» наста-
ивают на всестороннем обсужде-
нии и проработке инициативы со 
всеми заинтересованными сторо-
нами от операторского и банков-
ского сообщества.

Роман Рожков

Банкам не одалживают абонентов
с1

Кредиторы делают запрос  
и мгновенно получают 

корректную информацию,  
у них отпадает 
необходимость 

третировать этого 
человека

— Анатолий Аксаков,
председатель комитета Госдумы  

по финансовому рынку,  
в июле 2018 года

Ц И Т А Т А
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На лионской биеннале состоялась мировая премьера  
спектакля Маги Марен «Горный хребет»

В этом году программа лион-
ской танцевальной биеннале 
 отличается редким разнообра-
зием, в том числе и по масшта-
бу зрелищ: ее представления 
посещают от 5 тыс. до 250 тыс. 
зрителей. Из Лиона — Татьяна 
Кузнецова.

ве с половиной сотни ты-
сяч человек посмотрели-по-

участвовали в центральном событии 
биеннале — традиционном дефиле: 
это 5-тысячное шествие организова-
но по образцу бразильского карнава-
ла. Впервые после терактов 2016 го-
да оно заняло свое законное место 
в центре Лиона, прокатившись по 
главной улице de la Republique и за-
вершившись на гигантской площади 
Bellecour тотальным плясом: к участ-
никам дефиле присоединились де-
сятки тысяч зрителей. Темой шест-
вия выбрали «Мир» во всем его мно-
гообразии — политическом, социаль-
ном, гендерном, межнациональном, 
даже межпланетном. Хореографы, це-
лый год работавшие с танцовщиками-
волонтерами из разных районов горо-

да и его окрестностей, были вправе 
выбирать собственный поворот сю-
жета. В результате в карнавальной ко-
лонне самым непринужденным обра-
зом шествовали разноцветные персо-
нажи, которых вполне можно было 
принять за инопланетян.

Иных, виртуальных, «чужих» сде-
лали действующими лицами свое-
го 20-минутного «VR_I» Жиль Жобен 
и компания Artanim, авторы самого 
малолюдного представления, рассчи-
танного на пятерых смотрящих. Ка-
ким в итоге будет «VR_I», решают сами 
зрители, выведенные на сцену разме-
ром 8х5 м и обремененные компьюте-
ром-ранцем, датчиками на руках-но-
гах, шлемом с очками и наушниками. 
После секундной стартовой темноты 
вы обнаруживаете себя в виде авата-
ра (у меня оказались стройные ножки 
в джинсах и отвратная рыжая кофта) 
и четверых подельников, тоже прео-
браженных (одна из девушек-студен-
ток стала мальчиком-ботаном, дру-
гая — колченогой негритянкой), в пе-
щере. Ее, как крышку супницы, под-
нимает исполин ростом с 10-этажный 
дом. Вы оказываетесь в дикой саван-
не в окружении пятерых таких же ве-
ликанов, чуть не наступающих вам на 

голову своими гигантскими пятками. 
Рассмотрев вас как муравьев, гиган-
ты строят вам дом — возводят стены, 
крышу, населяют виртуальными сосе-
дями. Тут главный аттракцион: опре-
делить, кто из вашего окружения сов-
сем бесплотен, а кто — аватар живо-
го человека, можно только на ощупь. 
Мои подельники оказались доволь-
но деятельными: они приплясыва-
ли, кружились и проделывали нехи-
трые поддержки совсем как виртуаль-
ные персонажи в хореографии Жиля 
Жобена, так что перепутать было не-
мудрено. Можно было просто посто-
ять в сторонке, но мой аватар, припля-
сывая, внедрился в общество: почув-
ствовать тепло человеческого тела за 
целлулоидным плечом компьютер-
ного пупса или невзначай проткнуть 
собственным пальцем живот вирту-
ального персонажа — ощущения, шо-
кирующие новизной.

Спектакль Жиля Жобена выгля-
дит ребяческим, но действительно 
увлекательным развлечением рядом 
с высоколобыми работами отца ком-
пьютерного танца Мерса Каннинге-
ма, чью программу представил Наци-
ональный хореографический центр 
Анжера, открыв тем самым череду ми-
ровых празднеств в честь грядущего 
столетия главного балетного абстрак-
циониста и любителя высоких тех-
нологий. Любовник Кейджа и бли-
жайший друг Раушенберга скончался 
в 2009 году, прожив 90 лет, и, погова-
ривали, запретил исполнять свои ба-
леты после смерти, считая, что потом-
ки не смогут поддерживать их в том 
стерильном совершенстве, которо-
го добивался он сам. Труппа Каннин-
гема, совершив двухгодичное «Тур-
не наследия», была расформирова-
на, репетиторы и танцовщики разъ-
ехались по миру. Главный из них, Ро-
берт Свинстон, ассистент Каннинге-
ма с 30-летним стажем, в 2013 году 
возглавил центр в Анжере и занял-
ся реконструкциями балетов мэтра. 
В Лионе показали две знаковые поста-
новки. 26-минутных «Пляжных птиц» 
(Beach Birds) Каннингем сочинил вме-
сте с Кейджем в 1990 году с примене-
нием только что появившейся техно-
логии 3D: созданное на компьютере 
объемное изображение хореограф 
перенес на танцовщиков, одев их в бе-
лые комбинезоны с черными руками-
крыльями. Получилась минималист-
ская лирическая композиция: под 
разреженные звуки рояля, рейнсти-
ка и прочие природные шумы (в Ли-
оне балеты шли под «живую» музыку) 
артисты-птицы тщательно выстраи-
вали графику полетных поз, ассиме-
трично подпрыгивали, неторопливо 
кружились. Другой компьютерный 
балет, 46-минутный «Biped» на музы-
ку Гэвина Брайерса, 80-летний хорео-
граф создал в 1999-м, реформировав 
собственную технику в соответствии 
с новыми компьютерными возмож-
ностями и обнажив прием постанов-
ки: на прозрачном экране просцени-
ума контуры виртуальных танцовщи-

ков с нечеловеческим совершенством 
выполняли фрагменты темповых 
комбинаций с чрезвычайно слож-
ным сочетанием движений, а за зад-
ником на сцене артисты их повторя-
ют и развивают в разнообразных со-
ло, дуэтах и ансамблях.

Видно, как тщательно Роберт 
Свинстон прививает французам по-
стулаты американского абстракцио-
низма, видно, как стараются артисты 
стать «функциями» Каннингема. Но 
то солистка добавит драматизма в ва-
риацию, то пара засбоит на обводке, 

то кордебалет не достигает должной 
синхронности. Возможно, будь жив 
великий технолог Каннингем, он бы 
придумал, как превратить артистов 
в своих аватаров. Не зря же он не ве-
рил людям из плоти и крови, боясь за 
чистоту своих гениальных фантазий.

ФЕСТИВАЛЬ ТАНЕЦ

Виртуальная дансантность
В Лионе продолжается Biennale de la danse

Театр «Урал Опера Балет» (так теперь 
звучит название Екатеринбургского те-
атра оперы и балета) открыл сезон пре-
мьерой оперы «Турандот» в постанов-
ке режиссера Жан-Романа Весперини 
и дирижера Оливера фон Дохнаньи. За 
ней последуют мировая премьера ба-
лета «Приказ короля», сенсационный по 
задумке музыкально-театральный фе-
стиваль, а потом, уже весной,— главная 
оперная новинка, «Три сестры» Пете-
ра Этвёша. А пока при помощи Пуччини 
и Весперини здесь пополняют фонды 
продукцией в нарядно-репертуарном 
стиле. Рассказывает Юлия Бедерова.

 В своей незавершенной партитуре 
«Турандот» 1924 года по мотивам сказки Гоц-
ци Пуччини загадал публике больше загадок, 
чем сама его ледяная принцесса. У Турандот, 
обещающей руку и сердце тому, кто их разга-
дает, и смерть тому, кто будет неудачлив, для 
Калафа загадок было три. За кадром, правда, 
остаются бесчисленные зловещие загадки, 
приведшие на плаху десятки его предшест-
венников. Но Пуччини все равно превосхо-
дит в загадочности собственную героиню 
в разы. А главные его тайны — как вышло, что 
в конце жизни, после почти реалистических, 
интимно-драматических, психологически 
взвинченных партитур, окруженный насту-
пающим авангардом, он вдруг пишет тради-
ционную, многофигурную, мифологически-
картинную оперную композицию в реликто-
вой номерной форме с ариями и хорами? 
Действительно ли весь этот парадный лед пе-
реплавился бы в камерную любовную драму, 
если бы Пуччини не умер, оставив оперу без 
финала? И самое интересное — возможно ли 

было намеченное завершение в принципе? 
В изящном и увлекательном буклете спекта-
кля именно последний вопрос проходит че-
рез все тексты сквозной нитью. И неслучайно 
изысканный обзор важных постановок с «чу-
жими» финалами (реконструкциями, кото-
рые по наброскам Пуччини делали компози-
торы от Франко Альфано до Лучано Берио) 
включает в себя, например, недавний спек-
такль «Геликон-оперы» вовсе без финала.

Один из вариантов решения пуччиниев-
ского ребуса в том, что эксперимент был ин-
тереснее, чем само по себе сочетание архаи-
ческой формы и подслушанного у авангарди-
стов языка. Что композитор становится здесь 
едва ли не новатором, а его «Турандот» одной 
из первых вступает в эпоху неоклассицизма, 
ретроспективизма, декоративизма и мифо-
логизма «искусственной» культуры 30–40-х 
годов, шагая туда прямо из модерна. И что, 
если бы она была закончена (Пуччини, судя 
по ремаркам, планировал создать альтерна-
тивную, счастливую версию «Тристана», если 
не «Снегурочки»), финал либо срывал бы ма-
ски со всех предшествующих эпизодов, об-
наруживая маскарадную их сущность, либо 
сам выступал бы новой маской. Иными сло-
вами, что с финалом, что без оного компози-
тор оказывается в «Турандот» одновременно 
Калафом, победившим оперную традицию 
и шагнувшим в будущее, и казненным пер-
сидским принцем, идущим на смерть ради 
возможности взглянуть тайне в лицо.

Но постановка Весперини—Дохнаньи 
с традиционным финалом Франко Альфано 
не слишком обращает внимание на встро-
енные сложности и без лишних церемоний 
пользуется одной из масок «Турандот» как 
репертуарного, даже сказочного, прости го-
споди, спектакля о любви и смерти с чуть-
чуть отрезанными головами и хеппи-эндом 
в ориентальном антураже. На деле в смысле 
репертуарного потенциала «Турандот» замет-

но отстает от лидеров пуччиниевского спи-
ска. В постсоветской России заметных поста-
новок было вовсе две — кроме «Геликона», 
партитуру руками Франчески Замбелло (не 
без иронии сыгравшей на тоталитарных обе-
ртонах и оперы, и предлагаемой площадки) 
ставил только Большой театр в последний 
год перед закрытием на реконструкцию. Но 
спектакль Екатеринбургской оперы все рав-
но имеет все шансы на кассовый успех.

Его главные черты — яркий, узнаваемый, 
экспортно-экзотичный стиль, игривая эклек-
тика сценографии и мизансцен, по-своему ве-
селая мешанина очаровательного и страшно-
го, условного и реалистичного, огромный зо-
лотой трон, выезжающий словно на невиди-
мых черепахах, изобретательная видеопроек-
ция и персонажи, ведущие себя то как куклы, 
то как живые люди. И эти удивительные пере-
мены в них не подчинены какой-либо строй-
ной концепции, которая при случае могла бы 
удивлять, а могла бы раздражать. Ее попросту 
нет, и это сильно облегчает дело. История дви-
жется на публику медленно и величаво, как 
золотой трон. А музыкальный стиль соответ-
ствует визуальному: массированное звуча-
ние оркестра монолитно и подобно мощной 
движущейся платформе. Певцы иногда вста-
ют на нее уверенно, иногда отстают и спеш-
но пускаются вдогонку вместе с хором. Рабо-
ты солистов, хотя не без слабых мест, по-сво-
ему выразительны — приглашенный на роль 
звезды Паоло Лардиццоне (Калаф) на верхних 
нотах мускулист и звучен, трепетным вокаль-
ным обаянием трогает Лю (Ольга Семенище-
ва), Турандот (Зоя Церерина) правит бал уве-
ренно и строго. Звучанию пока заметно не до-
стает собранности, но спектаклю еще жить 
и жить, и в исполнении вполне может приба-
виться актерской и музыкальной утонченно-
сти. В сущности, торжественная позолочен-
ная рама на месте сценографии и режиссуры 
спектакля никак этому не помешает.

ПРЕМЬЕРА ОПЕРА

На золотом крыльце висели
«Турандот» Пуччини в Екатеринбурге

Нарядность спектакля надвигается на зрителя неуклонно,  
как золотой трон императора Китая  ФОТО ОЛЬГИ КЕРЕЛЮК

В балете «Biped» живые танцовщики тщетно пытаются достичь 
высот танцовщиков виртуальных   ФОТО STEPHANIE BERGER
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ФУТБОЛ

Хозяева своей квоты
Что ждет Россию в очередном еврокубковом сезоне

Сегодня стартует основная ста-
дия очередного еврокубково-
го сезона — групповые турниры 
Лиги чемпионов и Лиги Европы. 
Россия в них представлена пя-
тью командами: из шести, полу-
чивших право сыграть в этих тур-
нирах, досрочно в квалификации 
сошла только «Уфа». «Локомо-
тив» и ЦСКА выступят в главном 
еврокубке, «Зенит», «Спартак» 
и «Краснодар» — во втором по 
рангу. Общей задачей для них бу-
дет сохранить крайне привлека-
тельную — почти максимальную 
— квоту страны в континенталь-
ных турнирах, которая сейчас 
больше только у Англии, Испа-
нии, Италии и Германии. С одной 
стороны, она выглядит непро-
стой: шестью клубами наби-
рать очки в зачет таблицы коэф-
фициентов Союза европейских 
футбольных ассоциаций (UEFA) 
сложнее, чем, как в предыдущие 
три сезона, пятью. С другой — 
расклад перед групповыми эта-
пами скорее благоволит России.

Шестерка в кармане
Сегодня восемью матчами Лиги чем-
пионов, в том числе гостевым мат-
чем российского «Локомотива» с ту-
рецким «Галатасараем», открывается 
основная стадия очередного еврокуб-
кового сезона — групповые турниры 
Лиги чемпионов и Лиги Европы, за 
которыми весной последует play-off. 
Для России нынешний сезон приме-
чателен прежде всего тем, что всту-
пила в него она, имея очень широкое 
представительство.

В предыдущий раз заявить в евро-
кубки шесть клубов она смогла в 2014 
году. После этого три сезона подряд в 
них стартовало по пять отечествен-
ных команд. Теперь Россия снова по-
лучила квоту, которая по введенной 
как раз с этого сезона Союзом евро-
пейских футбольных ассоциаций схе-
ме является предельно близкой к мак-
симальной. Забравшись на шестую 
строчку клубного рейтинга UEFA, она 
попала во второй континентальный 
эшелон вместе с Францией. Больше, 
чем у них,— по семь команд — кво-
та только у четырех наиболее богатых 
континентальных лиг: испанской, 
английской, итальянской и немец-
кой. При этом Россия благодаря то-
му, что очутилась в шестерке, гаран-
тировала участие в групповом этапе 
Лиги чемпионов, наиболее престиж-
ного и привлекательного, если гово-
рить о финансовом аспекте, турнира, 
сразу двум своим клубам. Шанс при-
соединиться к «Локомотиву» и ЦСКА 
был у «Спартака», но он его не исполь-
зовал, оступившись в квалификации 
на греческом ПАОК. Правда, в пол-
ноценную потерю спартаковцы не 
превратились, переместившись в Ли-
гу Европы. Потеря до групповой ста-
дии у России таким образом случи-
лась лишь одна: в квалификации Ли-
ги Европы на «Глазго Рейнджерс» сре-
залась «Уфа».

Этот еврокубковый формат просу-
ществует, скорее всего, в течение трех 
лет. UEFA уже анонсировал следую-
щую реформу — куда радикальнее. 
Она предусматривает появление с 
2021 года третьего еврокубка в допол-
нение к двум существующим. До это-
го момента, скажем так, задачей-ми-
нимум России, видимо, следует счи-
тать защиту завоеванного плацдар-
ма среди лидеров континентального 
клубного футбола.

Квота страны определяется ее ме-
стом в таблице коэффициентов UEFA. 
Она формируется сложением набран-
ных клубами каждой из них в евро-
кубках очков, поделенных на количе-
ство команд, в течение пяти сезонов.

Заглядывать наверх тем, кто зна-
ет, что в отдельно взятом прошлом се-
зоне Россия смогла даже опередить 
Францию, и воодушевлен этим об-
стоятельством или, скажем, чудеса-
ми летнего чемпионата мира, не сто-
ит. Французы формально не так уж 
далеко, но настичь их едва ли реаль-
но. Тут необходимо учитывать важ-
ный нюанс. Чем меньше квота стра-
ны, тем проще ей добывать очки для 
таблицы коэффициентов, посколь-
ку и делится сумма на меньшее чи-
сло команд. Пример с Россией впол-

не показателен. Когда у нее было 
шесть команд, баллы доставались ей 
с большим скрипом, чем потом, ког-
да их стало пять. И уж тем более нере-
ально замахиваться на борьбу с «боль-
шой четверкой»: отрыв замыкающих 
ее немцев от французско-российско-
го тандема, то есть от второго эшело-
на, колоссален.

Так что в данном случае важнее, 
что происходит позади России, в тре-
тьем эшелоне. Ближайший россий-
ский преследователь — это Португа-
лия. Собственно, она — единствен-
ная, от кого исходит более или менее 
реальная угроза отечественной квоте. 
Однако переоценивать степень этой 
угрозы все-таки не стоит. Португаль-
цы, во-первых, прилично — на пять 
с лишним баллов — отстают, а во-вто-
рых, даже с квотой из пяти команд на-
бирать очки в этом сезоне им будет 
ничуть не проще, чем России. Дело в 

том, что Португалия умудрилась еще 
в квалификации потерять два клуба. 
Чтобы она сумела достать конкурен-
та, разместившегося строчкой выше, 
должно произойти нечто экстраорди-
нарное. Ну, например, дружный и аб-
солютный провал всех российских 
участников. Но рассчитывать на него 
португальцам не стоит.

Надежды на прорыв
Если стабильностью в вопросе добы-
чи необходимых, чтобы цепляться за 
позиции в элитном эшелоне таблицы 
коэффициентов UEFA, очков Россия 
вправе гордиться, то громкие евро-
кубковые успехи у нее уже в доволь-
но далеком прошлом. Были времена, 
когда российский футбол намекал на 
то, что на них способен. У него есть да-
же две еврокубковые победы: ЦСКА 
выиграл еще не успевший пережить 
ребрендинг с переименованием в 
Лигу Европы Кубок UEFA в 2005 году, 
а «Зенит» — в 2008-м. А те же армейцы 
в 2010 году сумели добраться до чет-
вертьфинала не Лиги Европы, а Лиги 
чемпионов, выбив «Севилью», а по-
сле нее посражавшись с «Интером».

Но намеки намеками так и оста-
лись. За следующие восемь лет по-

вторить армейское достижение в 
главном еврокубке удалось только 
«Зениту» в 2015 году. Четвертьфи-
нал был российским «потолком» и в 
Лиге Европы. Именно в него уперся 
весной ЦСКА, который не справился 
с английским «Арсеналом». Осталь-
ные четыре российских клуба со-
шли раньше.

Какие-то намеки на то, что в плане 
«пиков» они способны сейчас высту-
пить получше, чем обычно, разгля-
деть можно. Взять, допустим, Лигу 
чемпионов. Ее жеребьевка не то что-
бы преподнесла одному из россий-
ских участников грандиозный пода-
рок, но как минимум обязана была 
вселить в тех, кому он небезразличен, 
отнюдь не робкие надежды на выход 
из группы. Речь о «Локомотиве».

Букмекеры из William Hill оцени-
вают группу, в которой он очутился, 
как очень ровную: грандов нет, по 
статусу, подбору и стоимости игро-
ков ни «Галатасарай», ни португаль-
ский «Порту», ни немецкий «Шальке» 
«Локомотив» принципиально не пре-
восходит. Причем за прошедшие по-
сле жеребьевки две недели расклад, 
пожалуй, даже изменился в лучшую 
для железнодорожников сторону. Фа-
воритом группы первоначально счи-
тался «Шальке» — клуб из топово-
го чемпионата. Но начало немецко-
го первенства наводит на мысли об 
остром гельзенкирхенском кризисе. 
«Шальке» проиграл в нем все три мат-
ча, притом что с фронтменами, «Бава-
рией» и дортмундской «Боруссией», 
ему встречаться еще не доводилось.

С ЦСКА история гораздо сложнее. 
Но все же и тут кое-какие причины 
полагать, что положение армейцев 
не так безнадежно, как может пока-
заться на первый взгляд, обнаружить 
можно. Чешская «Виктория», с кото-
рой армейцы побьются на выезде в 
среду, в принципе не тот клуб, чтобы 
его бояться, и на фоне ЦСКА он смо-
трится явным аутсайдером. Итальян-
скую «Рому» бояться нужно, но нужно 
и знать, что свой чемпионат она на-
чала ну не так катастрофически пло-
хо, как «Шальке», но тоже невырази-
тельно: одна победа в четырех турах. 
Испанский «Реал», обладатель фено-
менального достижения, выиграв-
ший три розыгрыша Лиги чемпио-
нов, предшествовавших этому, без-

условно, выделяется в квартете с точ-
ки зрения репутации. Но даже насчет 
возможностей мадридцев есть опре-
деленные сомнения. В конце концов 
«Реал» летом остался без обоих ключе-
вых персонажей — тренера Зинеди-
на Зидана и лидера на поле Криштиа-
ну Роналду. И не исключено, именно 
их уход вынудил William Hill в своем 
рейтинге поставить испанскую ко-
манду в хвост топ-шестерки. Причем 
коэффициент на успех возглавляю-
щего классификацию английского 
«Манчестер Сити» — 5,50 — сущест-
венно выше мадридского — 9,00.

С Лигой Европы надежд у России, 
разумеется, должно быть связано еще 
больше. В ней прорывы ее представи-
телей в play-off — не достижение, а 
норма. И среди групп с участием «Зе-
нита», «Спартака» и «Краснодара» нет 
такой, про которую можно было ска-
зать, что вот в кои-то веки нам доста-
лась натуральная «группа смерти». А 
в букмекерских рейтингах Лиги Ев-
ропы российские клубы, как обыч-
но, на совсем иных строчках, нежели 
в рейтингах Лиги чемпионов. В этом 
розыгрыше «Краснодар» и «Спартак» 
с коэффициентом на выигрыш тро-

фея от William Hill по 67,00 в числе 30 
основных претендентов на него, «Зе-
нит» с коэффициентом 26,00 и вовсе 
в десятке. А намного выше него коти-
руются разве что английские «Челси» 
(6,00) и «Арсенал» (9,00).

Цифры и наблюдения, связанные 
с предстартовой иерархией, не такие 
уж неприятные для российского гла-
за. Но, наслаждаясь ими и потенци-
альными слабостями оппонентов, 
нельзя забывать и о том, что в чем-
пионате России «Локомотив», как и 
«Шальке» в чемпионате Германии, 
находится в нижней половине табли-
цы. И о длиннющем списке травми-
рованных игроков ЦСКА. Или о том, 
что от игры «Спартака» веет скри-
пом, а забивает он исключительно со 
«стандартов». И о том, что рассматри-
вающийся букмекерскими конто-
рам как кандидат на шикарный ре-
зультат в Лиге Европы «Зенит» на са-
мом деле чудом проскочил в группо-
вой этап через два квалификацион-
ных раунда, в которых жутко мучил-
ся и с белорусским «Динамо», и с нор-
вежским «Мольде».

Алексей Доспехов,  
Евгений Федяков

«Зенит» (слева — Артем 
Дзюба) с огромным трудом 
преодолел квалификацию  
к Лиге Европы,  
но перед групповым этапом 
котировался как один  
из фаворитов турнира   
ФОТО ИГОРЯ ОЗЕРСКОГО

Таблица коэффициентов UEFA
Место Страна Сумма Клубы 2014/15 2015/16 2016/17 2017/18 2018/19
1 Испания 87,140 7* из 7 20,214 23,928 20,142 19,714 3,142

2 Англия 65,605 6 из 7 13,571 14,250 14,928 20,071 2,785

3 Италия 65,011 6 из 7 19,000 11,500 14,250 17,333 2,928

4 Германия 59,641 7 из 7 15,857 16,428 14,571 9,857 2,928

5 Франция 50,831 6 из 6 10,916 11,083 14,416 11,500 2,916

6 Россия 45,216 5 из 6 9,666 11,500 9,200 12,600 2,250

7 Португалия 39,832 3 из 5 9,083 10,500 8,083 9,666 2,500

8 Украина 35,100 3 из 5 10,000 9,800 5,500 8,000 1,800

9 Бельгия 34,700 4 из 5 9,600 7,400 12,500 2,600 2,600

10 Турция 31,000 4 из 5 6,000 6,600 9,700 6,800 1,900

* Продолжают борьбу.

Лучшие результаты российских клубов в еврокубках 
за последние 10 сезонов
2008/09. Лига чемпионов. Групповой этап — «Зенит». Кубок UEFA. 1/8 финала — «Зенит», ЦСКА.

2009/10. Лига чемпионов. 1/4 финала — ЦСКА. Лига Европы. 1/8 финала — «Рубин».

2010/11. Лига чемпионов. Групповой этап — «Рубин», «Спартак». Лига Европы. 1/4 финала — «Спартак».

2011/12. Лига чемпионов. 1/8 финала — «Зенит», ЦСКА. Лига Европы. 1/16 финала — «Локомотив», «Рубин».

2012/13. Лига чемпионов. Групповой этап — «Зенит», «Спартак». Лига Европы. 1/4 финала — «Рубин».

2013/14. Лига чемпионов. 1/8 финала — «Зенит». Лига Европы. 1/8 финала — «Анжи».

2014/15. Лига чемпионов. Групповой этап — «Зенит», ЦСКА. Лига Европы. 1/4 финала — «Зенит».

2015/16. Лига чемпионов. 1/8 финала — «Зенит». Лига Европы. 1/16 финала — «Краснодар», «Локомотив».

2016/17. Лига чемпионов. Групповой этап — «Ростов», ЦСКА. Лига Европы. 1/8 финала — «Краснодар», 
«Ростов».

2017/18. Лига чемпионов. Групповой этап — ЦСКА, «Спартак». Лига Европы. 1/4 финала — ЦСКА.

Групповой этап еврокубков-2018/19
Лига чемпионов
Группа А. «Атлетико» (Испания), «Боруссия» (Германия), «Монако» (Франция), «Брюгге» (Бельгия).
Группа В. «Барселона» (Испания), «Тоттенхем» (Англия), ПСВ (Нидерланды), «Интер» (Италия).
Группа С. ПСЖ (Франция), «Наполи» (Италия), «Ливерпуль» (Англия), «Црвена Звезда» (Сербия).
Группа D. «Локомотив» (Россия), «Порту» (Португалия), «Шальке-04» (Германия), «Галатасарай» (Турция).
18.09. «Галатасарай»—«Локомотив». 03.10. «Локомотив»—«Шальке-04». 24.10. «Локомотив»—
«Порту». 06.11. «Порту»—«Локомотив». 28.11. «Локомотив»—«Галатасарай». 11.12. «Шальке-04»—
«Локомотив».
Котировки William Hill на победу в группе. «Порту» — 2,4; «Шальке-04» — 2,62; «Локомотив» — 6,0; 
«Галатасарай» — 6,5.
Группа Е. «Бавария» (Германия), «Бенфика» (Португалия), «Аякс» (Нидерланды), АЕК (Греция).
Группа F. «Манчестер Сити» (Англия), «Шахтер» (Украина), «Лион» (Франция), «Хоффенхайм» (Германия).
Группа G. «Реал» (Испания), «Рома» (Италия), ЦСКА (Россия), «Виктория» (Чехия).
19.09. «Виктория»—ЦСКА. 02.10. ЦСКА—«Реал». 23.10. «Рома»—ЦСКА. 07.11. ЦСКА—«Рома». 27.11. 
ЦСКА—«Виктория». 12.12. «Реал»—ЦСКА.
Котировки William Hill на победу в группе. «Реал» — 1,22; «Рома» — 4,5; ЦСКА — 17,0; «Виктория» — 81,0.
Группа H. «Ювентус» (Италия), «Манчестер Юнайтед» (Англия), «Валенсия» (Испания), «Янг Бойз» 
(Швейцария).

Лига Европы
Группа А. «Байер» (Германия), «Лудогорец» (Болгария), «Цюрих» (Швейцария), АЕК (Кипр).
Группа В. «Зальцбург» (Австрия), «Селтик» (Шотландия), «Лейпциг» (Германия), «Русенборг» (Норвегия).
Группа С. «Зенит» (Россия), «Копенгаген» (Дания), «Бордо» (Франция), «Славия» (Чехия).
20.09. «Копенгаген»—«Зенит». 04.10. «Зенит»—«Славия». 25.10. «Зенит»—«Бордо». 08.11. «Бордо»—
«Зенит». 29.11. «Зенит»—«Копенгаген». 13.12. «Славия»—«Зенит».
Котировки William Hill на победу в группе. «Зенит» — 1,83; «Бордо» — 4,33; «Копенгаген» — 4,50; 
«Славия» — 8,0.
Группа D. «Андерлехт» (Бельгия), «Фенербахче» (Турция), «Динамо» (Хорватия), «Спартак» (Чехия).
Группа Е. «Арсенал» (Англия), «Спортинг» (Португалия), «Карабах» (Азербайджан), «Ворскла» (Украина).
Группа F. «Олимпиакос» (Греция), «Милан» (Италия), «Бетис» (Испания), «Дюделанж» (Люксембург).
Группа G. «Вильярреал» (Испания), «Рапид» (Австрия), «Спартак» (Россия), «Рейнджерс» (Шотландия).
20.09. «Рапид»—«Спартак». 04.10. «Спартак»—«Вильярреал». 25.10. «Рейнджерс»—«Спартак». 
08.11. «Спартак»—«Рейнджерс». 29.11. «Спартак»—«Рапид». 13.12. «Вильярреал»—«Спартак».
Котировки William Hill на победу в группе. «Вильярреал» — 1,36; «Спартак» — 6,0; «Рейнджерс» — 7,0; 
«Рапид» — 10,0.
Группа H. «Лацио» (Италия), «Марсель» (Франция), «Айнтрахт» (Германия), «Аполлон» (Кипр).
Группа I. «Бешикташ» (Турция), «Генк» (Бельгия), «Мальме» (Швеция), «Сарпсборг» (Норвегия).
Группа J. «Севилья» (Испания), «Краснодар» (Россия), «Стандарт» (Бельгия), «Акхисар» (Турция).
20.09. «Акхисар»—«Краснодар». 04.10. «Краснодар»—«Севилья». 25.10. «Стандарт»—«Краснодар». 
08.11. «Краснодар»—«Стандарт». 29.11. «Краснодар»—«Акхисар». 13.12. «Севилья»—«Краснодар».
Котировки William Hill на победу в группе. «Севилья» — 1,4; «Краснодар» — 7,0; «Стандарт» — 7,5; 
«Акхисар» — 8,0.
Группа К. «Динамо» (Украина), «Астана» (Казахстан), «Ренн» (Франция), «Яблонец» (Чехия).
Группа L. «Челси» (Англия), ПАОК (Греция), БАТЭ (Белоруссия), «МОЛ Види» (Венгрия).
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